
ИНИЦИАТИВА Гостиницы
запретят размещать
в жилых домах 

Номер не прошел

Евгений Гайва

ОТКРЫВАТЬ гостиницы в жилых домах станет невоз-
можно. Законопроект с поправками в закон о турист-
ской деятельности уже внесен в Госдуму. 

Группа депутатов предлагает уточнить в законода-
тельстве понятие «средство размещения». Сейчас оно 
включает в себя  объекты жилого и нежилого фонда. Это, 
по мнению авторов, узаконивает бизнес по предоставле-
нию услуг размещения в жилых помещениях, что проти-
воречит жилищному законодательству. Депутаты пред-
лагают прописать нормы так, чтобы создавать гостини-
цы можно было только в нежилом фонде.

Сейчас полноценную гостиницу открыть в жилом 
доме практически невозможно. А вот так называемые хо-
стелы и мини-отели, которые уже соседствуют с жилыми 
квартирами во многих домах, подпадут под запрет. «Хо-
стелы — это мини-гостиницы. Открываются они на лю-
бом этаже, превращая в ад жизнь сотен людей. Фонд не 
переводится в нежилой, не обустраивается отдельный 
вход», — рассказала «РГ» председатель Комите-
та Госдумы по жилищной политике и жилищно-
коммунальному хозяйству Галина Хованская.

ТОЛЬКО В «РГ» Как запустили
«Сирийский экспресс» — 
уникальный опыт
мобильной переброски
войск и снаряжения

Заходим с тыла

Юрий Гаврилов

СЕГОДНЯ весь мир знает об уникальной операции, ко-
торую проводят наши военные тыловики. Они по возду-
ху и воде перебрасывают из России в Сирию воинские 
подразделения, технику, вооружение. Этой операции 
даже придумали особое название — «Сирийский эк-
спресс». Как и за счет чего он так надежно действует? С 
этого вопроса корреспондент «РГ» начал разговор с за-
местителем министра обороны, Героем Российской Фе-
дерации, генералом армии Дмитрием Булгаковым.

Дмитрий Витальевич, я видел работу тыловиков в бое-
вых условиях — сначала на Кавказе, позже в Сирии. Там и 
там война, а условия жизни военных несопоставимые. 
На аэродроме в Хмеймиме сборные домики с кондицио-
нерами. Стационарные прачечные, пекарни. . Все это 
специально под сирийскую операцию сделано?
ДМИТРИЙ БУЛГАКОВ: С чего вы это взяли?  Сейчас на всех поли-
гонах стоят автономные полевые лагеря на 500 человек 
каждый — на батальон. Войска уже не выходят 
туда со своими палатками. На каком-то полиго-
не таких лагерей пять, на другом — два или три.  

Признание 

Цукерберга: 

Куда утекли 

личные 

данные 50 

миллионов 

«хомяч-

ков»? 

Память о Хатыни — 

с этого начался 

разговор с гостем «РГ» 

Послом Республики 

Беларусь Игорем 

Петришенко 

Академик Румянцев:  
Россия достигла мирового 
уровня в лечении 
детей от рака 
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Футбол Накануне матча с Бразилией вратарь сборной России 
Александр Селихов ответил на вопросы «РГ» 

Забей ворота

Ольга Игнатова

О
тчитаться о доходах, полу-
ченных в 2017 году, необ-
ходимо до 3 мая включи-

тельно. Об этом напоминает Фе-
деральная налоговая служба 
(ФНС). 

Обычно декларационная кам-
пания заканчивается не позднее 
30 апреля, но, как сообщили 
«Российской газете» в ФНС, осо-
бенностью этого года является 
то, что выходные дни с 28 апреля 
и 7 января перенесены соответ-
ственно на 30 апреля и 2 мая, по-
этому срок окончания подачи де-
клараций и завершается 3 мая.

Представить декларацию по 
форме 3-НДФЛ должны индиви-
дуальные предприниматели, но-
тариусы, адвокаты, учредившие 
адвокатские кабинеты или нота-

риальные конторы, репетиторы и 
другие лица, занимающиеся част-
ной практикой, иностранные гра-
ждане, работающие по патенту.

Отчитаться о доходах необхо-
димо, если человек продал в 2017 
году квартиру, которая была в 
собственности меньше трех лет, 
или автомобиль. Также отчитать-
ся должны граждане, которые 
сдавали в аренду квартиру или 
получали иные доходы, с кото-
рых не удерживался налог. «На-
пример, выиграл в лотерею или 
получил в подарок недвижи-
мость не от близких родственни-
ков», — говорится в сообщении. 
Декларировать нужно и доходы, 
полученные физическим лицом 
из зарубежных источников, а 
также иные доходы, на-
лог с которых не удер-
жан.

НАЛОГИ Отчитаться о доходах, полученных в 2017 году, и подать налоговую
декларацию гражданам необходимо до 3 мая 2018 года

Успеть до майских праздников

5
Весне дорогу — 
сугробы 
в центре страны 
начнут таять 
уже в воскресе-
нье

6
Крылатую 
стратегиче-
скую ракету 
назовут 
«Пальмирой», 
так решило все-
народное голо-
сование   

9
Победа над 
туберкулезом 
может стоить
бюджету
до 1,5 миллиона 
рублей на одно-
го пациента 

10
Поезда до 
«Селигерской» 
сэкономят 
время жителям 
севера столицы 

13
Лучшие филь-
мы и концерты 
предстоящих 
выходных 

СКАНДАЛ

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

Вратарь Александр Селихов стал вызываться в сборную после перехода из пермского «Амкара» в столичный «Спартак». Он уже много раз спасал «красно-белых» от неминуемых голов. 

Госдума сегодня
окончательно 
примет закон 

о прямой оплате
ЖКХ
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Австралийский доллар  44,1185
Азербайджанский манат  33,3857
Армянский драм**  11,8292
Белорусский рубль  29,1782
Болгарский лев  35,9491
Бразильский реал  17,3608

Венгерский форинт**  22,5606
Вон Республики Корея***  52,9983
Гонконгский доллар*  72,4388
Датская крона*  94,3826
Доллар США  56,8391
Евро  70,3100

Индийская рупия**  87,3708
Казахстанский тенге**  17,7152
Канадский доллар  44,1263
Киргизский сом**  83,2234
Китайский юань*  89,9111
Молдавский лей*  34,3646

Новый туркменский манат  16,2630
Норвежская крона*  73,9418
Польский злотый  16,6401
Румынский лей  15,0675
СДР  82,4593
Сингапурский доллар  43,3060

Таджикский сомони*  64,3989
Турецкая лира  14,5611
Узбекский сум****  69,8265
Украинская гривна*  21,6118
Фунт стерлингов  80,5240
Чешская крона*  27,6818

Шведская крона*  69,5645
Швейцарский франк  60,0328
Южноафриканский рэнд*  48,2309
Японская иена**  53,7664

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.03.18
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Артур Нанян, Илья Соболев

В
ратарская позиция в 
нашей сборной, едва ли 
не единственная, кото-
рая на данный момент 
не вызывает вопросов. 

Помимо опытнейшего Игоря 
Акинфеева есть Андрей Лунев, а 
также голкипер московского 
«Спартака» Александр Селихов, 
который стремительно ворвался 
во вратарскую элиту. Получив 
вызов в сборную России, он от-
кровенно пообщался с корре-
спондентами «РГ».

Тебя вызвали в сборную. Сам как 
считаешь, заслужил?
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: Так решил тре-
нер. Лично я очень рад, потому 
что шел к этому, стремился.

С главным тренером сборной 
Станиславом Черчесовым твое 
знакомство началось  еще с тех 
пор, как он трудился в пермском 
«Амкаре»…
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: Можно сказать, 
что мы постоянно пересекаем-
ся. У него есть сын Стас, с кото-
рым мы одного года. Мы вместе 
в «Спартаке» были и в «Амка-
ре». Могу сказать, что когда 
Станислав Саламович пришел в 
клуб, как-то все сразу стало дис-
циплинированней. Тренировки 
были интенсивные, но интере-
сные. Лично мне в тот период ра-
боталось с большим удовольст-
вием.

Какой была ваша встреча в сбор-
ной?
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: Когда меня выз-

вали в первый раз, захожу в раз-
девалку, встречаю тренера вра-
тарей Гинтараса Стауче, который 
в работает штабе Черчесова. «Ну 
что, — говорит. — Не думал, что мы 
с тобой вот так снова встретим-
ся?» 

Что же ты ему ответил?
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: А я ему и отве-
чаю: «Думал, что мы уже вообще 
не встретимся!» .

Черчесов с амкаровских времен 
сильно изменился?
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: В тренировоч-
ном процессе, наверное, что-то 
новое появилось, а в человече-
ском плане Станислав Саламо-
вич остался прежним. И 
это хорошо, как мне ка-
жется.
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ В «РГ»

ФУТБОЛ: 
ГАРРИНЧА, ПЕЛЕ, 
ФЕСУНЕНКО

Илья Трисвятский

СИМВОЛИЧНО, что презентация 
сборника памяти выдающегося 
журналиста Игоря Фесуненко, в 
который вошли его книги о бра-
зильском футболе, прошла в пресс-
центре «РГ» накануне сегодняшне-
го товарищеского матча в 
Лужниках Россия — Брази-
лия.
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ПРАВО Верховный суд 
предлагает назначать 
судебных примирителей

Помогут 
договориться

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России внес в Госдуму пакет законо-
проектов, расширяющих применение примирительных 
процедур. Одно из главных новшеств: предлагается вве-
сти специальных судебных примирителей, которыми 
могут быть судьи в отставке.

В целом инициатива поощряет людей мирно догова-
риваться и так решать свои проблемы. Если судебный 
процесс закончился мирным соглашением, предлагается 
даже возвращать сторонам часть уплаченной пошлины.

Правительство страны проект поддержало, но с уче-
том замечаний. «Развитие альтернативных методов раз-
решения споров является действенным способом опти-
мизации судебной нагрузки посредством уменьшения 
количества дел в судах, что в свою очередь позволит по-
высить качество правосудия и обеспечить надежные га-
рантии прав граждан на судебную защиту», — сказано в 
официальном отзыве.

В основном вопросы касаются как раз судебных при-
мирителей, их роли и статуса, а также возможных допол-
нительных расходов из бюджета. Проект разрешает су-
дьям в отставке стать медиаторами или судебными при-
мирителями на профессиональной основе. Отставникам 
надо будет войти в специальные списки, которые начнут 
вести Советы судей в регионах. Суды смогут по своей 
инициативе откладывать разбирательство, предложив 
сторонам использовать примирительную процедуру.

Кроме судей в отставке судебными примирителями 
смогут работать работники аппаратов судов, имеющие 
высшее юридическое образование и не меньше пяти лет 
стажа. Список судебных примирителей будет утвер-
ждаться пленумом Верховного суда России на основе 
предложений судов. Предполагается, что деятельность 
судей в отставке в качестве судебных примирителей ста-
нет оплачиваемой. Порядок и условия оплаты будут 
определяться правительством. Но дополнительных рас-
ходов не потребуется, утверждают разработчики проек-
та. Оплачивать труд судей в отставке, выполняющих 
функции судебных примирителей, предлагается за счет 
суммы госпошлины, уплаченной при обращении в суд по 
спорам, впоследствии урегулированным посредством 
процедуры судебного применения. А стороны процесса 
смогут выбирать: обратиться к медиатору или согла-
ситься на судебного примирителя. Впрочем, в прави-
тельстве сомневаются в том, что дополнительных расхо-
дов не потребуется. Кроме того, не согласны с тем, что 
примирителями смогут быть работники аппаратов су-
дов — это несвойственные им функции, есть риск, что вы-
растет нагрузка и придется увеличивать штаты.

СОВФЕД Валентина 
Матвиенко высказалась 
за добровольную систему 
ОМС

Точка опоры

Галина Мисливская

В ЧЕТВЕРГ в Совете Федерации собрался Научно-эк-
спертный совет, члены которого обсудили пути реализа-
ции Послания президента Федеральному Собранию. 
Спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко напом-
нила, что сенаторы уже предложили концепцию стандар-
та благополучия граждан, и она хорошо соотносится с 
идеями Послания. Меры по обеспечению стандарта 
должны учитываться при бюджетном планировании, 
уверена спикер.

Среди этих мер реализация программы «Десятилетие 
детства», поддержка многодетных семей, создание усло-
вий для активного долголетия людей старшего поколе-
ния, борьба с онкологическими заболеваниями, обеспе-
чение населения жильем. «Совет Федерации традицион-
но готовит перечень поручений по реализации Послания. 
Его проект был предварительно направлен всем участни-
кам заседания, по итогам мероприятия мы завершим 
подготовку этого документа, и в дальнейшем он будет ут-
вержден на Совете 
палаты», — сообщила 
глава Матвиенко.

В ходе дискуссии 
представители эк-
спертного сообщест-
ва, руководители ве-
домств, парламента-
рии обсудили состоя-
ние медицины, образования, законодательства, ход циф-
ровизации экономики. С основным докладом выступил 
декан экономического факультета МГУ Александр Аузан. 
По его мнению, «одновременно сытыми и гордыми» рос-
сияне смогут стать, если государство сменит точку опоры 
с минеральных ресурсов на человеческий капитал. Декан 
экономфака МГУ критически высказался о российской 
модели обязательного медицинского страхования, кото-
рая, по его мнению, не работает, а попытки ее улучшить 
обойдутся дороже, чем внедрение новой системы либо 
возврат к старой. Он предложил присмотреться к немец-
кой модели, которая уже доказала свою эффективность. 

Тему подхватила Валентина Матвиенко. «Давайте мы 
поинтересуемся, сколько средств граждан мы отдаем в 
ФОМС, сколько средств уходит на содержание страхо-
вых компаний. Это просто конторки, которые перекачи-
вают средства в медучреждения», — сказала Матвиенко. 
«Приезжаешь в регион — самые красивые здания у отде-
лений ПФР, ФОМС, ФСС. Вот на это уходят средства», — 
добавила она. «Граждане критикуют страховую систему 
медицины, отмечая, что никакая она не страховая», — 
подчеркнула глава Совфеда. «Пусть система страхова-
ния будет добровольной для граждан. Пусть кто хочет, 
находится в частных страховых компаниях», — предло-
жила спикер и дала поручение комитету по соцполитике 
изучить вопрос.

Другие законодательные инициативы, которые могут 
выйти из стен Совфеда, вызывают меньше споров, и рабо-
та над ними продвинулась дальше. Речь идет, в частности, 
о базовом законе о молодежи. Работа над ним ведется, «до 
конца года мы постараемся его принять», сказала Матви-
енко. В законе будут отражены проблемы, актуальные для 
молодого поколения, включая образование, воспитание, 
профориентацию, доступность социальных лифтов. Кро-
ме того, Матвиенко сообщила о подготовке законопроек-
та о мерах поддержки многодетных семей. Председатель 
Совфеда отметила, что спрос за реализацию Послания 
«будет очень строгий, очень жесткий, и это должны пони-
мать и правительство, и Федеральное Собрание, и руково-
дители субъектов РФ». «Здесь расслабляться ни у кого не 
получится», — заключила она.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров индексирует ряд пенсий и выплат

Социальный апрель
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал поста-
новление об индексации с 1 

апреля социальных пенсий.
Индексация производится 

ежегодно с учетом темпов роста 
прожиточного минимума пенси-
онера за прошедший год. В 2017 
году он составил 8315 рублей, 
что на 2,9 процента выше, чем 
годом ранее. Новый средний раз-
мер социальной пенсии составит 
9062 рубля.

Одновременно повышаются 
пенсии отдельным категориям 
граждан. Это военнослужащие, 
проходившие военную службу 

по призыву, и члены их семей, 
участники Великой Отечествен-
ной войны, граждане, пострадав-
шие в результате радиационных 
или техногенных катастроф, и 
члены их семей, граждане из чи-
сла работников летно-испыта-
тельного состава и другие кате-
гории. Увеличатся другие выпла-
ты, размер которых зависит от 
социальных пенсий.

«Сама по себе индексация ко-
снется приблизительно 4 милли-
онов человек», — заявил премьер 
на заседании правительства. На 
повышение пенсий правительст-
во выделяет в этом году 9,6 мил-
лиарда рублей.

Основным вопросом повестки 

стало выполнение федеральных 
целевых программ (ФЦП) и Феде-
ральной адресной инвестицион-
ной программы (ФАИП) в 2017 
году. «В целом итоги исполнения 
ФЦП за прошлый год достаточно 
неплохие, приблизительно такие 
же, как в 2016 году, — подчеркнул 
Дмитрий Медведев. — На реализа-
цию ФЦП было направлено более 
820 миллиардов рублей. Сущест-
венно увеличился объем софи-
нансирования — практически на 
20 процентов выросли ассигнова-
ния из региональных бюджетов и 
внебюджетных средств». Самыми 
высокоэффективными признаны 
программы по повышению без-
опасности дорожного движения, 

по развитию сельских террито-
рий и по строительству жилья.

На ФАИП в прошлом году на-
правлено почти 700 миллиардов 
рублей. Результатом правительст-
во довольно. «В 2017 году в строй 
введено больше объектов капи-
тального строительства, чем в 
2016 году. То есть в целом здесь 
развитие есть», — сказал премьер-
министр.

Динамика строительства дей-
ствительно изменилась к лучше-
му, подтвердил министр эконо-
мического развития Максим 
Орешкин. В установленные сроки 
был завершен 281 объект из 408, 
подлежавших вводу в прошлом 
году. Процент составил 69, год на-
зад этот показатель немного пре-
вышал 60%. За год он вырос на 8,4 
процентных пункта. Так что ситу-
ация в 2017 году выглядит лучше.

Но за годы в стране возникла 
проблема незавершенного строи-
тельства объектов, финансируе-
мых государством. «Проведена 
большая инвентаризация, кото-
рая выявила 28 тысяч объектов 
незавершенного строительства, — 
заявил министр. — Из них 12 ты-
сяч, которые финансировались с 
помощью средств федерального 
бюджета, и в 16,6 тысячи объек-
тов финансирование осуществля-
лось за счет регионов».

Самостоятельно минэконо-
мразвития довести до заверше-
ния начатые строительные рабо-
ты не может — в этом должны 
участвовать главные распоряди-
тели средств. «Именно они долж-
ны определить, что нужно делать 
с этими объектами — списывать, 
достраивать и так далее. Без их ак-

тивного участия переломить 
окончательно ситуацию здесь не 
получится», — отметил Орешкин и 
попросил премьер-министра дать 
соответствующие поручения.

Дмитрий Медведев также 
обратил внимание кабинета ми-
нистров на работу с государствен-
ными программами. Объем их 
финансирования был увеличен, а 
это требует уточнения показате-
лей. «Все изменения в государст-
венные программы должны быть 
приняты до 1 апреля. Этого требу-
ет от нас бюджетное законода-
тельство, — заявил глава прави-
тельства. — Работу нужно уско-
рить». В частности, ряд программ 
внесен с разногласиями: нет со-
гласований с министерством фи-
нансов, министерством экономи-
ческого развития, нет заключе-
ния министерства юстиции. 
«Нужно все это устранить», — по-
просил премьер своих заместите-
лей провести необходимую рабо-
ту и к началу апреля подготовить 
документы.

— Пилотные государственные 
программы мы перевели на про-
ектные методы управления, при-
вязываем государственные рас-
ходы к достижению конкретных 
целей. Обращаю внимание руко-
водителей ведомств: все проекты 
и программы в составе пилотных 
государственных программ надо 
тщательно проработать, — доба-
вил Медведев. — Это должно быть 
на личном контроле руководите-
лей ведомств. Делать все это нуж-
но, естественно, с координацией 
усилий с экономическими ведом-
ствами — минэкономразвития и 
минфином.

ВЫБОРЫ

ЦИК объявил 
об отсутствии 
серьезных 
нарушений 
18 марта

БЮЛЛЕТЕНИ 
БЕЗ СОМНЕНИЙ

Татьяна Замахина

В ЦЕНТРИЗБИРКОМЕ проана-
лизировали обращения граждан 
в ходе президентских выборов, а 
также оценили имевшие место 
нарушения. Последних, по сло-
вам главы ЦИК Эллы Памфило-
вой, оказалось «ничтожно 
мало». В целом нарушений зако-
на, которые ставили бы под сом-
нение итоги выборов президента 
России, не было, заключили в 
ЦИК.

— Анализ обращений показал, 
что нарушений, которые могли 
бы поставить под сомнение ре-
зультаты волеизъявления — под-
черкну, свободного волеизъяв-
ления избирателей, — на этих вы-
борах допущено не было, — зая-
вила Элла Памфилова.

При этом жалоб от кандида-
тов и их доверенных лиц по тем 
аспектам, которые должны рас-
сматривать в ЦИК, не поступало, 
добавила она.

В целом Центризбирком не 
получил обращений, которые 
необходимо было бы рассмо-
треть в обязательном порядке 
непосредственно до подведения 
итогов выборов.

Данные выводы содержатся в 
проекте постановления, которое 
было вынесено на заседании 
ЦИК. Памфилова зачитала на за-
седании выдержки из докумен-
та, подчеркнув еще раз: волеизъ-
явление было свободным, не-
смотря на «всякие спекуляции».

Таким образом, число нару-
шений избиркомами на выборах 
18 марта оказалось «ничтожно 
малым» в масштабах страны. Но 
отдельные инциденты все же 
были, и ЦИК не собирается за-
крывать на них глаза.

Результаты выборов отмене-
ны на 14 участках, которые рас-
положены в девяти регионах РФ 
(Дагестане, Краснодарском 
крае, Волгоградской, Кемеров-
ской, Московской, Нижегород-
ской и Тюменской областях, Мо-
скве, Ханты-Мансийском авто-
номном округе) и на одном 
участке за рубежом — в Австра-
лии. По словам главы ЦИК, ос-
новной причиной отмены итогов 
выборов стали вбросы бюллете-
ней (причем за разных кандида-
тов).

Памфилова заверила, каждое 
такое нарушение ЦИК готов рас-
сматривать, приглашая заявите-
лей.

— С одной стороны, те, кто это 
делает, должны быть наказаны. С 
другой стороны, если где-то по-
является ложная информация — 
мы должны сказать, что это лож-
ная информация, дать свою 
принципиальную оценку, — от-
метила глава комиссии.

Она отметила, что не понима-
ет мотивов тех, кто нарушал за-
кон. «Вот хоть убей, я не могу по-
нять, у меня не укладывается в 
голове, зачем, почему эти люди, 
пусть их немного, но они шли на 
эти нарушения? — удивлена Пам-
филова. — У меня уже мозоль на 
языке образовалась — из заседа-
ния в заседание повторять: доро-
гие коллеги, ничего, кроме ис-
полнения закона. Вооружили 
всем, чем можем, всеми мето-
дичками. Я стращала ужесточе-
нием статьи Уголовного кодекса 
за групповой сговор».

Некоторые нарушения откро-
венно похожи на провокации, 
отметила она. Нужно разбирать-
ся, зачем люди, допустившие на-
рушения, дали повод для спеку-
ляций, считает Памфилова. А 
именно, для того, чтобы «на ос-
новании этого небольшого коли-
чества нарушений некоторые 
наши недоброжелатели и внутри 
страны, и за рубежом экстрапо-
лировали, что были какие-то 
массовые нарушения».

В ЦИК также выразили готов-
ность разбирать все спорные мо-
менты, возникшие при голосова-
нии, вместе с общественными 
наблюдателями. Такую работу 
можно провести «по тем точкам, 
где есть основания», ответила 
Памфилова на поступившую на 
эту тему просьбу. «С учетом на-
шего настроя ничего нам не по-
мешает все проанализировать, 
вытащить все на поверхность. И 
принять соответствующие 
меры», — добавила она.

Власть Владимир Путин обсудил с министром финансов задачи 
Послания

Налоги в меру 

Кира Латухина

О 
налоговых новациях и 
упрощении работы 
для малого бизнеса 
шла речь на встрече 
президента с мини-

стром финансов в Кремле. В целом 
налоговое бремя не увеличится, 
зато должна возрасти собирае-
мость.

Глава государства предложил 
поговорить «по финансовому 
обеспечению тех основных на-
правлений, о которых мы догова-
ривались при подготовке Посла-
ния и при его изложении Феде-
ральному Собранию».

«Владимир Владимирович, вы 
в Послании поставили целый ряд 
задач, в том числе в области эко-
номики, в области бюджета, и в 
настоящее время правительство 
готовит предложения по реализа-
ции поручений, которые были по-
ставлены в Послании», — начал Ан-
тон Силуанов. «В Послании по-
ставлены задачи и по росту эконо-
мики темпами выше, чем миро-
вые, и по увеличению инвестиций, 
и по улучшению благосостояния 
наших граждан, в том числе под-
держка малообеспеченных гра-
ждан и снижение бедности в два 
раза», — перечислил он.

«В первую очередь, конечно, 
это меры и бюджетного, и налого-
вого характера. Мы готовим сей-
час предложения в области нало-
гов, которые позволят увеличить 
собственную ресурсную базу 
предприятий, увеличив прибыль 

предприятий и тем самым создав 
источники для инвестиций. Такие 
предложения у нас будут обсу-
ждаться в ближайшее время в 
правительстве», — рассказал ми-
нистр.

«Кроме того, безусловно, мы в 
рамках наших налоговых новаций 
готовим предложения по созда-
нию равных условий ведения биз-
неса, с тем чтобы меньше было 
случаев уклонения от налогов, 
чтобы больше и лучше была соби-
раемость налогов. И за счет этого 
— а это большой ресурс — мы также 
сможем профинансировать те за-
дачи, которые поставлены вами в 
Послании, — продолжил доклад-
чик. — Мы также готовим предло-
жения по упрощению работы ма-
лого бизнеса. Большой пласт зада-
чи — малый бизнес, доля которого 
в экономике сегодня растет. Мы 
считаем, что здесь тоже есть ре-
зервы за счет более полной соби-
раемости налогов».

«Мы говорим о том, что в це-
лом налоговое бремя не будет уве-
личено, мы говорим о том, что мы 
будем работать именно с точки 
зрения улучшения сбора нало-

гов», — подчеркнул Силуанов. 
«Кроме того, готовим предложе-
ния по пересмотру и уточнению 
льгот, преференций на предмет 
того, как они сработали, — добавил 
он. — Когда мы их вводили, мы рас-
считывали на определенные эф-
фекты. После того как мы проана-
лизируем, сейчас у нас уже есть 
такие наработки, мы будем гото-
вы предложить правительству 
еще раз взглянуть на целесообраз-
ность сохранения тех или иных 
преференций, льгот. Это источ-
ник, который тоже пойдет на те ре-
шения, которые обозначены в ва-
шем Послании».

«Какие задачи в области бюд-
жета? Конечно, это в первую оче-
редь инфраструктура, поддержка 
инфраструктурных проектов как 
источника экономического роста. 
Безусловно, это и приоритет здра-
воохранения, образования — все 
то, что, как говорят, формирует че-
ловеческий капитал, — заметил 
министр. — В этой связи с точки 
зрения инфраструктуры мы пред-
лагаем увеличивать все больше и 
больше привлечение частных 
средств. Здесь готовы поддержи-

вать и с точки зрения гарантийной 
государственной поддержки. Ко-
нечно, будем увеличивать расхо-
ды инфраструктурного характера 
в бюджете».

Говоря про здравоохранение, 
Силуанов предложил рассмотреть 
возможности бюджета «за счет 
перераспределения расходов вну-
три и выделив это в качестве прио-
ритетной задачи». «Считаем так-
же, что необходимо больше перео-
риентировать помощь именно 
нуждающимся, как была постав-
лена задача в Послании. Потому 
что сегодня еще сохранились ста-
рые, советские во многом принци-
пы распределения финансовой 
помощи всем по чуть-чуть», — кон-
статировал он.

«Большая работа у нас с точки 
зрения настройки и межбюджет-
ных отношений, наших финансо-
вых взаимоотношений с региона-
ми, потому что за счет региональ-
ных, местных бюджетов во мно-
гом тоже будут исполняться те по-

ручения, которые вы дали в По-
слании, — также сказал Силуанов. 
— Здесь и вопросы образования, и 
вопросы здравоохранения, и поэ-
тому мы сейчас считаем необхо-
димым создать условия для того, 
чтобы региональные бюджеты 
были заинтересованы в первую 
очередь в зарабатывании собст-
венных средств и также сделали 
структурные изменения своих 
расходов на приоритеты в тех 
ключевых отраслях, которые обо-
значены в вашем Послании».

«В ближайшее время мы смо-
жем представить вам наши пред-
ложения, и мы надеемся тоже на 
то, что большинство решений для 
реализации тех задач, которые по-
ставлены в Послании, мы сможем 
отработать вместе с нашими пар-
ламентариями в весеннюю сес-
сию», — заключил докладчик.

Глава минфина пообещал прези-
денту в ближайшее время предста-
вить предложения по реализации 
задач, поставленных в Послании.

По словам премьера, индексация социальных пенсий коснется приблизительно 4 миллионов человек.

Акцент

 Мы говорим о том, что в целом 
налоговое бремя не будет 
увеличено

Спрос за реализа-
цию Послания будет 
строгий

О массовых наруше-
ниях на выборах 
сообщают «недобро-
желатели» в РФ 
и за границей
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Владимир Путин провел совещание с постоянными членами Совета безопа-

сности России, сообщает официальный сайт Кремля.

Продолжился обмен мнениями в связи с недружественной и провокацион-

ной политикой Великобритании по отношению к России. Затрагивалась тема 

региональных конфликтов, в частности положение дел в Сирии, где успешно 

продолжается процесс выхода мирного населения из Восточной Гуты.

Президент подробно информировал участников совещания о множествен-

ных телефонных контактах с рядом глав зарубежных государств и руководи-

телями международных организаций, в ходе которых обсуждались субстан-

тивные вопросы двусторонних отношений и международных дел. Состоял-

ся также разговор по текущим вопросам внутрироссийской социально-эко-

номической повестки дня.
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ЖКХ Сегодня Госдума примет закон о «прямых» платежах за тепло, воду и газ

Посредника не примут в расчет
Ирина Жандарова

С
овсем скоро управляющие 
компании можно будет 
исключить из расчетов 

собственников за коммунальные 
ресурсы: тепло, горячую и холод-
ную воду, а также газ. В пятницу, 
23 марта, депутаты Госдумы 
должны в третьем окончатель-
ном чтении принять  закон 
о «прямых» договорах. Согласно 

документу, заработать он должен 
уже с 1 апреля 2018 года.

Исключить из расчетов пла-
нируется не все управляющие 
компании, а лишь те, что накопи-
ли долги или замечены в ином не-
добросовестном поведении. «Это 
плод компромисса и серьезной 
плотной работы. Для нас было 
важно найти такой вариант, что-
бы не делать обязательным пере-
ход на прямые договоры, но 

в случае если управляющая ком-
пания не выдерживает сроки рас-
чета с ресурсоснабжающими ор-
ганизациями, то такую опцию 
мы должны представить нашим 
потребителям ресурсов», — сооб-
щил министр строительства 
и жилищно-коммунального хо-
зяйства Михаил Мень.

В обязательном порядке на 
прямые договоры будут переве-
дены дома тех собственников, 

чьи управляющие компании на-
копили задолженность перед ре-
сурсоснабжающими организа-
циями в размере оплаты за два 
и более месяцев. В этом случае 
поставщик ресурсов может в од-
ностороннем порядке отказаться 
от услуг УК как посредника и на-
чать работать с потребителями 
напрямую. При этом управляю-
щая компания останется «еди-
ным окном» для разъяснения 
всех вопросов потребителей.

Право перейти на «прямые» 
договоры с поставщиками ресур-
сов появится и у собственников. 
Они могут воспользоваться им, 
если качество работы управляю-
щей компании их не устраивает. 
«Даже если управляющая компа-
ния не имеет длительной задол-
женности перед «ресурсника-
ми», то люди могут соответству-
ющее решение принять. Для это-
го необходимо общедомовое со-
брание», — сообщил Михаил 
Мень. У ресурсоснабжающей 
компании будет не более трех ме-
сяцев для подготовки к осуществ-
лению расчетов и предоставле-
ния платежных документов гра-
жданам напрямую.

При этом в ряде регионов со-
хранится порядок расчетов за 
коммунальные ресурсы через 
Единые расчетные центры (ЕРЦ). 
«Мы постарались сделать, чтобы 
законопроект не коснулся тех 
субъектов Федерации, где уже 

г р а м от н о,  ч ет к о  р а б ота ют 
ЕРЦ», — отметил министр.

Сегодня объем задолженности 
управляющих организаций перед 
ресурсоснабжающими организа-
циями составляет примерно 250 
миллиардов рублей. Эту сумму 
УК собрали с потребителей, но не 
перечислили ресурсоснабжаю-
щим организациям. Ситуация 
осложняется тем, что для некото-
рых управляющих компаний на-
копленные долги стали предме-
том неуместного торга с постав-
щиками ресурсов. «Есть, к сожа-
лению, пока еще практика, когда 
некоторые управляющие компа-
нии настаивают на том, чтобы 
«ресурсники» судились с ними. 
И только после вступления в силу 
решения суда начинают пла-
тить», — рассказал Михаил Мень. 
Он пояснил, что управляющие 
компании сами выходят на ресур-
соснабжающие организации 
с «неприличными» предложения-
ми заплатить лишь 70 или 80 про-
центов от размера долга или 
ждать месяцами решений суда. 
«Мы считаем, что этот законо-
проект ситуацию изменит даже 
психологически. И мы надеемся, 
что такого безобразия больше не 
увидим», — подытожил министр. 

СВЯЗЬ

Почтовую 
ячейку теперь 
можно взять 
в аренду онлайн

ПИСЬМО
СЫГРАЕТ
В ЯЩИК

Татьяна Шадрина

В ПОЧТОВОЕ отделение, чтобы 
арендовать там ячейку в абоне-
ментном ящике, больше можно не 
ходить. Услугу теперь можно за-
казать через Интернет.

До этого момента в отделении 
сначала нужно было узнать, есть 
ли свободные ячейки, написать 
заявление и заключить договор. 
Теперь это время можно сэконо-
мить.

Оформить бронь можно на 
сайте. abox.pochta.ru. «В личном 
кабинете физические лица могут 
сразу осуществить оплату, а юри-
дические лица распечатать бланк 
платежного поручения и опла-
тить его через банк. Останется 
только подписать заявление на 
почте и получить ключ от ячейки. 
После этого абонент сможет ей 
пользоваться», — пояснили 
в «Почте России». Пока проект за-
пущен в тестовом режиме в отде-
лениях связи 25 регионов. До кон-
ца года он будет запущен по всей 
стране.

Почтовые ячейки в абоне-
ментных ящиках сегодня попу-
лярны в нашей стране так же, 
как и десятки лет назад. Всегда 
много тех, кто не хочет афиши-
ровать свой адрес или желает 
быть уверенным, что важное 
письмо не украдут из почтового 
ящика.

Самой корреспонденции, 
как ни странно, в последние не-
сколько лет не становится 
меньше. Эпистолярный жанр не 
выходит из моды. В прошлом 
году было доставлено около 2,4 
миллиарда писем и счетов, от-
метили в «Почте России». Ка-
кие из них попали в почтовые 
ячейки, а какие — в обычные 
ящики, неизвестно. Но с вне-
дрением онлайн-сервиса поя-
вится и статистика по этому по-
воду. «Новый проект позволит 
повысить качество услуги, 
а также сделать выводы о ее во-
стребованности в разных по-
чтовых отделениях и при необ-
ходимости быстро корректиро-
вать распределение ячеек меж-
ду отделениями связи», — 
 отметила замглавы «Почты Рос-
сии» по почтовому бизнесу 
Инесса Галактионова.

ДОРОГИ 
Названа цена
проезда
до Петербурга

ТАРИФ
ЗА СКОРОСТЬ

Ирина Жандарова

СТОИМОСТЬ проезда по трассе 
М-11 от Москвы до Санкт-Петер-
бурга после завершения строи-
тельства составит для легковых 
автомобилей около двух тысяч 
рублей, сообщил глава «Автодо-
ра» Сергей Кельбах.

Скоростная автомобильная 
дорога Москва — Санкт-Петер-
бург сейчас находится в стадии 
строительства. Открыты ее участ-
ки с 15-го по 58-й километр (Мо-
сква — Солнечногорск) и с 258-го 
по 334-й километр (обход Выш-
него Волочка).

Тариф на проезд по платным 
участкам от МКАД до Шереметье-
во установлен в размере 300 руб-
лей, от МКАД до Зеленограда — 
400—450 рублей в зависимости от 
времени суток и дней недели, от 
МКАД до Солнечногорска — 500—
550 рублей. Для владельцев тран-
спондеров ночью проезд бесплат-
ный. Плата также взимается за 
пользование участком в обход 
Вышнего Волочка. Стоимость 
проезда составляет от 150 до 920 
рублей в зависимости от времени 
суток и категории транспортных 
средств.

Платные участки сокращают 
время в пути. Путь до Зеленограда 
по скоростной трассе занимает 
около 10 минут, до Солнечногорс-
ка примерно полчаса. Время 
в пути от Москвы до Санкт-Петер-
бурга составит около 5,5 часа при 
общей протяженности маршрута 
669 километров.

Максимальный скоростной ре-
жим на трассе составит 150 км/ч. 
Трасса будет иметь от двух до пяти 
полос в каждую сторону. Полно-
стью ввести ее в эксплуатацию 
планируется к концу 2018 года.

После завершения строитель-
ства существующая федеральная 
трасса М-10 «Россия» будет слу-
жить бесплатным дублером новой 
платной автомобильной дороги.

Деловой завтрак Встреча в «РГ» с Послом Республики Беларусь
в Российской Федерации Игорем Петришенко началась с разговора
о 75-й годовщине трагических событий в Хатыни

В каждом сердце
живет и поныне...
Ариадна Рокоссовская,
Юрий Когалов

Г
остем редакции «Россий-
ской газеты» стал Чрез-
вычайный и Полномоч-
ный Посол Республики 
Беларусь в Российской 

Федерации Игорь Викторович 
Петришенко. Откровенный раз-
говор продолжался около двух 
часов и затронул многие аспекты 
отношений между двумя брат-
скими странами.

Сейчас многие пытаются пере-
писывать нашу общую историю, 
в том числе историю Великой 
Отечественной войны. Более 
того, кто-то даже пытается разде-
лить нашу великую литературу, 
также и военную, которую созда-
вали замечательные российские 
и белорусские писатели. Как вы 
думаете, у нас — россиян и бело-
русов — останется общая исто-
рия, общая память, общая боль?
ИГОРЬ ПЕТРИШЕНКО: Действительно, 
22 марта — трагическая дата в на-
шей, как я считаю, совместной 
истории — 75-я годовщина траге-
дии в Хатыни. В связи с этим пре-
зидент Белоруссии Александр Лу-
кашенко обратился со специаль-
ным обращением к соотечествен-
никам, чтобы они помнили уроки 
той страшной трагедии. Вы знае-
те, что тогда было сожжено 
149 человек, из которых 75 — дети. 
628 деревень было истреблено не-
мецко-фашистскими извергами 
вместе с жителями, и 186 дере-
вень так и не восстановлено. Их 
прах — взятая оттуда земля — поко-
ится в мемориальном комплексе 
«Хатынь», открытом в 1969 году.

Для нас — для Российской Фе-
дерации и для Белоруссии — это, 
конечно же, общая боль, общая 
трагедия. И уроки той страшной 
войны — общие. Только сообща мы 
выстояли. Победу в Великой Оте-
чественной войне одержал совет-
ский народ. Мы, как никто другой, 
испытали на себе все тяготы и ли-
шения. Нацисты не щадили ни 
стариков, ни детей. Белоруссия не 
досчиталась трети населения. 
И мы продолжаем и будем про-
должать чтить память тех людей, 
которые сложили головы, чтобы 
мы могли спокойно жить на на-
шей земле, растить детей, разви-
вать свои страны. У нас в Белорус-
сии не забыто ни одно из более де-
вяти тысяч захоронений. В любой 
деревеньке — вёсочке по-белорус-
ски — есть свой обелиск, где напи-
саны фамилии погибших. Люди 
приносят туда цветы постоянно, 
не только на 9 Мая. Эту память ви-
дят и дети, и взрослые. Я считаю, 
что именно генный код помогает 
молодому поколению понять, что 
надо чтить героев и делать все, 
чтобы не допустить повторения 
этих страшных страниц нашей 

истории. Мы все помним и не пе-
реписываем учебники для детей, 
а лишь дополняем конкретными 
выверенными фактами, которые 
появляются. Ведь поиски погиб-
ших продолжаются до сих пор, 
и до сих пор мы находим все но-
вые могилы времен Великой Оте-
чественной войны.

9 Мая — святая дата и для вас, 
и для нас. А наш национальный 

праздник — День независимости 
Республики Беларусь — связан 
с днем освобождения Белоруссии 
от немецко-фашистских захват-
чиков 3 июля 1944 года. Мы не пе-
реименовываем проспекты Жуко-
ва, Рокоссовского: у нас они были 
и будут посвящены этим великим 

полководцам и героям. А леген-
дарный танк Т-34, который пер-
вым ворвался в Минск, как стоял 
в центре столицы на пьедестале, 
так и продолжает стоять. И еще 
я хочу сказать, что на меня произ-
вело неизгладимое впечатление 
посещение мемориального ком-
плекса «Хацунь» в Брянской обла-
сти в 2014 году. Это фактически 
сестра Хатыни — памятник всем 
сгоревшим и уничтоженным де-
ревням России. Эти напоминания 
о Хацуни и Хатыни должны гово-
рить всем следующим поколени-
ям, что надо делать все, чтобы не 
допустить войны и тех страшных 
зверств, которыми она сопрово-
ждается. Думаю, нам надо совмес-
тно противостоять попыткам ре-
визии уроков истории Великой 
Отечественной войны. И лучше 
всего это делать, заботясь о вете-
ранах, стараясь, чтобы наши дети, 
молодежь получили не только 
этот генный код, но и патриотиче-
ское воспитание, чтобы они гор-
дились историей своих предков, 
своих стран, всегда помнили, что 
нельзя допустить повторения 
страшных трагедий для наших на-
родов. И журналисты, и литерато-
ры должны писать об этом не толь-
ко по особым случаям. Именно со-
ветский солдат победил нацизм 
и сломал хребет этой страшной 
машине. И об этом надо больше го-
ворить, не приурочивая к каким-
то конкретным датам.

Наша встреча проходит накану-
не Дня единения народов Бело-
руссии и народов России. Чем, 
совершенном за два десятиле-
тия, мы можем гордиться? 
ИГОРЬ ПЕТРИШЕНКО: «Российская га-
зета» — ключевое информацион-
ное издание Российской Федера-

ции, освещающее все стороны 
жизни, в том числе и значитель-
ный пласт интеграционных отно-
шений. Это необходимо всем тем 
людям, которые живут на необъ-
ятной территории Российской 
Федерации и в Республике Бела-
русь, в любой деревушке, городе, 
любом населенном пункте. 22 
года мы занимаемся интеграци-
онной проблематикой, если вести 
отчет с момента подписания дого-
вора о сообществе Беларуси 
и России от 2 апреля 1996-го. 
Прошлый год у нас прошел под 
эгидой 25-летия установления ди-
пломатических отношений. Наши 
исторические судьбы, общность 
народов мы подкрепили союзной 
интеграцией. Стратегия развития 
двух стран не изменилась с тех 
пор, как лидеры наших стран под-
писали договор о сообществе Бе-
лоруссии и России, договор о со-
здании Союза Беларусь и Россия 
1997 года и договор о создании 
Союзного государства 1999 года. 
В них отмечено, что две страны, 
базируясь на общности историче-
ских судеб, развивают двусторон-
ние отношения по всем спектрам 
и по всем направлениям взаимо-
действия. Эта тесная интеграци-
онная нить связывает и экономи-
ку, и политическое сотрудничест-
во, и военное, и пограничное, 
и научно-техническое, и культур-
ное. Все эти сферы отражены в до-
говоре о создании Союзного госу-
дарства, и в программе по реали-
зации его положений. 

Полный текст беседы читайте 
в одном из ближайших номеров 
«Российской газеты».

Игорь Петришенко: Именно совет-
ский солдат победил нацизм, сло-
мал хребет этой страшной машине. 

Оплата ресурсов с переходом на «прямые» договоры точно дойдет до адресата.

Акцент

 России и Республике 
Беларусь надо совместно
противостоять попыткам 
ревизии уроков истории 
Великой Отечественной 
войны

Все материалы автора
rg.ru/sujet/181

СОЗДАТЬ «ГОСУДАРСТВО 
ДЛЯ ГРАЖДАН»
ЦЕНТР стратегических инициатив (ЦСР) Алексея Кудри-
на предлагает радикально реформировать госаппарат. 
В частности, изменить принципы работы правительства. 
На Гайдаровском форуме ЦСР представил свои основные 
идеи создания «государства для граждан». Идеи вкратце 
таковы: «стратегический» первый вице-премьер, единая 
кадровая служба Белого дома, сокращение госслужащих 
на треть, единая цифровая платформа для госаппарата 
и госуслуг, разделение госпрограмм на «отраслевые» 
и «нацпрограммы» — и политическая конкуренция как 
способ внешнего контроля над чиновниками. 

Авторы предложений апеллируют к опыту Велико-
британии, где в 2010—2015 годах прошла реформа госап-
парата, в основу которой был положен принцип «прави-
тельство как платформа». Применительно к России этот 
принцип предполагает полную доступность к 2024 году 
всех государственных информресурсов в режиме реаль-
ного времени и «мгновенное» предоставление 50 наибо-
лее востребованных 
госуслуг (регистра-
ция собственности, 
получение различ-
ных удостоверений 
и документов). Необ-
ходимо также, счита-
ют разработчики 
проекта, создать «от-
дельный орган влас-
ти, ответственный за 
управление кадрами 
на госслужбе», 
и «центр оценки гос-
служащих». Кроме 
того, нужна программа дерегулирования, включающая 
сокращение числа контрольных органов к 2024 году с ны-
нешних 43 до 20, периодический пересмотр контрольных 
функций государства, а также отмену контроля и надзора, 
не влияющих на уровень рисков. По мнению авторов про-
екта, отмена излишнего контроля вкупе с цифровизацией 
базовых госфункций снижают для чиновников возможно-
сти получения административной ренты. «Технологии за-
мещают политических посредников, — говорит директор 
Департамента проектной деятельности правительства РФ 
Андрей Слепнев, — потому что государство может комму-
ницировать с гражданами непосредственно».

Российский госаппарат «оптимизируется» как мини-
мум с 2010 года. Едва ли не каждый год происходит его со-
кращение с последующим, а то и одномоментным попол-
нением. В 2010 году было запланировано сократить число 
чиновников на 20 процентов. Однако, по данным Росста-
та, на конец 2013 года на службе в федеральных госорга-
нах состояло более 793 тысяч человек — лишь на 8 процен-
тов меньше, чем на начало 2010-го.

В 2017 году расходы на оплату труда федеральных гос-
служащих были предусмотрены в объеме 95,85 млрд руб-
лей, в 2018—2019 годах — по 96,9 млрд рублей ежегодно. 
Центр Алексея Кудрина предлагает до 2024 года сокра-
тить почти на треть госаппарат и расходы на него. Если 
сейчас 148 чиновников обслуживают 10 тысяч населе-
ния, то после сокращения их количество снизится до 103 
на 10 тысяч. При этом стоимость госуправления тоже упа-
дет: с нынешних 2844 рублей в год на гражданина — до 
1990 рублей. По замыслу специалистов ЦСР, сокращение 
будет поэтапным: начавшись в 2018 году, оно завершится 
к 2024-му. Одновременно будет происходить перевод 
ряда управленческих функций в цифровой формат.

Российский госаппарат имеет свойство прирастать со-
кращением. Каждый очередной секвестр его неминуемо 
отзывается скорым приростом. Считается, что сокраще-
ние аппарата должно повлечь за собой сокращение расхо-
дов на него. Но зарплаты госслужащих не подчиняются 
этой логике. С 2010 года размер средней зарплаты регио-
нального чиновника увеличился с 24,7 тысячи рублей до 
37,8 тысячи, муниципального — с 28,9 тысячи до 45 тысяч, 
федерального — с 60,7 тысячи до 115 тысяч.

Между тем Россия отнюдь не лидирует в мире по числу 
гражданских госслужащих. Их даже в разы меньше, чем 
в европейских странах. Но, по оценкам экспертов, по чи-
слу полицейских Россия занимает одно из первых мест 
(523 полицейских на 100 тыс. человек), опережая США 
в два, а Китай — в четыре раза. «С точки зрения мирового 
опыта различного рода силовиков сокращать можно 
фронтально, — считает экономист Дмитрий Некрасов. — 
А столь популярное у нас общее сокращение численности 
гражданских чиновников вряд ли целесообразно».

По данным Росстата, в стране сегодня насчитывается 
почти 50 тысяч чиновников федерального уровня и около 
1,5 миллиона — на уровне регионов. Из них 81,7 процента 

работают в органах 
исполнительной 
власти, 14,9 процен-
та — в судах и проку-
ратуре, 2,1 процен-
та — в законодатель-
ных органах, 1,1 про-
цента — в других госу-
дарственных струк-
турах. За счет чего 
будет сокращаться 
госаппарат и, соот-
ветственно, расходы 
на него, пока нет пол-
ной ясности. В общих 
чертах выполнение 
этой задачи мини-
стерству труда и со-
циальной защиты ви-

дится так: частично перераспределить функции и полно-
мочия государственных органов, исключить их дублиро-
вание, а также провести оптимизацию численности гос-
служащих. Для понимания, кто нужен, а кто не нужен 
в том или ином ведомстве, считают в минтруде, следует 
проводить мониторинг служебной деятельности каждого 
чиновника, а затем составлять новое штатное расписание. 
Потребность в том или ином количестве сотрудников 
должна оцениваться исходя из того, в каких направлениях 
осуществляет свою деятельность данный орган власти, ка-
ковы трудозатраты на выполнение им конкретных задач 
и каков общий показатель трудоемкости. 

Готова ли российская бюрократия самореформиро-
ваться — вот вопрос. Ведь в конце концов не важно, сколь-
ко в России чиновников. Важно другое — качество государ-
ственных услуг, предоставляемых населению. Речь не 
только о сокращении армии чиновников. Речь о повыше-
нии эффективности власти. Именно на этом настаивает 
ЦСР, предлагая создать «государство для граждан».

Российский госап-
парат «оптимизиру-
ется» с 2010 года. 
Едва ли не каждый 
год происходит его 
сокращение

Отмена излишнего 
контроля вкупе 
с цифровизацией 
базовых госфунк-
ций снизят возмож-
ности получения 
административной 
ренты

Если

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

Читайте на сайте:
Кто и за что отвечает 
в коммунальной отрасли 
rg.ru/art/1516489

Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1522765
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Вчера в посольстве Белоруссии в Москве состоялся вечер-реквием, посвящен-

ный 75-й годовщине Хатынской трагедии. Открывая вечер, Игорь Петришенко 

отметил, что траурные мероприятия, посвященные этой дате, проходят по всей 

территории страны. По его словам, в Белоруссии и России свято берегут память 

об общей истории, героической и трагической, об общем наследии. В этом за-

лог того, что никогда ни экстремизм, ни национализм не пустят корней на бело-

русской земле, в Союзном государстве. На мероприятии выступили государст-

венный секретарь Союзного государства Григорий Рапота и заместитель мини-

стра иностранных дел России Александр Панкин.
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ТОРГОВЛЯ Украина прекратила действие Программы 
экономического сотрудничества с Россией 

Подали на развод
Игорь Зубков

П
равительство Украины 
прекратило действие Про-
граммы экономического 

сотрудничества с Россией за два 
года до истечения срока ее дейст-
вия. В Киеве это объяснили вве-
дением таможенных пошлин в 
двусторонней торговле, запре-
том на поставки продовольствия 
и ограничением украинского 
транзита через Россию. 

Решение имеет внутриполи-
тическое значение для Украины, 
реальное торгово-экономиче-
ское сотрудничество двух стран 
свернуто в 2014—2015 годах, бо-
лее того, с этого времени контак-
ты даже на рабочем уровне меж-
ду ведомствами были сведены к 
минимуму или полностью пре-
кращены. 

Интеграция систем платежно-
расчетных операций, военно-тех-
ническое сотрудничество, созда-
ние СП в разных отраслях, сов-
местная разработка и производст-
во самолетов, кооперация в кос-
мосе, совместное освоение шель-
фа Черного и Азовского морей и 
так далее, — все эти положения уже 
несуществующей программы со-
трудничества выглядят недосягае-
мыми высотами в отношениях 
двух стран. Теперь этот факт под-
твержден документально. 

После введения взаимных 
санкций украинские товары, 
ориентированные на потреби-
тельский рынок (главным обра-
зом продовольствие), были до-
статочно быстро замещены в 
России собственным производ-
ством или импортом из других 
стран. Но в так или иначе попав-
ших под ограничения высокотех-
нологичных сферах (авиа-, судо-
строение, космос) разрыв коопе-
рационных связей полностью 
устранить так и не удалось, хотя 

вся работа по замещению укра-
инских комплектующих развер-
нута, отмечает заместитель ди-
ректора Института народно-хо-
зяйственного прогнозирования 
РАН Александр Широв.

В авиастроении наиболее зна-
чимым кооперационным проек-
том был серийный выпуск по ли-
цензии «Антонова» Ан-148 в Во-
ронеже, он практически прекра-
щен — для российской авиации 

это не слишком важная машина, 
но ее производство поддержива-
ло крупный авиационный завод. 
Остаются проблемы с продлени-
ем летной годности транспор-
тников Ан-124 («Руслан»). 

Полностью не замещены ави-
адвигатели запорожского «Мо-
тор Сич», которые устанавлива-
лись в четыре из каждых пяти 
российских вертолетов и кото-
рые украинские власти запрети-
ли поставлять в Россию. Та же си-
туация с газотурбинными двига-
телями для кораблей — в 2014 
году их поставки из предприятия 
в Николаеве в Россию прекраще-

ны, в прошлом году введено в 
строй производство в Рыбинске, 
но самих двигателей еще нет, и 
строительство ряда кораблей Во-
енно-морского флота замороже-
но. По ракете-носителю «Зенит» 
украинского «Южмаша» сотруд-
ничество продолжается, продле-
ние ресурса «Сатаны» (балли-
стических ракет того же произ-
водителя) освоили российские 
конструкторские бюро. Теперь 

анонсирован их полный вывод из 
эксплуатации и переход на про-
изводство ракет типа «Сармат». 
Наконец, проще всего оказалось 
заместить украинскую продук-
цию в авионике. 

«Разумеется, обе страны за-
платили за разрыв кооперацион-
ных связей, с той разницей, что 
для России он не был критичным 
и заставил власти выделить день-
ги на то, на что уже давно пора 
было выделить деньги, а чем Ук-
раина заместит российский ры-
нок, не очень понятно, — считает 
Александр Широв. — Скорее все-
го, это приведет к постепенному 

исчезновению украинских высо-
котехнологичных секторов».

Россия, несмотря ни на что, 
осталась торговым партнером 
Украины номер один — и по эк-
спорту, и по импорту. Взаимная 
торговля товарами, не попавши-
ми под санкции, двузначными 
темпами оживает после «дна», 
достигнутого общими усилиями 
в 2016 году, и это без учета серых 
схем поставок санкционной 
украинской продукции в Россию 
через третьи страны.  Помимо 
низкой базы, сказывается вос-
становление экономик обеих 
стран и укрепившийся рубль.

Как рассказали «Российской 
газете» в минэкономразвития, по 
итогам прошлого года Россия ста-
ла больше экспортировать на Ук-
раину минеральных продуктов 
(+58,3 процента, до 2,9 миллиарда 
долларов), продукции химической 
промышленности (+8,1 процента, 
до 2,1 миллиарда долларов), ма-
шин, оборудования и транспор-
тных средств (+4,9 процента, до 
1,1 миллиарда долларов). 

Импорт из Украины вырос 
тоже по всем основным товар-
ным группам (за исключением 
древесины), наиболее значимым 
стал рост по металлам и издели-
ям из них (+31,6 процента, до 1,4 
миллиарда долларов), машинам, 
оборудованию и транспортным 
средствам (+28,3 процента, до 
1,4 миллиарда долларов). 

Однако очевидно, что даже 
при сохранении двузначной по-
ложительной динамики товароо-
борот еще не скоро выйдет на до-
кризисные показатели (40—50 
миллиардов долларов) — сейчас 
он в 3,5—4 раза меньше, чем до 
2014 года. 

ИНФРАСТРУКТУРА Уфа в последние 
годы демонстрирует 
стабильный экономический 
рост

Социальный 
ландшафт 
большого города  

Андрей Михеев, Уфа

НЕДАВНО Финансовый уни-
верситет при правительстве РФ 
обнародовал рейтинг городов по 
качеству жизни населения. В топ 
российских мегаполисов вполне 
предсказуемо вошла Уфа. Анали-
тики отдали столице Башкорто-
стана заслуженное шестое ме-
сто. Да и сам глава Уфы Ирек 
Ялалов, руководящий городом с 
2011 года, считается одним из 
самых эффективных руководи-
телей в политической, хозяйст-
венной и административной 
сфере. В интервью он рассказал, 
как удалось превратить «средне-
статистический» миллионник в 
один из самых успешных горо-
дов страны.

— Ирек Ишмухаметович, в По-
слании президента Федерально-
му Собранию прозвучал тезис о 
необходимости программы про-
странственного развития Рос-
сии. В предстоящие шесть лет 
расходы на развитие городов 
следует увеличить вдвое. Вас, 
как руководителя республикан-
ской столицы, должна была по-
радовать эта новость.
ИРЕК ЯЛАЛОВ: Безусловно. В Посла-
нии очень четко обозначены век-
торы пространственного разви-
тия. Правда, некоторые эксперты 
восприняли это как призыв раз-
вивать только городские про-
странства, повышать качество 
жизни, благоустраивать и так да-
лее. Разумеется, все это нужно 
делать, и в Уфе мы этим последо-
вательно занимаемся. 

Но речь шла о системной ра-
боте, о комплексных решениях 
проблем, как экономических, 
так и социальных. А это уже уро-
вень межмуниципального и даже 
межрегионального взаимодей-
ствия.

Живой пример: в Уфе растет 
рождаемость, нас уже почти 1,2 
миллиона. При этом наши иссле-
дования показывают, что хотя 
число иностранных мигрантов 
сокращается, но возрастает ма-
ятниковая миграция. Люди из 
ближайших районов едут рабо-
тать в столицу, увеличивая дав-
ление на городскую инфраструк-
туру. 

Особенно это касается логи-
стики. У нас три моста через 
реку Белую находятся в предава-
рийном состоянии, падает про-
пускная способность дорог, по-
являются пробки. Решения есть, 
но они требуют серьезных вло-
жений в инфраструктурные про-
екты. Денег в городском бюдже-
те хватает только на поддержа-
ние нормального функциониро-
вания, но не на решение страте-
гических задач.

— Но у вас неплохие бюджетные 
показатели: доходная часть 
лишь за последний год возросла 
с 19 до 24 миллиардов рублей…
ИРЕК ЯЛАЛОВ: Да, нам удалось до-
биться роста, спасибо республи-
канскому руководству. Но давай-
те сравним цифры по тем же мо-
стам. Старобельский мост уже 
практически не справляется с на-
грузкой. К сожалению, макси-
мум, что мы можем себе позво-
лить, — выделить 200 миллионов 
на текущий ремонт и поддержку. 
А вот новый Затонский мост обо-
шелся в 4,8 миллиарда. Если бы 
львиную долю средств не выде-
лил республиканский бюджет, то 
его строительство, столь необхо-
димое городу, было бы невоз-
можным.

— В Уфе в последние годы наблю-
дается стабильный экономиче-
ский рост. Если верить статисти-

ке, в прошлом году городская 
промышленность преодолела ре-
кордную отметку: триллион ру-
блей по объему отгруженной 
продукции. 
ИРЕК ЯЛАЛОВ: В Уфе ежегодно соби-
рается 300 миллиардов рублей 
налогов, но в городском бюджете 
остается всего 10. Более полови-
ны доходов казны — межбюджет-
ные трансферты. Я считаю, что 
нам нужно скорректировать 
бюджетную политику в стране. И 
эту точку зрения разделяют мно-
гие коллеги, в том числе партне-
ры по Международной ассамблее 
столиц и крупных городов (МАГ). 
Об этом мы будем говорить на 
ближайшем собрании ассамблеи. 
Уверен, что эта тема станет од-
ной из главных в обновленном 
составе Совета по развитию 
местного самоуправления при 
президенте. К слову, в его прези-
диум вошли представители всего 
лишь четырех городов, и Уфа в их 
числе.

Когда-то было модным поня-
тие «локомотивы роста». Так на-
зывали и зоны опережающего 
развития, и отдельные кластеры, 
и флагманские отрасли. Но я убе-
жден, что истинные локомотивы 
— крупные города с их центро-
стремительным эффектом. Это 
мировой тренд. Здесь концен-
трируются инвестиционные воз-
можности, сюда стекаются са-
мые сильные и активные кадры. 
Будут развиваться центры, поя-
вятся возможности роста и в 
сельских территориях. К слову, 
об активности горожан. В Уфе 
явка на прошедших выборах ока-
залась самой высокой среди го-
родов-миллионников!

— Вы упомянули МАГ. Есть ли у 
ассамблеи проекты и решения, 
направленные на пространст-
венное развитие?
ИРЕК ЯЛАЛОВ: МАГ объединяет 89 
столиц и крупных городов деся-
ти стран СНГ и имеет огромный 
опыт. У нас разработана страте-
гия развития крупных городов, 
которая позволяет получать 
объективные данные об эффек-
тивности управления городом 
на основе специально разрабо-
танной системы индикаторов. В 
программе есть проекты при-
влечения инвестиций, совер-
шенствования инфраструкту-
ры, повышения эффективности 
управления. Я уверен, что мно-
гие из разработок МАГ могут 
лечь в основу проектов про-
странственного развития рос-
сийских городов. В июне прой-
дет международная конферен-
ция «Города и люди. Местные 
решения для устойчивого раз-
вития», на которой мы хотим 
обсудить этот опыт.

— Город объективно меняется к 
лучшему. Исчезают надоевшие 
всем огромные рекламные 
щиты, меньше стало «убитых» 
дорог, появляется оригинальная 
современная архитектура. Как 
удалось реализовать столь мас-
штабные программы благоу-
стройства при ограниченности 
бюджетных возможностей?
ИРЕК ЯЛАЛОВ: В первую очередь, с 
помощью республиканских вла-
стей и по линии государственно-
частного партнерства. У нас 
успешно выполняется програм-
ма благоустройства придомовых 
территорий «Уфимские двори-
ки», последовательно реализует-
ся проект «Город в парке». А ста-
рейший городской парк имени 
Ивана Якутова, например, ре-
конструируется с помощью биз-
неса. 

Можно привести еще много 
примеров. Но хочу подчер-
кнуть: Уфа действительно хоро-
шеет. Вместе с тем городу нуж-
ны масштабные инфраструк-
турные проекты, по-прежнему 
стоит проблема дефицита соци-
альных учреждений, необходи-
ма реновация школ, строитель-
ство новых детсадов. И я над-
еюсь, после Послания Феде-
ральному Собранию на всех 
уровнях окрепнет понимание 
того, что крупные города — драй-
веры российской экономики — 
нуждаются сегодня в повышен-
ном внимании.

ТЭК Минэнерго просит 
не беспокоить нефтяную 
отрасль до 2023 года

Большой маневр

Александра Воздвиженская

МИНФИН и минэнерго разошлись во мнении о сроках 
завершения «большого налогового маневра». Речь идет 
об отмене пошлин на экспорт нефти и нефтепродуктов 
и одновременном повышении налога на добычу полез-
ных ископаемых (НДПИ) с введением компенсацион-
ного механизма для нефтеперерабатывающих заводов 
(НПЗ). Минфин настаивает на обнулении пошлин в 
ближайшее время, а минэнерго не хочет это делать ра-
нее 2023 года. Пока курирующий отрасль вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович поддерживает позицию ми-
нэнерго.

Об этом он рассказал вчера во время общения со 
студентами РЭУ им. Г.В. Плеханова. «Я знаю идеи мин-
фина. Я собирал совещание. Подавляющее большинст-
во других участников процесса против предложений 
минфина», — заявил он, пояснив, что сам считает завер-
шение маневра в отрасли преждевременным.

Дискуссия разви-
лась после заседания 
общественного сове-
та минэнерго 21 
марта, когда предсе-
датель совета, глава 
Сбербанка Герман 
Греф высказал опа-
сения, что заверше-
ние маневра в отра-
сли приведет к тому, 
что банк, как креди-
тор, станет владель-
цем большинства 
НПЗ. Греф считает, 

что первый маневр привел к падению маржи переработ-
ки.

Минэнерго никаких дополнительных налоговых ма-
невров не предлагает, парировал министр энергетики 
Александр Новак. Наоборот, ведомство выступает оппо-
нентом предложений минфина, который сейчас лобби-
рует завершение маневра. «Мы считаем, что такой нало-
говый маневр может быть после того, как будет законче-
на модернизация всех НПЗ и не ранее 2023 года — плавно 
к 1 января 2025 года, к моменту создания единых рынков 
в рамках Евразийского экономического союза. В против-
ном случае риски, которые вы назвали, они есть», — ска-
зал министр. 

После этого директор департамента налоговой и та-
моженной политики минфина Алексей Сазанов пояснил 
журналистам, что минфин действительно выходит с 
предложением обнулить пошлины и повысить НДПИ, но 
акцентировал внимание, что снижение маржи НПЗ выз-
вано только падением цен на нефть, а не предыдущим ма-
невром. К тому же объем ежегодной субсидии перера-
ботчикам составляет триллион рублей, она идет всем без 
разбора, и теперь господдержку надо сделать адресной — 
давать ее лишь тем, кто работает на нужды внутреннего 
рынка, а не на экспорт ради выручки, 90 процентов кото-
рой оседает в офшорах.  

Учитывая, что при отмене экспортных пошлин могут 
вырасти внутренние цены на нефтепродукты (по сути, 
подорожает все топливо), минфин готов снизить акцизы 
на два-три рубля на литр, а также ввести отрицательный 
акциз для заводов, работающих на нужды внутреннего 
рынка. Идею снизить акцизы на топливо в случае завер-
шения налогового маневра в декабре прошлого года под-
держал первый замминистра энергетики Алексей Тек-
слер. Он тоже апеллировал к неминуемому росту цен на 
внутреннем рынке.

По мнению Саза-
нова, если завер-
шить маневр и пе-
рейти на адресную 
господдержку толь-
ко тех заводов, ко-
торые отвечают ну-
ждам внутреннего 
рынка, то исчезнет 
и проблема неспра-
ведливого оседания 
пошлин в бюджете 
других стран Евра-
зийского экономи-
ческого союза. Сейчас действует беспошлинный ре-
жим поставок.

«Поддерживать коллег надо, но нужно использовать 
явные, счетные формы поддержки — займы, кредиты, 
покупку финансовых активов», — пояснил он. Экспер-
ты «РГ» ранее также высказывались в пользу адресной 
поддержки НПЗ — в противном случае субсидия будет 
бесконечно поддерживать рентабельность неэффек-
тивных участников рынка.

КОММЕНТАРИЙ

КУДА РАСТЕТ 
ПЕРЕРАБОТКА
У отмены экспортных пошлин есть три цели: увеличение доходов 

бюджета за счет снижения неэффективных субсидий, минимиза-

ция рисков, связанных с ЕАЭС, и задание правильных инвестици-

онных сигналов. «С последним у нас проблема: в результате вве-

дения таможенных субсидий в 2005 году было понастроено мно-

го ненужных первичных мощностей, а запланированная в 2011 

году программа модернизации переработки по ряду НПЗ не реа-

лизована», — говорит управляющий директор Vygon Consulting 

Григорий Выгон. 

Сегодня наиболее актуальны два вопроса. Первый, и ключевой, — 

какая конфигурация и объем переработки нужны России. Избы-

точная модернизация заводов приведет к увеличению экспорта 

дизельного топлива и бензина, снижению цен на них и падению 

маржи НПЗ, уже осуществивших модернизацию, предостерегает 

собеседник «РГ». 

Что касается объема, то в действующей генсхеме предполагалось 

его снижение примерно до 220 миллионов тонн, что при разумной 

модернизации позволяло с запасом обеспечить внутренний ры-

нок высококачественным моторным топливом. Сегодня НПЗ пе-

рерабатывают около 280—290 миллионов тонн. При сохранении 

сегодняшних условий и реализации строящихся установок пере-

работка вырастет до 310 миллионов тонн к 2024 году. «Зачем? И 

почему за это должен платить бюджет?» — подчеркивает Григорий 

Выгон.

По его словам, изменения экспортных пошлин касаются и смеж-

ных отраслей, в том числе нефтехимии. Например, сегодня сохра-

няются стимулы для строительства пиролизов на нафте, но отсут-

ствуют инструменты стимулирования для производств на сжи-

женных углеводородных газах и этане. При этом объемы добычи 

жирного газа растут. Необходимо сформулировать государствен-

ную позицию в отношении развития отрасли.

«Второй вопрос — как добиться оптимальной конфигурации, как 

определить правильные стимулы для переработчиков и нефтехи-

миков для ее достижения? Без ответа на первый вопрос нельзя от-

ветить на второй, и не может содержательно вестись дискуссия по 

тому, каким образом завершать налоговый маневр — в 2019 году 

или 2024-м», — заключил Выгон.

Номер не прошел
При этом рыночная 
стоимость квартир в та-
ких домах снижается на 

30 процентов, уточнила Галина 
Хованская. 

Понятие средств размещения 
возникло в законодательстве по-
сле принятия поправок в закон 
об основах туристской деятель-
ности и в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях. Изме-
нения вступят в силу только 1 ян-
варя 2019 года, но уже сейчас вы-
зывают немало вопросов. 

«Когда проводили эти поправ-
ки, речь об изменениях в жилищ-
ное законодательство не шла, 
предполагалось, что жилищный 
фонд нововведения не затронут», 
— поясняет Галина Хованская. Но 
фактически произошла ревизия 
Жилищного кодекса. И теперь 
нужно исправлять ошибку, пока 
не пострадали жители многок-
вартирных домов.

Размещение гостиниц предпо-
лагает создание специальных 
служб —  прачечных, кухонь. Жи-
тели обычных домов вряд ли же-
лали бы иметь такое соседство. 
Оградить их от этих неудобств 
должен Жилищный кодекс, отме-
тил председатель комитета Гос-
думы по государственному стро-
ительству и законодательству и 
один из инициаторов законопро-
екта Павел Крашенинников. «Го-
стиницы должны размещаться в 
отдельных специально приспосо-
бленных для этого зданиях. Жи-
лищный кодекс не должен допу-
скать ухудшения социально-бы-
товых условий проживания гра-
ждан», —  сказал депутат «РГ».

Представители туристской 
отрасли признают, что проблема 
существует. Но решать ее предла-
гают через согласование пози-
ций различных сторон в уже сло-
жившихся отношениях по разме-
щению туристов. «Мы ориенти-
руемся на то, что хостел может 
размещаться в жилом фонде, 
если это согласуют сами собст-
венники жилья», — говорит вице-
президент Российского союза ту-
риндустрии Юрий Барзыкин.

Такие примеры есть, напри-
мер, в Санкт-Петербурге, когда 
владельцы хостелов помогают 
жильцам эксплуатировать и об-
устраивать дом, улучшать ин-
фраструктуру.

Решать вопрос нужно не 
просто заменой понятий, гово-
рит он. Выход можно найти с уче-
том мировой практики. В других 
странах хостелы и мини-гостини-
цы размещаются в жилых домах, 
но для них действует особый по-
рядок регулирования, заключает 
эксперт.

Полноценную гостиницу втиснуть в жилой дом невозможно, а вот небольших хостелов в туристических центрах 
действует множество.

Обнуление пошлин 
приведет к росту 
цен на топливо 
внутри России. 
Это компенсируют 
снижением акциза

Субсидия заводам 
ежегодно достигает 
триллиона рублей, 
но эти деньги идут 
всем без разбора. 
Это неэффективно

Истинные локомо-
тивы российской 
экономики – круп-
ные города с их цен-
тростремительным 
эффектом

Ирек Ялалов: Уфа действительно 
хорошеет. Вместе с тем городу 
нужны масштабные инфраструк-
турные проекты.
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Читайте также: Россияне 
смогут провести отпуск на 
заводах и рудниках 
rg.ru/art/1522277

Узнайте больше о ситуации 
на Украине 
rg.ru/sujet/3890
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В ИТАЛИИ отели семейного типа Bed and Breakfast (B&B), предлагающие жилье для туристов и путешественников по сни-

женным ценам, в настоящее время широко распространены на Апеннинах. Это чисто семейный бизнес. Мини-отель мо-

жет иметь максимум 3—6 комнат в общей сложности на 20 койко-мест. Такой бизнес не считается коммерческой деятель-

ностью и может быть осуществлен без регистрации в Торгово-промышленной палате и получения ИНН индивидуального 

предпринимателя. Проблема, создающая большую путаницу, заключается в том, что решения по этому вопросу принима-

ют региональные власти, причем информация меняется от региона к региону. В ГЕРМАНИИ  гостиницы в жилых домах су-

ществуют во многих городах, однако они не столь популярны. Туристический союз ФРГ различает 17 видов гостевых учре-

ждений. Среди них настоящие гостиницы в полном смысле слова — с приемной стойкой, завтраками, баром, существуют и 

хостелы, молодежные гостиницы, мотели и пансионы, а также частные комнаты с максимальным числом кроватей до 

восьми. Как правило, гостиницу или пансион открывают владельцы домов. Если в гостинице будет ресторан или кафе обя-

зательно следует получить  разрешение на право разместить в здании учреждение общественного питания. После откры-

тия гостиницы ее владельцу придется учитывать более тридцати предписаний и законов, в том числе законы о соблюде-

нии тишины и о защите от курения. 

Подготовили Нива Миракян (Рим), Анна Розэ (Берлин)
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ДЕНЬГИ Каждой второй микрофинансовой 
организации предсказали уход с рынка

Попадут под выдачу
Роман Маркелов

М
икрофинансовый рынок 
могут полностью поки-
нуть компании, выдаю-

щие займы «до зарплаты», счита-
ют в профильной саморегулируе-
мой организации «Микрофинан-
сы и развитие» (СРО «МиР»). Та-
кое развитие событий, по мне-
нию рынка, возможно, если пла-
ны Банка России по ужесточению 
требований по займам останутся 
неизменными.

Сценарий по дальнейшему ре-
гулированию микрофинансовых 
организаций (МФО) ЦБ анонси-
ровал в феврале. Регулятор пред-
ставил три ключевых предложе-
ния: постепенное снижение мак-
симальной суммы процентов по 
микрозайму (с трех объемов зай-
ма до полутора), ограничение 
ежедневной ставки до одного про-
цента в день и внедрение спецпро-
дукта по аналогии с займом «до 
зарплаты» — со сроком до 15 дней 
и объемом до 10 тысяч рублей без 
пролонгаций.

Во вторник тема последствий 
нововведений обсуждалась на со-
вещании ЦБ с участниками рын-
ка. По словам собеседника «РГ», 
знакомого с его итогами, дискус-
сию решено было продолжить до 
конца марта на экспертном сове-

те Госдумы по небанковским кре-
дитным организациям.

По мнению СРО «МиР», рынок 
может столкнуться с негативны-
ми последствиями нового регули-
рования. В аналитической справ-
ке к совещанию в ЦБ (есть у «РГ») 
СРО указывает, что снижение 
ставки, внедрение спецпродукта 
и ужесточение ограничений по 
максимальной сумме процентов 
не позволят МФО погашать обяза-
тельства перед кредиторами и ин-
весторами. В итоге рынок может 
сократиться более чем в два раза 
— с 2,2 тысячи МФО до примерно 
одной тысячи, говорится в справ-
ке. Директор СРО «МиР» Елена 
Стратьева называет эту цифру 
«критической». Уход грозит ча-
сти оффлайн-МФО в силу более 
дорогой бизнес-модели и мень-
шей прибыльности по сравнению 
с онлайн-компаниями, а также 
всем МФО, занимающихся выда-
чей займов «до зарплаты», следу-
ет из документа. Кроме того, часть 
микрокредиторов может поки-
нуть реестр МФО, но продолжить 
работу на «черном» рынке, опаса-
ются в СРО. По мнению главного 
исполнительного директора МФК 
«Домашние деньги» Андрея Бах-
валова, «черный» сегмент может 
увести большую часть клиентов у 
легального бизнеса.

В аналитической справке СРО 
«МиР» говорится о доработке 
мер, предлагаемых ЦБ, — в част-
ности, рынок предлагает расши-
рить переходный период для но-
вых требований, увеличить сум-
му и срок займа в спецпродукте 
(15 тысяч рублей, 30 дней) и не 
отменять пролонгации.

В ЦБ не ответили на вопрос 
«РГ» об отношении к этим дово-
дам и предложениям рынка. При 
этом в ЦБ сообщили, что предла-
гаемые им меры регулирования 
относятся в первую очередь к 
сдерживанию роста портфелей 
участников рынка, получающих 
прибыль за счет работы на пре-
дельных значениях полной стои-
мости кредита, злоупотребляю-
щих пролонгациями и рефинан-
сированием, не имеющих качест-
венной экспертизы кредитных 
рисков. «Несмотря на то что та-
кие компании работают в право-
вом поле, реализация их бизнес-
моделей провоцирует рост нео-
правданной долговой нагрузки 
заемщиков», — отметили в ЦБ. Из 
ответа ЦБ следует, что в силу поэ-
тапного введения регулирования 
(в течение двух лет) у МФО есть 
время для адаптации бизнес-мо-
делей к новым условиям. 

Теоретически она может пред-
стоять многим МФО. Так, стресс-
тест ЦБ в июне прошлого года по-
казал, что при ежедневной ставке 
по займу в один процент менять 
бизнес-модель для выхода в при-
быль придется 619 МФО — это 70 
процентов портфеля займов «до 
зарплаты.

ТРАНСПОРТ

Вступает
в силу летнее
расписание
электричек

ДАЧА ЖДЕТ 

Светлана Батова

В ВОСКРЕСЕНЬЕ, 25 марта, 
пригородные электрички Москвы 
и области перейдут на летнее рас-
писание. В графике движения до-
бавится дальних и пятничных 
«дачных» поездов.   

Почти всем поездам Савелов-
ского направления добавят оста-
новки на платформе Окружная. 
Исключение только у экспрессов 
«Большая Волга», которые идут 
до Дубны и обратно. Кроме того, 
на всех направлениях части пое-
здов удлинят или наоборот уко-
ротят маршрут, какие-то составы 
отменят, какие-то добавят. Неко-
торым электричкам поменяют 
дни курсирования. В расписании 
появятся 20 новых поездов, мар-
шруты 16 электричек изменят, 
15 будут курсировать с другой 
периодичностью. 

Больше всего изменений ожи-
дается на Белорусском направле-
нии, откуда из Москвы поезда 
уходят в Париж, Вену, Чехию. Как 
сообщили «РГ» в пресс-службе 
Московской железной дороги, 
в основном изменения коснутся 
пригородных поездов, курсирую-
щих не в часы пик.

Так, электричку № 6233 Мо-
сква — Кубинка отправлением 
в 10.29 с Белорусского вокзала 
укоротят до Голицыно, при этом 
прибавив остановок. Выводится 
поезд № 6705 в 18.43 Москва — 
Кубинка, вместо него продлева-
ется до Кубинки электричка Мо-
сква — Одинцово, отправление 
в 18.25. До Одинцово запустят до-
полнительный поезд в 19.54. До-
бавятся остановки и большому 
количеству электричек в Трех-
горке, Малых Вяземах, Немчи-
новке, Баковке, Перхушкове, 
Здравнице, Сетуни, Рабочем по-
селке и Новодачной. 

На Киевском и Павелецком 
направленияхдобавят поездов до 
отдаленных населенных пунктов 
Кресты и Яганово. 

Все изменения загружены 
в онлайн-расписания мобильных 
приложений: «Расписание» 
ЦППК, «Яндекс.Электрички» 
и «Электрички» сервиса Туту.ру. 

Прогноз Сугробы в центре страны начнут таять к воскресенью

Не ждите теплой осени

Ирина Жандарова

В
есна станет теплой для 
Санкт-Петербурга , 
а начало лета — дождли-
вым для Москвы. Са-
мый популярный от-

пускной месяц — июль — рискует 
быть испорченным холодами на 
российском юге. Такие выводы 
можно сделать из прогноза на ве-
сенне-летний период 2018 года, 
подготовленный Гидрометцен-
тром.

С нетерпением ждут весны 
в центре страны. Здесь намело 
рекордные сугробы. Да и теплых 
дней в марте выдалось немного. 
Зато их синоптики обещают уже 
к воскресенью. К примеру, в Мо-
скве температура поднимется до 
+4 градусов 25 марта, а 26—27 
марта до +6 градусов. Снег на-
чнет таять, но ночные морозы бу-
дут сдерживать этот процесс, что 
сгладит интенсивность весенне-
го половодья.

«На европейской территории 
России характеристики весенне-
го половодья могут быть описа-
ны такими словами: «около нор-
мы» и «легче нормы». То есть на 

европейской территории России 
не ожидаются экстремальные со-
бытия, которые бывают при 
очень сложном развитии полово-
дья», — рассказал на пресс-кон-
ференции в ТАСС глава Гидро-
метцентра Роман Вильфанд.

Глубина промерзания почвы 
в этом году в центре страны око-
ло и меньше нормы. Это значит, 
что часть воды будет впитывать-
ся в почву, а не стекать в русла 
рек, повышая их уровень. Ранее 
Гидрометцентр уже пояснял, что 
высокие сугробы в центре стра-
ны имеют небольшую плотность, 
а значит, не таят в себе высокой 
опасности в период половодья. 
Это не значит, что подтоплений 

в этом году не будет вовсе, но свя-
зывать их напрямую с обильны-
ми снегопадами в центре страны 
ошибочно. 

Погода в апреле в Москве 
и других районах Центрального 
округа ожидается в пределах 
нормы. «Апрель известен резким 
повышением температуры от на-
чала месяца к концу, — сообщила 
«РГ» заведующая лабораторией 
Гидрометцентра Людмила Пар-
шина. — В Москве температура 
в апреле будет быстро повышать-
ся. Если в начале апреля средне-
суточная температура +1,1 гра-
дуса, то в конце уже +10 граду-
сов — ночью это примерно +5, 
днем +15 градусов». 

Теплым апрель будет для Ле-
нинградской и соседних обла-
стей. Холодным — для всей Запад-
ной Сибири, Амурской области 
и большей части Хабаровского 
края, севера Сахалина, юга и юго-
востока Якутии.

В мае теплее обычного будет 
в Архангельской, Вологодской 
областях, Республике Коми и Не-
нецком округе, на Ямале и в Хан-
ты-Мансийском округе. Холод-
ным май будет для жителей се-
верных районов Якутии и запад-
ных районов Чукотки. Для Повол-
жья май окажется дождливым ме-
сяцем, а также для Иркутской об-
ласти и юга Красноярского, При-
морского и Хабаровского краев.

В первый летний месяц в Мо-
скве среднесуточная температу-
ра составит 16,6 градуса. «Ночью, 
к примеру, будет 13 градусов те-
пла, а днем около 20 градусов», — 
поясняет Людмила Паршина. 
В столице июнь обещает быть до-
ждливым, как и в Нижегородской 
области и Татарстане.

Июль может быть испорчен 
в южных регионах. «Он будет 
прохладным в южных регионах, 
это Черноморское побережье 

Краснодарского края, весь Се-
верный Кавказ и Калмыкия, 
Крым», — отметила Людмила Пар-
шина.

Жаркий июль ожидается 
в Пермском крае, Свердловской 
области, части Ханты-Мансий-
ского округа. В Челябинской 
и Свердловской областях середи-
на лета будет дождливой, как и на 
юго-востоке Забайкалья. 

В августе на северную часть 
европейской территории придет 
очаг холода. Он минует столицу 
и затронет Ярославскую, Иванов-
скую, Костромскую, Архангель-
скую, Мурманскую, Вологодскую 
области, Республики Коми и Ка-
релию и восточную часть Ленин-
градской области.

Теплой осени прогноз не об-
ещает ни одному региону. А вот 
холодную следует ждать на юге 
Западной и Восточной Сибири, 
включая запад  Забайка лья 
и Амурской области. В Москве 
в начале осени среднесуточная 
температура составит примерно 
16,4 градуса.

Акцент

 Синоптики уже составили 
прогноз на первый месяц 
осени, ни одному региону 
не пообещав теплого сентября 

Велосипеды и другие летние заба-
вы скоро дождутся хорошей пого-
ды.

Успеть до майских 
праздников

Как поясняет юрист Па-
вел Иванов, по действу-
ющим нормам, если 

гражданину дарят квартиру близ-
кие родственники, то это не счи-
тается доходом и платить госу-
дарству ничего не нужно. «Под 
близкими родственниками у нас 
понимаются мать, отец, супруг 
или супруга, брат, сестра, дочь, 
сын, — уточняет Иванов. — Если же 
недвижимость достается от двою-
родных и троюродных братьев и 
сестер, племянников или внуча-
тых племянников, тестя или 
тещи, двоюродных бабушек и де-
душек, то налог с дарения недви-
жимости составит 13 процентов 
от общей стоимости квартиры».

В ФНС напоминают, что при 
заполнении декларации по фор-
ме 3-НДФЛ следует учитывать 
изменения, которые были внесе-
ны в нее в этом году. Бланк декла-
рации можно скачать на сайте ве-
домства или взять в налоговых 
инспекциях. Подать декларацию 
можно через «Личный кабинет 
налогоплательщика для физиче-
ских лиц» на сайте ФНС, прине-
сти в инспекцию лично либо на-
править почтой.

 При этом направление декла-
рации в налоговый орган не озна-
чает, что человек должен сразу 
заплатить налог. Для уплаты ис-
численного НДФЛ предусмотрен 
свой срок — не позднее 15 июля 
года, следующего за отчетным. 
Но так как в нынешнем году 15 
июля приходится на воскресе-

нье, то заплатить налоги можно 
до 16 июля включительно. 

За неуплату налогов предус-
мотрены штрафные санкции. 
Так, штраф за несоблюдение сро-
ка представления декларации 
установлен в размере пяти про-
центов от неуплаченной в срок 
суммы налога за каждый месяц, 
но не более 30 процентов указан-
ной суммы и не менее тысячи ру-
блей. Штраф за неуплату НДФЛ 
составляет 20 процентов от сум-
мы неуплаченного налога. 

Предельный срок подачи де-
кларации 3 мая 2018 года не рас-
пространяется на получение на-
логовых вычетов — в этом случае 
направить декларацию можно в 
любое время в течение года.

ЦИФРА

3,25
ТРИЛЛИОНА
рублей НДФЛ заплатили россияне 
в бюджет в 2017 году.
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Читайте также: ФНС 
разрешила получать 
налоговый вычет на землю 
через МФЦ 
rg.ru/art/1522328

Россияне смогут брать 
кредиты по внешности и 
голосу — подробнее на сайте 
rg.ru/art/1518841

ФИНАНСЫ Повышение 
ставки ФРС ослабило 
курс доллара

Обошлись 
слишком мягко

Роман Маркелов

КУРС доллара на глобальном рынке заметно просел по-
сле решения Федеральной резервной системы (ФРС) 
США повысить базовую ставку. Это позволило рублю 
укрепиться в начале торгов в четверг, но позитив может 
быть нивелирован внешними рисками, считают анали-
тики.

ФРС в среду вечером ожидаемо для рынка повысила 
базовую ставку на 0,25 процентного пункта, до 1,5—1,75 
процента годовых. Это было первое заседание комитета 
по открытым рынкам при новом главе регулятора Дже-
роме Пауэлле, заменившим Джанет Йеллен. Таким обра-
зом, процесс ужесточения монетарной политики, нача-
тый предшественницей Пауэлла, был продолжен. Итого-
вое заявление ФРС содержит улучшенную оценку по со-
стоянию экономики США и констатирует значительный 
прирост рабочих мест. Также Федрезерв ожидает ускоре-
ния инфляции в ближайшие месяцы.

Итоги заседания 
ФРС вызвали сни-
жение курса долла-
ра на глобальных 
рынках. «Вероятнее 
всего, ослабление 
американской ва-
люты обусловлено 
тем, что Федрезерв 
по-прежнему про-
гнозирует на 2018 
год три повышения 
процентной став-
ки», — пишут анали-
тики Sberbank CIB 
Том Левинсон и 
Юрий Попов. При 
этом ожидания руководства ФРС, отраженные в «то-
чечном графике», позволяют предположить, что регу-
лятор очень близок к тому, чтобы решиться на четыре 
повышения ставки, отмечают они. 

Рубль на утренних торгах в четверг укреплялся почти 
до 56,7 рубля за доллар. «По итогам заседания ФРС, во-
преки ожиданиям, доллар не оказался в фаворитах рын-
ка, что позволило российской валюте наряду с прочими 
валютами блока emerging markets (развивающихся 
рынков. — Прим. ред.) укрепить свои позиции. Кроме 
того, поддержку национальной валюте продолжает ока-
зывать динамика нефтяных котировок», — отмечает 
главный аналитик Нордеа Банка Денис Давыдов. Из вну-
тренних факторов поддержки российской валюты он на-
зывает проводившиеся накануне аукционы по размеще-
нию облигаций федерального займа, где спрос превы-
шал предложение примерно в три раза, а также прибли-
жение пика налоговых платежей.

Однако есть факторы, которые могут помешать 
дальнейшему укреплению рубля, пишут Левинсон и По-
пов. Так, российская валюта может оказаться под давле-
нием в случае требований Великобритании принять но-
вые меры против России, подчеркивают аналитики. 
«Также рубль, как и другие валюты развивающихся 
рынков, может пострадать, если США объявят о пошли-
нах на китайские товары», — добавляют Левинсон и По-
пов. 

АВТОМОБИЛИ Водительские 
удостоверения будут 
менять только 
при личном обращении

Права 
без автомата

Владимир Баршев

АВТОМАТИЧЕСКОЙ замены водительских удостове-
рений после того, как истек срок их действия, не будет. 
МВД не планирует реализовывать такую инициативу, за-
явила официальный представитель министерства Ирина 
Волк.

Напомним, что о такой возможности сообщил руко-
водитель аналитического подразделения департамента 
информационных технологий столицы Алексей Чука-
рин. По его словам, этот вопрос активно прорабатывает-
ся сотрудниками его департамента при участии коллег 
на федеральном уровне. Он сообщил, что есть данные 
о том, когда у водителя истекает срок действия прав. 
И его можно об этом заранее уведомить. А если у него нет 
большого объема нарушений, то и автоматически про-
лонгировать права. 

Надо сказать, что количество нарушений на обмен 
прав пока никак не влияет. Но главное, о чем забыл чи-
новник, это о медицинских показаниях. При обмене прав 
водитель обязан предъявить медсправку. По словам Ири-
ны Волк, сейчас нет единой информационной базы, со-
держащей сведения о наличии или отсутствии у водите-
ля медицинских противопоказаний или ограничений. 
Кроме того, сведения о состоянии здоровья граждани-
на — врачебная тайна, и они не могут быть предоставле-
ны третьим лицам. Поэтому для обмена прав водитель 
может либо лично обратиться в экзаменационное подра-
зделение, либо подать документы в МФЦ. 

Также Ирина Волк сообщила, что МВД не планирует 
реализовывать и другие громкие инициативы, прозву-
чавшие в последнее время.

 А именно для обмена прав в связи с истечением их 
срока действия водителям не придется сдавать теорети-
ческий экзамен. С такой инициативой выступил Союз 
автошкол России. 

Не будут вносить в права и отметку о согласии или не-
согласии водителей на так называемое посмертное до-
норство. Напомним, что венская Конвенция о дорожном 
движении, которой наши водительские удостоверения 
полностью соответствуют, не предусматривает подоб-
ных отметок. 

В общем из всех громких идей по выдаче прав пока 
не устояла ни одна.

Курс рубля 
укреплялся на фоне 
итогов заседания 
ФРС с помощью 
нефти и приближе-
ния пика налоговых 
платежей
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НАЛОГОВАЯ ОТКРЫВАЕТ ДВЕРИ

23 и 24 марта пройдет Всероссийская акция «Дни открытых дверей». В эти вы-

ходные дни можно посетить любую налоговую инспекцию и проконсультиро-

ваться о порядке исчисления и уплаты НДФЛ, а также получить помощь в запол-

нении декларации. 

Часы работы инспекций:

23 марта 2018 года — с 9.00 до 20.00;

24 марта 2018 года — с 10.00 до 15.00.

ПОСОЛЬСТВО  ИТАЛИИ  В  МОСКВЕ  ИЩЕТ: 

✓ Водителя / посыльного /  
оператора телефонного коммутатора. 

Более подробная информация на сайте  
www.ambmosca.esteri.it. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СТОЛИЦА

У школьников
начались
экзамены
по профессии

БАЛЛ 
В БУДУЩЕЕ 

Сергей Жуков 

ОКОЛО 10 тысяч старшеклассни-
ков этой весной сдадут в Москве 
предпрофессиональный экза-
мен — выпускники инженерных, 
медицинских и научно-техноло-
гических классов. Об этом вчера  
рассказала начальник отдела Мо-
сковского центра качества обра-
зования Валентина Андреева.

Впервые предпрофессиональ-
ный экзамен медики и инженеры 
сдавали в прошлом году. Тогда 
проверку прошли более двух ты-
сяч школьников. Уровень знаний, 
заметила Андреева, ребята пока-
зали разный — высокие баллы уда-
лось набрать далеко не всем. 
«Стобалльники были среди инже-
неров, самая высокая оценка 
у медиков — 95 баллов», — добави-
ла она. И вот вторая волна. В этот 
раз экзамен сдают еще и научно-
технологические классы. Знания 
у завтрашних студентов проверя-
ют в два этапа. Теорию принима-
ют в Московском центре качества 
образования. Тесты по профиль-
ным предметам ребята решают на 
компьютерах. За первую часть 
можно получить максимум 40 
баллов. Практика, которая оцени-
вается в 60 баллов, сдается в лабо-
раториях университетов и инсти-
тутов. Всего в списке — 19 вузов, 
включая МГТУ имени Баумана, 
МИФИ, Московский политех, ме-
дуниверситет имени Сеченова.

На бонусы при поступлении 
уже может рассчитывать ученик 
11-го класса школы № 354 Васи-
лий Бабкин, сдавшийэкзамен на 
78 баллов из ста. «Буду врачом 
в четвертом поколении, — расска-
зал он «РГ». — Прабабушка рабо-
тала рентгенологом, бабушка — 
педиатр, а мама — онколог».  В ме-
дицину планирует идти и Екате-
рина Цветкова. В профильный 
класс пошла ради интереса, а по-
том неожиданно для себя втяну-
лась. Экзамен сдала на 72 балла. 
«Было непросто, — призналась 
она. — Попалось много вопросов 
из биологии, а на практике нужно 
было оказать первую медицин-
скую помощь».
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ВООРУЖЕНИЕ Закончилось
голосование по выбору
названий для оружия

Боевое имя

Иван Петров

МИНИСТЕРСТВО обороны вчера завершило всенарод-
ный конкурс по выбору названий для трех систем россий-
ского стратегического вооружения.

«Интернет-голосование на сайте минобороны за выбор 
названия для новейшего российского вооружения вышло 
на финишную прямую. Для крылатой ракеты неограни-
ченной дальности, боевого лазерного комплекса и беспи-
лотного подводного аппарата определились по три лиди-
рующих названия», — сообщили в военном ведомстве, 
уточнив, что голосование продлится до 20.00 четверга. 
В итоге в оружейном голосовании победили «Пересвет», 
«Буревестник» и «Посейдон».

При этом боевой лазерный комплекс имел шансы быть 
названным «Василиском» или «Бликом». Но на финальной 
стадии «Пересвет» 
значительно опере-
дил своих соперни-
ков, набрав 95,5 ты-
сячи голосов (у бли-
жайшего преследова-
теля «Василиска» — 
71,6 тысячи голосов).

Беспилотный под-
водный аппарат, 
оснащенный ядерной 
энергетической уста-
новкой, отныне на-
зывается «Посейдо-
ном». За это название 
проголосовали более 
154 тысяч интернет-
пользователей. На втором месте финишировала «Аврора», 
у этого варианта в копилке почти 136 тысяч голосов. Тре-
тье место оказалось за названием «Прибой» (127,6 тысячи 
голосов).

Но самая жаркая борьба развернулась за название для 
крылатой ракеты с малогабаритной ядерной установкой. 
Все три варианта — «Буревестник», «Пальмира» и «Сюр-
приз» — до самого финала голосования имели примерно 
равные шансы на победу. Вариант «Пальмира», напомним, 
предложил глава Чечни Рамзан Кадыров, вспомнивший 
про бои с террористами за сирийскую Пальмиру и про по-
двиг российского разведчика Александра Прохоренко 
(вызвал огонь на себя, оказавшись в окружении террори-
стов). И долгое время именно это название лидировало. 
Но в итоге за «Пальмиру» проголосовали 720 тысяч ре-
спондентов, а за «Буревестник» — более 748 тысяч интер-
нет-пользователей. Третий финалист — «Сюрприз» — полу-
чил 708 тысяч голосов. 

«Названия новых образцов российского оружия очень 
удачные и подчеркивают сферу их применения и особен-
ности именно этого вида оружия», — прокомментировал 
итоги голосования отвечающий в военном ведомстве за 
закупки вооружения замминистра обороны РФ Юрий Бо-
рисов.

Ранее в военном ведомстве сообщили, что в ходе голо-
сования интернет-пользователи оставили более 7,6 млн 
своих предпочтений. Напомним, сам конкурс был объяв-
лен 1 марта, сразу после выступления президента РФ Вла-
димира Путина с Посланием Федеральному Собранию. 
Глава государства, представив новые разработки в оборон-
ной отрасли, названия для них предложил придумать всем 
россиянам. В тот же день на сайте минобороны был запу-
щен сервис для сбора предложений. 

СИРИЯ

Восточную
Гуту стали
массово
покидать
и боевики
с семьями

ДАМАСК 
БУДЕТ СПАТЬ 
СПОКОЙНО

Иван Петров

РОССИЙСКИЕ военные продол-
жают успешную гуманитарную 
операцию в пригороде сирий-
ской столицы Восточной Гуте. 
Напомним, именно этот насе-
ленный пункт остается единст-
венным угрожающим безопа-
сности Дамаска. Из Восточной 
Гуты, контролируемой террори-
стическими организациями и 
вооруженной оппозицией, регу-
лярно ведутся обстрелы жилых 
кварталов сирийской столицы. 

27 февраля по поручению 
президента РФ Владимира Пути-
на российский центр по прими-
рению враждующих сторон объ-
явил о введении ежедневных гу-
манитарных пауз. В период с 9 
утра до 14.00 сирийцы могут по-
кинуть Восточную Гуту по спе-
циально созданным гуманитар-
ным коридорам. Однако в пер-
вые дни работы гуманитарных 
пауз никому выйти не удалось. 
Боевики обстреливали подходы 
к гуманитарным коридорам и 
местных жителей насильно удер-
живали. 

Позднее ситуацию удалось 
переломить, и сирийцы начали 
массовый исход на позиции, 
контролируемые официальным 
правительством Сирии. На вы-
ходе из Восточной Гуты их встре-
чали оборудованные при помо-
щи российских военных лагеря, 
где сирийцев осматривали вра-
чи. Вышедшим вручалось самое 
необходимое — матрасы, подуш-
ки, еда, медикаменты. 

Утром 22 марта сирийскую 
Восточную Гуту по гуманитар-
ным коридорам покинули еще 
несколько тысяч мирных жите-
лей. Об этом в четверг сообщил 
представитель Центра по прими-
рению враждующих сторон ге-
нерал-майор Владимир Золоту-
хин.

«При содействии российско-
го центра продолжается выход 
мирных жителей через пункты 
пропуска гуманитарного кори-
дора из районов Восточной Гуты. 
С утра 22 марта 2018 года через 
пропускной пункт «Мухайям 
Аль-Вафедин» из Восточной 
Гуты вышли более 3 тысяч мир-
ных жителей», — заявил генерал.

Золотухин также отметил, 
что российские военные оказы-
вают беженцам всяческое содей-
ствие, обеспечивая их горячим 
питанием, бутилированной пи-
тьевой водой, продовольствен-
ными наборами и спальными 
принадлежностями.

Также продолжается возвра-
щение местного населения в ос-
вобожденные от террористов на-
селенные пункты Сакба и Кафер-
Батна в Восточной Гуте, добавил 
российский генерал.

Всего  же за время работы гу-
манитарных пауз из Восточной 
Гуты удалось выйти более 87 ты-
сячам человек. 

Кроме того в ближайшее вре-
мя сирийские власти готовятся к 
выводу около 1,5 тысячи боеви-
ков с семьями из города Хараста 
в Восточной Гуте. Об этом РИА 
Новости сообщил осведомлен-
ный источник. Речь идет о боеви-
ках, решивших сложить оружие.

Хараста является одним из 
трех оплотов террористов в Вос-
точной Гуте, которые находятся 
в плотном кольце правительст-
венных сил. «Согласно догово-
ренностям ожидается вывод бо-
лее 6 тысяч человек, включая по-
чти 1,5 тысячи боевиков. Для вы-
вода подготовлены автобусы и 
машины «скорой помощи», — 
рассказал собеседник агентства.

Заходим с тыла

В лагере предусмотре-
но все для жизни и дея-
тельности военнослу-

жащих — от автономного освеще-
ния, кондиционирования, столо-
вой с современным технологиче-
ским оборудованием, банно-пра-
чечной системы до канализации 
включительно. 
На эту структуру мы перешли 
еще до Сирии. А когда получили 
от министра обороны и началь-
ника Генштаба распоряжение 
проработать все необходимые 
вопросы по переброске, разме-
щению и обеспечению всем необ-
ходимым нашей авиагруппы, от-
правили в Хмеймим свою опера-
тивную группу. Она разобралась, 
что есть и чего не хватает на си-
рийском аэродроме. После ее 
возвращения было решено стро-
ить там блочно-модульные доми-
ки, подобные тем, что уже име-
лись в некоторых наших военных 
городках в России.

А я, признаться, думал, что это 
ноу-хау в Сирии родилось.
Д М И Т Р И Й  Б У Л ГА К О В :  Концепцию 
строительства таких городков 
министр обороны утвердил гора-
здо раньше. Сказать, что в Сирии 
стихийность какая-то возникла, 
— нет. Все шло в плановом режи-
ме. Когда посмотрели, что на 
Хмеймиме придется сделать, то 
решили строить там городок из 
блочно-модульных контейнеров. 
Можно было домики в два этажа 
собирать, в три. Но остановились 
на одноэтажных — они удобнее 
для авиаторов, летающих днем и 
ночью. За месяц все это возвели. 
Тут другая особенность была. 
Раньше действовали по принци-
пу: сначала войска, потом обес-
печение. В Сирии все было нао-
борот — сперва создали базу и 
только затем приняли там вой-
ска. А дальше шло наращивание 
по всем видам обеспечения. 

Как-то у вас все буднично выгля-
дит: пришли, построили, налади-
ли… Но ведь так называемый си-
рийский экспресс — уникальную 
систему переброски из России 
на Ближний Восток войск, тех-
ники и грузов при всем желании 
стандартной не назовешь. 
ДМИТРИЙ БУЛГАКОВ: У нас имеются 
все виды транспорта. Есть вспо-
могательный флот и автомобиль-
ные бригады. Когда необходимо 
что-то оперативно перебросить в 
Сирию, задействуем военно-
транспортную авиацию. То есть 
используем комбинированный 

способ доставки. А путь действи-
тельно неблизкий — 10 тысяч ки-
лометров. 
Количество выполненных таким 
образом рейсов называть не 
буду. Тем более что сирийский 
экспресс все еще действует. В том 
числе и на море. Там хорошо себя 
проявили большегрузные суда 
типа «Спарта». 
Важно, что мы все делаем по сов-
ременным меркам. Это не только 
Сирии касается. К примеру, на 
военных аэродромах введена 
централизованная заправка то-
пливом, когда на каждую стоянку 
подведена линия ГСМ. Там же 
стоят энергоагрегаты для запу-
ска самолетов, заправки их ки-
слородом, азотом, другими ком-
понентами. Такая система позво-
ляет одновременно готовить к 
вылету десятки машин. 

В наземных войсках — своя спе-
циальная техника и оборудова-
ние. Взять, к примеру, роту мас-
совой заправки. У них на воору-
жении топливозаправщик емко-
стью 12 кубометров, который од-
новременно с десяти точек за-
правляет любую технику. Если, 
скажем, понадобится быстро 
обеспечить горючим танковую 
роту, с его помощью в считаные 
минуты заправят десять танков. 

Эту технику использовали, ког-
да строили железнодорожную 
ветку в обход Украины? Кстати, 
кто догадался привлечь к такой 
работе военных?
ДМИТРИЙ БУЛГАКОВ: Идея возникла у 
министра обороны. На одном из 
совещаний он поинтересовался: 
что мы можем предложить со 
своей стороны. Предложить было 
что. В прокладке железной доро-
ги участвовали шесть механизи-
рованных батальонов, которые 
перепахали 9 миллионов кубоме-
тров земли. А когда полотно было 
готово, к работе приступили 
наши путевые батальоны — они 
укладывали шпалы и вместе с 
гражданскими железнодорожни-

ками сваривали рельсы. На этой 
дороге, которую заранее спроек-
тировали под движение поездов 
со скоростью до 150 километров 
час, проложены стыковочные 
рельсы. Они на сварных наклад-
ках.
В гражданском секторе свои по-
дразделения задействуем только 
по решению министра обороны. 
Например, когда надо в каком-то 
регионе оказать срочную по-
мощь местным властям. Так было 
в Абакане, где несколько лет на-
зад мост смыло. Наши подразде-
ления навели новый, он до сих 
пор стоит. В Сирии в течение су-
ток мост через Евфрат перекину-
ли, можно сказать, под огнем. 

В Арктике мосты пока не нужны. 
А вот участие военных в очистке 
Заполярья трудно переоценить. 

Долго еще мусор и железный 
хлам оттуда вывозить будете?
ДМИТРИЙ БУЛГАКОВ: 70 лет до нас боч-
ки с топливом возили туда, а мы 
теперь эту «тару» вывозим. Ко-
му-то ведь нужно выполнять про-
грамму по экологической очист-
ке Арктики до 2020 года. Над-
еюсь, закончим работу на год 
раньше срока. Уже 16 тысяч тонн 
мусора вывезли. Причем всего за 
два года, точнее, за два сезона, в 
которые в Арктической зоне 
можно вести такие работы.
До 15 июня снова передислоци-
руем в Заполярье наши экологи-
ческие подразделения со всем их 
современным оборудованием. 

Не возникала мысль сделать эти 
взводы не временными, а посто-
янными?
ДМИТРИЙ БУЛГАКОВ: На постоянной 
основе они в Арктике не нужны. 
Выполнят свою работу, и нужда в 
них отпадет. Если кто-то рассчи-
тывает, что будет в Арктической 
зоне гадить, а потом за собой не 
убирать, то глубоко ошибается. 
Этого не допустим. 
Временное или не временное по-
дразделение требуется — это 

определяет поставленная задача. 
Помните, как в Крыму возникли 
сложности с обеспечением жите-
лей водой. Мы тогда собрали не-
обходимое количество специали-
стов и техники трубопроводных 
войск. Отправили их в Крым, 
обеспечили регион водой. Одна-
ко никто не говорил, что трубо-
проводные подразделения оста-
нутся на полуострове на посто-
янной основе. 

Объясните, почему ваше хозяй-
ство теперь не принято называть 
тыловым?
ДМИТРИЙ БУЛГАКОВ: Потому что это 
слово уже не отвечает своему 
историческому смыслу. Когда 
Петр Первый начал создавать ре-
гулярную армию, появился тер-
мин — «обозы». Позже его вполне 
резонно, заменили словом «тыл». 
Сейчас и оно не в полной мере со-
ответствует тем задачам, кото-
рые мы решаем. 
Что такое тыл в общепринятом 
понимании? Нечто, расположен-
ное вдалеке от линии фронта. А у 
нас сегодня каждый батальон 
имеет структуру материально-
технического обеспечения. Тыло-
вые и технические подразделе-
ния находятся на переднем крае, 
действуют в первом эшелоне. — 
подвозят все необходимое, эва-
куируют с «передка» подбитую 
технику и т.д. Идет ежедневный 
подвоз, ежедневная эвакуация, 
ежедневный ремонт. И уже нель-
зя говорить, что тыл расположен 
где-то там, что тыловики когда-
нибудь подтянутся… 

Дмитрий Витальевич, вы недав-
но летали в Вольск на юбилей 
родного училища, которому ис-
полнилось 90 лет. Многое там из-
менилось? 
Д М И Т Р И Й  БУ Л ГАК О В : Я поступил в 
училище в 1972 году, окончил в 
1976-м. Сравнивать тот вуз и ны-
нешний просто нельзя. 
Ни по материально-технической 
базе, ни по учебному процессу. 
Сегодня Вольский военный ин-
ститут по всем параметрам соот-
ветствует XXI веку. Там только 
электронные учебники. Курсан-
ты получают ноутбуки на весь 
период обучения. Уровень подго-
товки будущих офицеров очень 
высокий. Гражданские структу-
ры очень активно, будем гово-
рить так, гоняются за нашими 
выпускниками.

С однокурсниками удалось 
встретиться?

ДМИТРИЙ БУЛГАКОВ: Наш выпуск — 
это 1300 человек. В нынешнем 
году институт окончат 560 лей-
тенантов. Из выпускников образ-
ца 1976 года в армии остался 
только я один. С некоторыми од-
нокурсниками служил вместе в 
войсках. С другими — в органах 
управления и штабе Тыла, кото-
рым в свое время командовал. 
На юбилей училища, к сожале-
нию, приехали далеко не все. Тем 
радостнее была встреча. Особен-
но с теми, кого не видел с момен-
та выпуска. 

Вещевики, продовольственники, 
ремонтники, трубопроводчики, 
гэсээмщики… — кого только у 
вас нет. Неужели всех этих спе-
циалистов готовят всего два 
вуза: Военная академия МТО 
имени Хрулева и ее филиал в 
Вольске? 
ДМИТРИЙ БУЛГАКОВ: С чего вы взяли, 
что в нашей системе всего два 
вуза? Да, есть головное учебное 
заведение — Академия матери-
ально-технического обеспече-
ния. Она включает ряд профиль-
ных институтов. Например, Ом-
ский автобронетанковый инже-
нерный институт готовит офице-
ров, отвечающих за эксплуата-
цию, применение бронетанковой 
и автомобильной техники — от 
«Арматы» до мотоциклов. Пен-
зенский артиллерийский инсти-
тут выпускает специалистов для 
службы на арсеналах и направ-
ленцев по ракетно-артиллерий-
скому вооружению. Вольский ин-
ститут обучает будущих офице-
ров продовольственной, вещевой 
служб, службы ГСМ и тыловиков 
для Военно-морского флота. 
Обучение во всех вузах треху-
ровневое: выпускаем не только 
офицеров, но и младших специа-
листов. Скажем, в Омске это ме-
ханики- – водители, в Вольске —– 
повара.   
Уникальность наших учебных за-
ведений еще и в том, что образо-
вательные программы там не 
хуже, чем в ведущих граждан-
ских институтах, университетах 
и академиях страны. В Вольске 
курсантов-вещевиков обучают 
так, как студентов текстильной 
академии в Москве. Курс, кото-
рый проходят будущие офицеры 
службы горючего, во многом ана-
логичен тому, что изучают в Уни-
верситете нефти и газа имени 
Губкина.

Длина маршрута «сирийского 
экспресса» — 10 тысяч километров. 
Линия работает без перебоев.

Акцент

 Раньше действовали 
по принципу: сначала войска, 
потом обеспечение. В Сирии 
все было наоборот 

Боевой лазер
нарекли «Пересвет», 
подводный
беспилотник — 
«Посейдон»,
а крылатую ракету — 
«Буревестник»

Утром 22 марта 
Восточную Гуту 
по гуманитарным 
коридорам покину-
ли более 3 тысяч 
мирных жителей

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru;
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 35-24-94, 
(3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 23.03.2018 г.

ТИП. № 18-03-00216
Свободная цена

Тираж 140 365
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

СЛУЖБА СО ВСЕМИ УДОБСТВАМИ

В военной форме еще что-то менять планируете?
Дмитрий Булгаков | Форма одежды — очень тонкий вопрос. Она универсальной 

быть не может, требует постоянного совершенствования. На ее разработку, 

производство задействованы целые отрасли, в том числе медицина. Ведь вой-

ска выполняют задачи в разных климатических условиях, и это обстоятельство 

в выборе формы обязательно должно учитываться. 

Возьмем всесезонный комплект базового обмундирования. Он насчитывает по-

чти полтора десятка предметов одежды. Но не в каждом регионе они одинаково 

востребованы. Допустим, в Южном военном округе, кроме Волгоградской об-

ласти, ни к чему особо утепленные предметы, которые рассчитаны на носку при 

температуре до минус 40 градусов. Не нужны они в Севастополе, где даже зи-

мой столбик термометра ниже плюс пять, как правило, не опускается. Наряди 

солдата или матроса во все теплое — так он будет ходить мокрый.

А для Тикси или мыса Шмидта шорты даже летом не подходят. Но на нашей воен-

ной базе в Таджикистане они нужны. То есть к выбору формы надо подходить 

дифференцированно. Вот мы про Сирию говорили. Там форму тоже меняли, 

приспосабливали к местным условиям. В последний раз за два месяца ее пере-

делали. 

Еще раз хочу подчеркнуть: министр обороны предъявляет очень серьезные тре-

бования к обеспечению военнослужащих по всем направлениям. Несколько 

лет назад шведские столы и салат-бары в наших столовых диковинкой казались. 

А сейчас к ним все привыкли. И никто не задает вопроса, почему этот солдат ка-

пусту ест, а тот — огурцы или помидоры? Потому что им так хочется. Мы уже не 

«сажаем» военнослужащих на жесткое меню: вот тебе 320 граммов гречневой 

каши и кусок трески. Ешь и будь доволен. Выбор теперь всегда есть. Не нравится 

рыба, можешь мясо съесть. 

О новейшем вооружении РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Дмитрий Булгаков родился 20 ок-
тября 1954 года в селе Верхнее Гу-
рово Курской области. Служил на 
различных тыловых постах. В 
2008 — 2010 годах - начальник 
Тыла Вооруженных сил — замести-
телем министра обороны. В 2010 
году назначен заместителем ми-
нистра обороны России.
Герой Российской Федерации. 
Доктор экономических наук. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ГУП РПИИ «Башкирдортранспроект» РБ извещает о прове-
дении общественных слушаний по оценке воздействия на окру-
жающую среду (далее — ОВОС) проектной документации по объ-
екту «Строительство подъезда к д. Максютово в муниципаль-
ном районе Бурзянский район Республики Башкортостан».

Заказчик: Администрация Муниципального района Бурзянский 
район Республики Башкортостан (453580, РБ, Бурзянский район, 
с. Старосубхангулово, ул. Ленина, 61).

Цель намечаемой деятельности: Строительство автомобиль-
ной дороги к д. Максютово в муниципальном районе Бурзянский 
район Республики Башкортостан. 

Месторасположение: д. Максютово муниципального района, 
Бурзянский район Республики Башкортостан.

Орган, ответственный за проведение слушаний: Админист-
рация МР Бурзянский район РБ, ГУП РПИИ «Башкирдортранспро-
ект» РБ.

Сроки проведения ОВОС: март — май 2018 г. 
Форма предоставления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомиться с Техническим заданием и материалами ОВОС 

и представить замечания и предложения можно по адресу: 
453580, РБ, Бурзянский район, с. Старосубхангулово, ул. Ленина, 61.

Общественные слушания состоятся 27 апреля 2018 года в 15.00 по 
местному времени по адресу: РБ, 453142, Бурзянский район, 
д. Максютово, ул. Школьная, 23 (МБУ Начальная школа).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Башкирская мясная компания» (452740, РБ, Благоварский р-н, 
с. Языково, ул. Пушкина, 19) информирует о проведении общественного 
обсуждения объектов государственной экологической экспертизы про-
ектной документации «Селекционно-генетический центр по свиноводству 
«Комплекс 1 на 2700 свиноматок» (РБ, Буздякский р-н, Буздякский с/с в 
северо-западном направлении от д. Хозяйства Заготскот), «Селекционно-
генетический центр по свиноводству «Комплекс 2 на 2700 свиноматок» 
(РБ, Буздякский р-н, Буздякский с/с в юго-западном направлении от д. Хо-
зяйства Заготскот), содержащей материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС). Срок проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: II—III кв. 2018 г. Орган, ответственный за организацию: 
Администрация МР Буздякский р-н РБ, ООО «Башкирская мясная компа-
ния». Форма общественного обсуждения: публичные слушания. Место и 
дата проведения публичных слушаний: 24.04.2018 г., 14.00, Дом культуры 
по адресу: РБ, Буздякский р-н, с. Сергеевка, ул. Центральная, д. 44. Срок 
и место доступности материалов ОВОС: сбор и регистрация письменных 
мнений, предложений в приемной: Администрация МР Буздякский р-н РБ 
по адресу: с. Буздяк, ул. Ленина, д. 4. 30 дней с момента опубликования.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Во исполнение пп. «и» п. 11 Постановления Правительства РФ от 

29.10.2010  № 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами 
естественных монополий, оказывающими услуги по транспортировке 
газа по трубопроводам»  АО «Газпром газораспределение» разместило 
План закупок товаров, работ, услуг на 2018 г. на официальном сайте еди-
ной информационной системы в сфере закупок в сети «Интернет» по 
адресу: http://zakupki.gov.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СУД В иске французского автора 
к российскому певцу отказано

Шлягер оставили 
Киркорову

Владимир Полетаев

Т Р И заседания понадобились 
Савеловскому районному суду 
Москвы, чтобы вынести вердикт 
по иску французского поэта, пи-
сателя и музыканта Кассаба Са-
мира Жильбера Синуэ на 15 мил-
лионов рублей к известному рос-
сийскому певцу Филиппу Кирко-
рову и его компаниям о наруше-
нии авторских прав.

Суд отказал истцу, тем самым 
подтвердив право Киркорова ис-
полнять песню под названием 
«Шелковая нить». По сообщению 
пресс-службы суда, не признан 
плагиатом тот факт, что у Синуэ 
есть похожее произведение. Поэ-
тому французская сторона не по-
лучит никаких денег от россий-
ского певца, а также от ООО «Фи-
липп Киркоров продакшн» и 
«Первое музыкальное издатель-
ство». 

Других подробностей по аргу-
ментации решения суда полу-
чить не удалось.

Известно, что в иске компози-
тор просил выплатить ему в счет 
понесенного морального ущерба 
по пять миллионов рублей с пев-
ца и его представителей, а также 
солидарно взыскать с них 360 ты-
сяч рублей в качестве компенса-
ции расходов на госпошлину и 
оказание юридической помощи. 

В оригинале композиция из-
вестна под названием Helwa ya 
Baladi. Эту песню впервые испол-
нила певица Иоланда Кристина 
Джильотти, больше известная 
как Далида, в декабре 1979 года. 
Композиция была официально 
зарегистрирована годом ранее в 
авторском обществе Франции.

По утверждению адвоката 

Жильбера Синуэ, никакие офи-
циальные договоры с автором 
композиции не заключались, 
разрешение на использование 
музыки и перевод текста правоо-
бладатель не давал. Поэтому он 
продолжает настаивать на том, 
что было допущено грубое и 
умышленное нарушение автор-
ских прав композитора. 

По мнению истца, Киркоров 
самовольно изменил текст пе-
сни, без получения на то какого-
либо разрешения от правообла-
дателей. И предложений от ис-
полнителя и его представителей 
о каких-либо изменениях текста, 
по утверждению адвоката фран-
цузской стороны, не поступало.

Адвокат Синуэ просил в суде 
уничтожить все диски с песней и 
запретить Киркорову ее испол-
нять. Имеется в виду диск под на-
званием «Ой, мама, шика дам», 
который вышел 20 лет назад. 

Интересно, где же был фран-
цузский автор шлягеров все эти 
годы? Представитель российско-
го певца настаивал, что право на 
использование песни было ку-
плено у агентов.

Адвокат истца заявил, что об-
жалует решение суда.

Напомним, что в 2016 году 
аналогичные обвинения против 
Филиппа Киркорова выдвинул 
композитор Дидье Маруани. Тог-
да речь шла о песне «Жестокая 
любовь», которая, по словам 
французского музыканта, была 
п л а г и а т о м  к о м п о з и ц и и 
Symphonic Space Dream. 

Мосгорсуд не принял иск о 
взыскании 75 миллионов рублей 
за нарушение авторских прав, 
так как «правила подсудности 
были нарушены».

РЕШЕНИЕ Верховный суд РФ 
утвердил приговор 
Алексею Навальному

Точка в деле 
«Кировлеса» 

Владимир Федосенко

ВЕРХОВНЫЙ суд РФ вчера поставил точку в деле Алек-
сея Навального, получившего 5 лет условно за организа-
цию растраты имущества «Кировлеса». 

Как сообщила «Российской газете» представитель 
суда Валерия Захарова, «судья Николай Безуглый вынес 
определение об отказе в передаче дела и кассационных 
жалоб на приговор Ленинского суда Кирова от 8 февраля 
2017 года в отношении Алексея Навального и Петра 
Офицерова для рассмотрения в судебном заседании суда 
кассационной инстанции». Таким образом приговор 
вступил в законную силу.

Преступление, которое было ему инкриминировано, 
относится к числу тяжких. Этот уголовный процесс по 
обвинению Алексея Навального, работавшего в 2009 
году на общественных началах советником губернатора 
Кировской области Никиты Белых, вызвал заметный ре-
зонанс в обществе. В суде первой инстанции было дока-
зано, что Навальный и Офицеров организовали заключе-
ние договора поставки лесопродукции с «Кировлесом», 
при этом сделка была заведомо невыгодной для компа-
нии. Они организовали продажу более 10 тысяч кубоме-
тров лесопродукции по заниженной цене. Причиненный 
ущерб эксперты оценили в 16,1 миллиона рублей. След-
ствие и суд это подтвердили.

А затем было несколько процессов по жалобам осу-
жденных. Сначала, в октябре 2013 года, суд назначил На-
вальному наказание в виде пяти лет лишения свободы с 
отбыванием в колонии. Но затем приговор изменили на 
условное наказание. 

 В феврале 2016 года Европейский суд по правам чело-
века вынес постановление о нарушении прав подсуди-
мых Навального и Офицерова, после чего Верховный суд 
России отменил приговор и направил дело на пересмотр.

И опять дело вернулось в Ленинский районный суд 
Кирова, где в феврале 2017 года Навальный снова полу-
чил те же пять лет условно.

 Жалобу на этот приговор областной суд отклонил, а 
срок наказания оставил в силе. 

Это не единственная судимость у Навального. В де-
кабре 2014 года он получил условный срок по обвине-
нию в хищении средств компании «Ив Роше». Тогда на 
скамье подсудимых оказался и его брат Олег Навальный, 
который получил реальный срок — пять лет колонии об-
щего режима. Следствие и судебный процесс состоялись 
на основании того, что еще в 2012 году от гендиректора 
российского филиала этой всемирно известной фирмы 
поступило заявление о мошеннических действиях со 
стороны некоторых лиц, в том числе и братьев Наваль-
ных. Алексей Навальный за то дело получил три с поло-
виной года условно. Правда, Европейский суд по правам 
человека не согласился с этим приговором. Навальный 
до сих пор отрицает свою причастность к преступлени-
ям по обоим уголовным делам.

Он неоднократно подвергался административным 
арестам и штрафам за неповиновение полицейским.

ПРОЦЕСС Родные пытаются 
вернуть изъятое 
у полковника Захарченко

Валюта — 
чемоданами

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера начал рассматривать жалобу об 
изъятии квартир и имущества семьи и близких полков-
ника МВД Дмитрия Захарченко.

В декабре 2017 года Никулинский суд Москвы полно-
стью удовлетворил иск Генпрокуратуры, просившей изъ-
ять в доход государства имущество полковника Дмитрия 
Захарченко и его семьи более чем на 9 миллиардов ру-
блей. По решению суда в доход государства должны быть 
обращены все деньги, найденные не только у полковника, 
но и его родственников и знакомых. Так в частности речь 
шла о 98 тысячах рублей, изъятых в служебном кабинете 
Дмитрия Захарченко.  Еще 13 млн рублей, 17 тысяч дол-
ларов и 5 тысяч евро следователи забрали из его автомо-
биля «Акура». В 
квартире, которая 
записана на сестру 
полковника Ирину 
Разгонову, обнару-
жили почти 125 мил-
лионов долларов, 1 
млн 471 тысячу евро 
и 342 млн 285 тысяч 
рублей, а еще 
500-граммовый зо-
лотой слиток. В квар-
тире матери полков-
ника — Валентины 
Захарченко нашли 
почти 19,5 млн рублей, 600 тысяч евро и 20 тысяч долла-
ров США. Еще 16 млн 400 тысяч рублей были арестованы 
на банковском счету Лилии Горшковой — родственницы 
близкой подруги полковника Анастасии Пестриковой. 
Кроме того, Генпрокуратура добилась обращения в поль-
зу государства 27 московских квартир, машино-мест и 
четырех элитных автомобилей, зарегистрированных на 
близких родственников и знакомых полковника, общей 
стоимостью более 720 млн рублей. 

Полковник Дмитрий Захарченко, курировавший в 
МВД борьбу с преступлениями в топливно-энергетиче-
ском комплексе, был задержан в сентябре прошлого года 
по обвинению в получении взятки в 7 миллионов рублей. 
Позднее ему вменили еще несколько эпизодов взяточни-
чества. Огромный резонанс дело получило после того, 
как стало известно об обнаружении в квартире сестры 
полковника склада с почти 9 миллиардами рублей в раз-
ной валюте. Происхождение этих денег бывший высоко-
поставленный борец с коррупцией объяснить не смог.

Кроме того, вчера Басманный суд перевел под домаш-
ний арест отца полковника — Виктора Захарченко, обви-
няемого по делу о растрате средств банка «Московское 
ипотечное агентство». С ходатайством об изменении 
меры пресечения выступил представитель следствия.  
Следователь мотивировал это тем, что расследование по 
делу завершено, стороны знакомятся с делом. 

Ранее Следственный комитет предъявил Виктору За-
харченко и Владимиру Корьевкину обвинение в оконча-
тельной редакции по статье УК РФ о растрате в особо 
крупном размере. По словам адвокатов, сумма растраты 
составляет 1,5 миллиона рублей и Виктор Захарченко 
уже полностью возместил этот ущерб.

ФИНАНСЫ Дело подпольных банкиров дошло 
до суда

Наличные 
из черной кассы
Владимир Полетаев

В
ЧЕРА пресс-секретарь Ха-
мовнического районного 
суда Москвы Ольга Мыше-

лова сообщила, что к производ-
ству принято уголовное дело в 
отношении пятерых жителей сто-
личного региона. Они обвиняют-
ся в незаконной банковской дея-
тельности в ООО КБ «Адмирал-
тейский» на сумму свыше семи 
миллиардов рублей и мошенни-
честве в сфере кредитования.

Дело с утвержденным обвини-
тельным заключением в суд по-
ступило из Генпрокуратуры.

По данным надзорного ведом-

ства, с января 2012 года по сен-
тябрь 2015-го злоумышленники 
через расчетные счета фиктив-
ных и подконтрольных им ком-
мерческих организаций, откры-
тые в банке «Адмиралтейский», 
обналичивали миллиарды ру-
блей и получили незаконный до-
ход в виде комиссии на сумму бо-
лее 250 миллионов рублей.

Помимо этого, по данным 
следствия, двое из фигурантов 
уголовного дела вместе с неуста-
новленными лицами предостави-
ли в «Адмиралтейский» заведо-
мо ложные и недостоверные све-
дения и похитили 150 миллионов 
рублей под видом кредита.

По инициативе следственного 
департамента МВД была объяв-
лена в международный розыск 
бывший председатель правления 
банка «Адмиралтейский», спон-
сор «Клуба адмиралов» Нина 
Максименко. Как полагают в пра-
воохранительных органах, она 
участвовала в криминальных 
схемах по незаконному обнали-
чиванию денежных средств че-
рез свой банк. 

Схема обналичивания через 
принадлежащие фигурантам 
дела фирмы была стандартной. 
Клиенты под видом оплаты това-
ров или услуг переводили на их 
счета в «Адмиралтейском» опре-
деленные суммы, которые воз-
вращались к ним за вычетом не-
скольких процентов. 

Напомним, банк «Адмирал-
тейский» лишился лицензии в 
связи с нарушением законода-
тельства в области борьбы «с от-
мыванием доходов, полученных 
преступным путем». Кроме того, 
регулятор отмечал, что банк про-
водил высокорискованную кре-
дитную политику и не создавал 
резервы, соответствующие при-
нятым рискам.

В сообщении Генпрокуратуры 
говорится, что расследование в 
отношении других соучастников 
продолжается следственным де-
партаментом МВД России.

В январе 2017 года Хамовни-
ческий суд приговорил одного 
из фигурантов дела, Мусу Исра-
илова, к 3,5 годам колонии об-
щего режима за осуществление 
незаконной банковской дея-
тельности и присвоение средств 
банка.

СЛЕДСТВИЕ

Бывший 
депутат Вадим 
Варшавский 
задержан 
полицией

МИЛЛИАРД 
ПОД ЧЕСТНОЕ 
СЛОВО

Наталья Козлова

ВЧЕРА Министерство внутрен-
них дел РФ устами своего офици-
ального представителя Ирины 
Волк распространило информа-
цию о том, что сотрудники глав-
ного следственного управления 
столичного МВД совместно с 
управлением экономической 
безопасности и противодейст-
вия коррупции задержали в Мо-
скве бывшего депутата Госдумы 
Вадима Варшавского.

 Варшавского задержали по 
подозрению в хищении 2,5 мил-
лиарда рублей из банка «Петро-
коммерц». Дело, по которому за-
держан бывший депутат, рассле-
дуется уже несколько лет. 

И поначалу теперь уже подо-
зреваемый гражданин Варшав-
ский проходил по нему в качест-
ве свидетеля. Но со вчерашнего 
дня его статус поменялся.

Задержанный был почти не-
известной фигурой в депутат-
ском корпусе — громких заявле-
ний не делал, обсуждаемые зако-
нопроекты не писал, но тем не 
менее был депутатом Госдумы IV 
и V созывов с 2005 по 2011 год. 
Выйдя из Думы, он стал гене-
ральным директором коммерче-
ской организации под названи-
ем «Управляющая компания 
«Русский агропромышленный 
трест», а также председателем 
совета директоров «ДонБиоТех».

По версии полицейского 
следствия, гражданин Варшав-
ский совместно с соучастника-
ми разработал план хищения де-
нег из банка «Петрокоммерц».

Напомним, у этого финансо-
вого учреждения была отозвана 
лицензия еще в 2015 году. А спу-
стя почти год, в 2016 году, было 
возбуждено уголовное дело о хи-
щении очень больших средств из 
банка «Петрокоммерц».

С точки зрения правоохрани-
тельных органов история кражи 
двух с половиной миллиардов 
началась за три года до «скоро-
постижной смерти» этого банка.

В МВД рассказывают, что, по 
версии следствия, деньги были 
получены в 2012 году. Это был 
кредит Златоустовскому метал-
лургическому заводу. А собст-
венником этого предприятия на 
тот момент являлся Вадим Вар-
шавский.

Миллиарды банк дал под его 
личное поручительство. Если 
быть совсем точным — кредит со-
ставлял 2,78 миллиарда рублей. 
Спустя несколько лет стало по-
нятно, что кредит этот — безвоз-
вратный. Но к этому моменту у 
банка была отозвана лицензия и 
он прекратил свое существова-
ние. Вот тогда и появилось уго-
ловное дело.

 В декабре 2016 года по этому 
уголовному делу у Варшавского 
дома и в офисе его компании 
«Эстар» прошли обыски. 

Но тогда Варшавский прохо-
дил по этому делу в качестве сви-
детеля. Это было неприятно, но в 
принципе не страшно — статус 
свидетеля его, вероятно, не 
очень пугал.

Сейчас в МВД говорят о том, 
что возбуждено уголовное дело 
«по признакам преступления, 
предусмотренного статьей 159 
УК России». 

Эта серьезная и неприятная 
статья называется «Мошенниче-
ство». Ему вменили хищение в 
особо крупном размере группой 
граждан и по предварительному 
сговору. Если суд согласится с 
доказательствами, которые со-
брало и еще соберет полицей-
ское следствие, то бывшему де-
путату грозит срок до десяти лет 
лишения свободы в не очень 
комфортных местах и многомил-
лионные штрафы.

Безусловно, этот большой 
срок можно уменьшить, если 
пойти на сотрудничество со 
следствием и помочь ему завер-
шить дело. Но пока об этом ниче-
го не слышно. 

В полиции же говорят, что в 
самое ближайшее время будет 
решен вопрос об избрании меры 
пресечения для задержанного 
экс-депутата.

Скандал Признание Цукерберга: Куда утекли личные данные 
50 миллионов «хомячков»?

Facebook показал лицо

Антон Благовещенский 

В 
Интернете разразился, 
пожалуй, самый се-
рьезный скандал за всю 
историю социальных 
сетей. В середине марта 

американские средства массо-
вой информации выяснили, что 
информация о 50 миллионах жи-
телей США утекла из системы 
Facebook и оказалась в распоря-
жении неких «третьих лиц».

Речь идет именно о личных 
данных, на основе которых со-
ставлялись психологические 
портреты американских избира-
телей. После этого им демонстри-
ровали подходящую политиче-
скую рекламу в Facebook. 

Использование этих данных 
без ведома и разрешения возму-
тило общественность, и в Twitter 
самозародился масштабный 
флешмоб с хештегом #delete-
facebook («удалить Facebook»). 
Его участники предлагают сти-
рать со смартфонов мобильное 
приложение социальной сети и 
удалять свои страницы с сайта, 
чтобы продемонстрировать 
свое полнейшее нежелание 

пользоваться Facebook в даль-
нейшем.

К акции присоединился один 
из основателей мессенджера 
WhatsApp, который принадле-
жит социальной сети. Брайан Эк-
тон написал в своем блоге в 
Twitter: «Настало время #уда-
литьfacebook». Его поддержали 
тысячи людей.

Не понравилась ситуация и 
инвесторам, купившим в свое 
время ценные бумаги социаль-
ной сети. В результате акции 
Facebook заметно просели в цене, 
а основатель сайта Марк Цукер-
берг стал беднее примерно на 
шесть миллиардов долларов. 
Именно в такую сумму обошлось 

миллиардеру падение акций соб-
ственной компании.

Как именно данные пользова-
телей утекли неизвестно куда? 
Выяснилось, что некоторые поде-
лились ими совершенно добро-
вольно, пройдя несложный пси-
хологический тест-викторину, 
созданный исследователем из 
Университета Кембриджа по 
имени Александр Коган еще в 
2013 году.

Многие любят публиковать на 
своих страницах результаты те-
стов в стиле «Какой вы день неде-
ли?» или «Какое вы дерево? 
Пройдите тест и узнайте правду». 
Что-то похожее проделали и жер-
твы утечки данных — ответили на 

вопросы и согласились на обра-
ботку персональных данных, не 
глядя нажав кнопку «да». 

В результате у Когана оказа-
лась информация не только об 
участниках тестирования, кото-
рых набралось чуть менее 300 
тысяч человек, но и об их дру-
зьях — 50 миллионах пользовате-
лей Facebook. В 2015 году иссле-
дователь поделился ими с компа-
нией под названием Cambridge 
Analytica. На основании этой ин-
формации, слитой на сторону, 
пользователи стали видеть в со-
цсети нацеленную персонально 
на каждого из них рекламу, вклю-
чая политическую.

Лично для Марка Цукерберга 
основная проблема заключается 
в том, что социальная сеть была в 
курсе этой ситуации, но не пред-
приняла никаких мер для защиты 
пользовательских данных. Осно-
ватель Facebook, несколько дней 
хранивший молчание, наконец 
опубликовал запись, в которой 
признал, что «было нарушено до-
верие между Facebook и людьми, 
которые передают компании 
данные и верят, что она их защи-
тит».

Цукерберг также отметил, что 
еще в 2015 году соцсеть обраща-
лась в Cambridge Analytica с тре-
бованием удалить оказавшиеся в 
ее распоряжении личные данные 
пользователей, и компания зая-
вила, что вся информация удале-
на. «Но недавно мы узнали из 
СМИ, что Cambridge Analytica, 
возможно, не избавилась от этой 
информации. Мы немедленно за-
претили компании пользоваться 
всеми нашими сервисами и на-
значили судебную проверку», — 
добавил он.

Также Цукерберг заявил, что 
аудиту подвергнутся все вну-
тренние приложения Facebook, 
имеющие доступ к большим объ-
емам пользовательских данных. 
Разработчики викторин не смо-
гут хранить личную информа-
цию больше трех месяцев, если 
человек не использовал их при-
ложение. А у пользователей поя-
вится инструмент, позволяющий 
видеть, какие их данные отправ-
ляются на сторону, и оперативно 
пресекать это.

Соцсети хранят данные, которые 
мы сообщаем им добровольно, 
и используют их как хотят.

Акцент

 Марк Цукерберг назвал 
«потерей доверия» ситуацию 
с утечкой личной 
информации в Facebook

Происхождение 
миллиардов быв-
ший высокопостав-
ленный борец с кор-
рупцией объяснить 
так и не смог

Спустя несколько 
лет стало понятно, 
что выданный 
миллиардный 
кредит оказался 
безвозвратным

Дело подпольных банкиров, отмывавших миллиарды рублей через банк 
«Адмиралтейский», рассмотрит Хамовнический суд столицы.
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РЕЗОНАНС  Финляндия 
и Сербия хотят стать 
площадкой для встречи 
Путина и Трампа

Выбор 
за президентами

Петр Лихоманов

СРАЗУ две страны — Финляндия и Сербия — предложили 
свою территорию для возможной встречи президента Рос-
сии Владимира Путина и хозяина Белого дома Дональда 
Трампа. 

«Финляндия будет очень рада предоставить данную 
возможность, когда это необходимо. Но этот вопрос пока 
не находится на повестке дня», — заявили в четверг в канце-
лярии президента Финляндии. Назван и формальный по-
вод для проведения переговоров лидеров России и США: 
не так давно глава Финляндии Саули Ниинистё, в качестве 
председателя Арктического совета, заявил о намерении 
организовать саммит арктических стран с участием рос-
сийского и американского лидеров.

Президент Сербии Ивица Дачич специальных поводов 
для встречи Трампа и Путина не ищет: «Белград полно-
стью готов выступить организатором такой встречи, име-
ющей мировое значение. Сербия как нейтральное в воен-
ном плане государство имеет внешнеполитический потен-
циал, позволяющий совместно чествовать президентов 
Российской Федерации и Соединенных Штатов Америки. 
Это стало бы лучшим подтверждением нашей госполити-
ки», — заявил Ивица Дачич в интервью российскому агент-
ству «Спутник». Тем более что Сербия уже становилась 
страной, где решались важные вопросы российско-амери-
канских отношений — в Белграде встречались спецпред-
ставитель госдепа по Украине Курт Волкер и помощник 
президента России Владислав Сурков.  

СКАНДАЛ Герой Украины Надежда Савченко была задержана в Киеве

От звезды до ареста
Петр Лихоманов

В
чера украинский парла-
мент проголосовал за сня-
тие неприкосновенности, 

привлечение к уголовной ответ-
ственности и арест героя Украи-
ны и депутата ПАСЕ Надежды 
Савченко. Вскоре после этого она 
оказалась в следственном изоля-
торе Службы безопасности Укра-
ины (СБУ).

Как уже сообщалось, гене-
ральный прокурор Украины 
Юрий Луценко утверждает, что 
герой Украины, бывший боевик 
карательного батальона, осу-
жденный в России за убийство, 
Надежда Савченко планировала 
теракты, массовое убийство кол-
лег-парламентариев и госперево-
рот, чему якобы есть неопровер-
жимые доказательства. В этой 
связи Луценко на минувшей не-
деле внес в Верховную раду три 
представления — на лишение Сав-
ченко депутатской неприкосно-
венности, привлечение ее к уго-
ловной ответственности и арест.       

Вчера рассмотрению этих во-
просов предшествовало еще одно 
«сенсационное» выступление 
генпрокурора, снова пытавшего-
ся убедить депутатов с помощью 
оперативного видео, что кош-
марные картины разрушенного 
парламента и депутатских тру-
пов — не только его болезненные 
фантазии. Персонально с Сав-
ченко он успел обсудить эти ули-
ки утром, в ходе заседания регла-
ментного комитета, и это обще-
ние сопровождалось взаимной 
руганью. Также Савченко отме-
тилась «акцией прямого дейст-
вия» — выложила перед собой на 
стол два плода граната, явно на-
мекая на голословность звучав-
ших ранее обвинений в том, что 
она носит на заседания оружие и 
боевые гранаты. 

Уже в ходе обсуждения предъ-
явленных обвинений и парла-
ментских дебатов Савченко пре-
дала партия «Батькивщина», чей 
избирательный список она воз-
главляла на выборах 2014 года. 
Например, депутат Соболев — 
давний соратник Юлии Тимо-
шенко — вспомнил о расстреле 
армянского парламента в 1999 
году и поблагодарил украинских 
правоохранителей за хорошую 
работу. Такое поведение «Бать-
кивщины» не вызвало удивления 
у наблюдателей: партия давно 
дистанцировалась от Савченко, а 
уголовное дело против нее кос-
венно может ударить по лидеру 
«Батькивщины» Юлии Тимошен-
ко. Более того, украинские эк-
сперты утверждают, что именно 
это и является конечной целью 
«дела Савченко» — президент По-
рошенко, намеревающийся идти 
на второй срок, слишком боится 
своего главного конкурента и го-
тов уничтожать политика Тимо-
шенко любым способом.  

Также против Савченко вы-
ступили депутаты от партии «На-

родный фронт», стройным хором 
заявившие, что все, кто сегодня 
выступает против «первой в 
истории настоящей украинской 
власти», — враги народа и «агенты 
Кремля». Именно представители 
этой политической силы еще два 
года назад вместе со всем «про-
грессивным человечеством» тре-
бовали освобождения «Надюши» 
из российской тюрьмы. В итоге за 
снятие неприкосновенности про-
голосовал 291 депутат, за привле-
чение к уголовной ответственно-
сти — 277, а за арест высказались 
268 коллег Савченко (при необ-
ходимых 226).

После того как на табло высве-
тились последние цифры, к Сав-
ченко подошел сотрудник проку-
ратуры, зачитал постановление 
об аресте и передал его ей лично в 
руки. Взяв под мышку красную 
папку с постановлением, Савчен-
ко стремительно направилась к 
выходу из парламента. На улице 
ее окружила плотная толпа сто-
ронников, выкрикивающих сло-
ва поддержки и ругань в адрес 
Луценко, а также десятки журна-
листов. Ее брифинг перед прес-
сой был коротким: «Власть свое 
дело сделала. Теперь дело за 
вами», — сказала Савченко. По-
сле она попрощалась с матерью и 
в сопровождении нескольких 
оперативников в штатском, огра-
ждавших ее от толпы и прохожих, 
с гимном на устах, которому хо-
ром подпевали и ее «тюремщи-
ки», отправилась пешком по ули-
це Грушевского в сторону метро 
«Арсенальная», где находится 
следственный изолятор Службы 
безопасности Украины. Именно 
здесь, вероятнее всего, ее будут 
содержать в ближайшее время. 
Впрочем, украинские эксперты 
предсказывают, что срок второго 
заключения Савченко вряд ли 
окажется долгим — либо дело про-
тив нее развалится в суде, либо 
поменяется власть. Причем оба 
эти события могут быть взаимно 
обусловлены. 

С МЕСТА СОБЫТИЙ 
Чем закончится 
правительственный 
кризис в Словакии

Эхо двойного 
убийства

Владимир Снегирев, Братислава

СРЕДА, вечер. Перед президентским дворцом в Братисла-
ве бушует толпа пожилых людей в несколько сот человек. 
Усиленные динамиками голоса ораторов призывают ми-
тингующих отправить в отставку главу словацкого госу-
дарства, положить конец коррупции, избавить страну от 
пагубного иностранного влияния.

Все это выглядит довольно странно, потому что как раз 
именно президент Андрей Киска буквально несколько 
дней назад принял отставку премьера Роберта Фицо и поо-
бещал сформировать новое правительство. То есть факти-
чески выполнил самые важные требования взбунтовав-
шейся молодежи, которая вышла на улицы словацких го-
родов после злодейского убийства журналиста Яна Куци-
ка. Напомним: юный корреспондент занимался расследо-
ваниями связей итальянской мафии с властными кругами 
Словакии. 25 февраля полиция обнаружила его тело в доме 
неподалеку от Братиславы. Жертвой киллеров стала также 
невеста Куцика. 

В ответ на требования протестующих последовал це-
лый ряд отставок: свои посты покинули два министра — 
внутренних дел и культуры, помощница (и подруга) пре-
мьера, а полиция обещала непременно найти и наказать 
как заказчиков, 
так и исполните-
лей преступления. 
За помощь в рас-
следовании пра-
вительство пообе-
щало награду в 
миллион евро — на 
своей прощаль-
ной пресс-конфе-
ренции Фицо вы-
ступал рядом со столом, на котором демонстративно кра-
совались банковские упаковки с этим призом. В Словакии 
все случившееся расценили как посягательство на свободу 
прессы и угрозу демократии. Говорят, что со времен «бар-
хатной революции» 1989 года площади и улицы городов не 
видели таких протестных акций, которые вспыхнули по 
всей стране. Например, в Братиславе число демонстран-
тов доходило до полусотни тысяч — внушительно для горо-
да с населением в четыреста тысяч жителей. Полиция на-
блюдала за всем этим со стороны, никак не реагируя на 
проявления гнева. 

Тут надо отметить такую важную деталь: глава государ-
ства Андрей Киска и глава кабинета Роберт Фицо — это, как 
говорится, две большие разницы. Обладавший реальной 
властью в парламентской республике премьер вел себя до-
статочно независимо даже по отношению к структурам 
ЕС, был заметной фигурой в «вышеградской четверке». 
Президент же, напротив, всегда сверял курс с ведущими 
западными политиками. Поэтому, скорее всего, он без осо-
бого сожаления пожертвовал Фицо. Однако исполнять 
обязанности премьера стал фактически ближайший со-
ратник ушедшего главы кабинета Петер Пеллегрини. Это 
вызвало новый всплеск эмоций у возбужденной толпы, ко-
торая потребовала досрочных парламентских выборов. 
Кризис грозил затянуться на долгое время. И тогда в среду, 
21 марта, президент выступил с заявлением, суть которого 
сводилась к тому, что он в ближайшие часы утвердит в дол-
жности премьера Пеллегрини, а также состав нового каби-
нета с тем, чтобы уже в пятницу премьер мог отбыть в 
Брюссель на саммит глав правительств государств ЕС. Гла-
ва государства выразил надежду на то, что этот шаг будет 
поддержан депутатами и вызовет понимание у народа. 
Кризис на этом, по мнению Киски, должен быть исчерпан. 

Но устроит ли такой вариант оппозицию? Сейчас все 
ждут пятницу — любимый день для проведения массовых 
акций. Что же касается демонстрации у президентского 
дворца, свидетелем которой я стал, едва ступив на землю 
Братиславы, то ее расценивают как скрытую поддержку 
бывшего премьера. Среди лозунгов, с которыми пришли ее 
участники, был такой: «Нет коммунизму, фашизму и соро-
шизму»! Имеется в виду версия о том, что за протестными 
акциями в Словакии стояли внешние силы в лице милли-
ардера Сороса. 

РЕФЕРЕНДУМ

Голландцы 
высказались 
против закона 
о слежке

«БОЛЬШОМУ 
БРАТУ» 
СКАЗАЛИ НЕТ

Марина Алешина

В НИДЕРЛАНДАХ подводят итоги 
референдума, посвященного рас-
коловшему голландское общество 
закону о слежке. Одобренный об-
еими палатами парламента, он 
должен был вступить в силу 1 мая, 
однако результаты плебисцита 
могут заставить правительство  
пересмотреть спорный акт, рас-
ширяющий полномочия спец-
служб по сбору персональных 
данных в Интернете. Согласно 
предварительным данным, про-
тивники закона о «большом бра-
те» побеждают — правда, с мини-
мальным отрывом. 

К референдуму, который про-
водился одновременно с муници-
пальными выборами, голландцы 
равнодушными не остались: явка 
составила 51,5 процента. Это под-
твердила Нидерландская телера-
диовещательная корпорация 
NOS. На момент подписания но-
мера в печать расклад был таким: 
48,7 процента подданных коро-
левства выступили против  зако-
на, а 47,3 процента его поддержа-
ли. Остальные бюллетени были 
признаны недействительными. 
Правда, пока это данные экзит-по-
лов. Как бы то ни было, правитель-
ство теперь находится в сложном 
положении. Хотя референдум но-
сил консультативный характер, 
премьер-министр Голландии 
Марк Рютте пообещал пересмо-
треть инициативу в зависимости  
от народного волеизъявления. 
ТАСС напоминает, что она пред-
усматривает расширение полно-
мочий сразу двух спецслужб — 
Службы общей разведки и без-
опасности и Службы военной раз-
ведки и безопасности. В частно-
сти, они наделяются правом вести 
электронную слежку за граждана-
ми, в том числе контролировать 
их личную переписку, а также 
хранить информацию в своих ба-
зах в течение трех лет. Причем 
речь идет не только о лицах, подо-
зреваемых, например, в причаст-
ности к терроризму, но в принци-
пе о любых жителях страны. Еще 
более щекотливый момент состо-
ит в том, что голландские ведом-
ства получают право передавать 
эти сведения иностранным спец-
службам. Но, судя по результатам 
голосования, половина приняв-
ших в нем участие голландцев 
чувствуют себя защищеннее бла-
годаря таким мерам. Впрочем, пе-
ресмотр законопроекта вовсе не 
обязательно приведет к его отзы-
ву: власти могут его доработать и 
даже дать ему зеленый свет в ны-
нешнем виде вопреки мнению от-
носительного большинства.  

Саммит  Премьер Британии не может добиться от ЕС жестких мер против Москвы 
в связи с делом Скрипаля

Яд обсудят за ужином
Екатерина Забродина

В
чера в Брюсселе старто-
вал двухдневный сам-
мит лидеров и глав пра-
вительств стран — чле-
нов Евросоюза, кото-

рым предстоит обсудить сразу 
несколько вызовов, стоящих пе-
ред сообществом. Один из них 
вызван решением президента 
США Дональда Трампа ввести 
пошлины на импорт металлов. 
Если для европейских поставщи-
ков не будет сделано исключение, 
то Брюссель и Вашингтон могут 
оказаться на пороге торговых 
войн. Второй главной темой ста-
нет продолжение переговоров по 
«брекситу», в ходе которых Лон-
дон уже пошел на беспрецеден-
тные уступки. Они грозят уда-
рить по рейтингу главы британ-
ского правительства Терезы Мэй. 
Впрочем, британскому премьеру 
все же удалось разбавить не са-
мую комфортную для нее эконо-
мическую повестку и в послед-
ний момент внести на обсужде-
ние участников саммита резо-
нансное «дело Скрипаля». По 
мнению экспертов, таким обра-
зом Мэй рассчитывает отвлечь 
внимание британцев от многочи-
сленных проблем, связанных с 
«разводом» Лондона с ЕС. Впро-
чем, инцидент в Солсбери остал-
ся на периферии саммита: его 
лишь вкратце обсудили в четверг 
за рабочим ужином.

На момент подписания номе-
ра в печать еще не были известны 
итоги совещания, которое, как 
анонсировал накануне глава Ев-

ропейского совета Дональд Туск, 
должно завершиться принятием 
совместного заявления по «делу 
Скрипаля» от имени всех пока 
еще 28 стран — членов ЕС. В пред-
д верии саммита  агентство 
Bloomberg сообщило со ссылкой 
на близкий к Даунинг-стрит 
источник, что Мэй собирается 
распространить во время рабоче-
го ужина некие сенсационные 
данные разведки по делу о поку-
шении в Солсбери на британско-
го агента Сергея Скрипаля и его 
дочь Юлию. С помощью этих «не-
опровержимых доказательств» 

Мэй надеется убедить партнеров 
в ЕС проявить солидарность с 
Британией и последовать ее при-
меру, в частности выслать рос-
сийских дипломатов, как это сде-
лал Лондон. «Успех или провал 
Мэй в этом деле станет для нее эк-
заменом и покажет, сможет ли 
она по-прежнему оказывать вли-
яние на ЕС и рассчитывать на 
поддержку зарубежных друзей 
уже после «брексита», — отметил 
источник, признав, что шансов на 
успех у премьера мало. 

В начале недели главы МИД 
стран — членов Евросоюза уже 

приняли совместное заявление 
по Скрипалю, которое, к разоча-
рованию Лондона, оказалось «бо-
лее мягким, чем ожидалось». 
Хотя стороны выразили солидар-
ность с британцами, потребовав 
от Москвы прояснить ситуацию, 
от прямых обвинений в адрес РФ 
они воздержались.

По мнению наблюдателей, по 
итогам саммита ЕС никаких 

принципиально новых решений 
принято не будет. Например, в 
Берлине сомневаются, что Мэй 
может предъявить им нечто сен-
сационное. «Внутри ЕС вообще 
нет единого мнения о том, что на 
Россию следует возложить ответ-
ственность за инцидент. Такие 
страны, как Греция и Австрия, от-
вергают любые обвинения в 
адрес русских, пока Британия не 
предоставит каких-либо убеди-
тельных доказательств», — при-
знает «Немецкая волна». По дан-

ным издания, вопрос о введении 
дополнительных антироссий-
ских санкций в привязке к «делу 
Скрипалей» на повестке в насто-
ящее время вообще не стоит.

Что касается Мэй, то в пятни-
цу она покинет Брюссель, где ли-
деры 27 стран будут уже без нее 
обсуждать дальнейшую перего-
ворную стратегию с Соединен-
ным Королевством. Им предсто-
ит определить принципы, на ко-
торых Евросоюз будет выстраи-
вать отношения с Великобрита-
нией, когда она официально по-
кинет европейское сообщество. 

Как ранее писала «РГ», во время 
переходного периода с 29 марта 
2019 года до 1 января 2021-го, то 
есть в течение почти двух лет, 
Британии придется полностью 
соблюдать законодательство ЕС в 
самых разных областях. Вопреки 
обещаниям Мэй отстоять прин-
ципиальные для Лондона пози-
ции, британские переговорщики 
во главе с министром правитель-
ства по «брекзиту» Дэвидом Дэ-
висом уступили Брюсселю по 
многим чувствительным пун-

ктам. Например, британские 
власти не смогут выслать из стра-
ны трудовых мигрантов, в том чи-
сле из восточноевропейских го-
сударств, которые благодаря от-
крытым границам внутри ЕС ра-
ботали на британской террито-
рии без разрешения. Пока не уре-
гулирован вопрос о будущей  гра-
нице между Северной Ирландией 
и Ирландией. Между тем ожида-
ется, что на нынешнем саммите 
ЕС приступит наконец к обсужде-
нию торгового соглашения с Бри-
танией, вокруг которого также 
будет сломано немало копий. 

Евросоюз не спешит обвинять 
Россию в отравлении Скрипаля. На 
саммите ЕС: глава Еврокомиссии 
Жан-Клод Юнкер (слева) и предсе-
датель Евросовета Дональд Туск. 

В четверг Верховная рада Украины все-таки лишила депутата Савченко неприкосновенности. После чего ее арестовали. 

В 2015 году, когда военная летчица находилась в российской тюрьме, в Раде ждали ее освобождения. 

Акцент

 В Берлине сомневаются, 
что Мэй может предъявить 
им нечто сенсационное 
по делу Скрипаля

Сейчас все ждут 
пятницу — любимый 
день для проведе-
ния массовых акций

МЕЖДУ ТЕМ

В четверг президент назначил Пеллегрини на пост премьера. Но-

вый глава правительства Словакии входит в правящую партию 

Smer-SD. Он занимал важные посты в ряде министерств, был ми-

нистром образования, в последнее время вице-премьером, отве-

чавшим за инвестиции и информационные технологии.   

A
P

R
E

U
T

E
R

S
G

E
T

T
Y

IM
A

G
E

S



9Медицина
med.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 марта 2018
пятница №61 (7524)

Медицинаfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ИССЛЕДОВАНИЕ Электрошок 
вернет подвижность 

Заряжай мозги

Анна Владимирова

УЧЕНЫЕ выяснили, как электростимуляция и специ-
альный «фитнес» могут помочь парализованным вер-
нуть подвижность ног. Методику разработали швейцар-
ские нейрофизиологи вместе с коллегами из Института 
физиологии им. Павлова РАН в Санкт-Петербурге.

Сначала они обратили внимание на то, что даже при 
самых серьезных повреждениях спинного мозга часть 
нервных волокон в нем остаются сохранными. Напря-
мую они не задействованы в работе двигательной систе-
мы, но здоровые цепочки нейронов вполне возможно 
«переключить» на новую задачу. Как? С помощью элек-
тростимуляции спинного мозга и тренировок в специ-
альном «экзоскелете». Сначала технологию отрабатыва-
ли в лаборатории на животных. Парализованные крысы, 
участвовавшие в экспериментах, смогли практически 
полностью вернуть подвижность ног. Но как именно вос-
станавливается система связей между спинным мозгом 
и другими частями нервной системы? В этом сложней-
шем механизме ученые разбирались более пяти лет. 

Благодаря специальному микроскопу биологи смогли 
определить область мозга животных, которая «дирижи-
ровала» процессом восстановления — так называемую 
ретикулярную формацию. Именно этот участок застав-
лял нервные клетки соединяться в новые цепочки в об-
ход поврежденных зон, именно он вырабатывал новую 
программу управления конечностями. Сейчас ученые 
переходят к тестированию методики на добровольцах. 
«Мы показали, что пластичность нервных клеток чело-
века была еще выше, чем у грызунов. Сейчас проверяем 
нашу терапию на добровольцах в госпитале университе-
та Лозанны», — говорит швейцарский нейрофизиолог 
Грегуар Куртин. Ученые надеются, что человеческая не-
рвная система сможет «чинить себя» так же, как у крыс. 
Если гипотеза подтвердится, то в будущем инновацион-
ная методика может применяться для лечения людей. 
Статья с результатами исследования опубликована в 
журнале Nature Neuroscience.

АКТУАЛЬНО Как сдержать 
наступление туберкулеза

Кох в ловушке

Ксения Колесникова

РОССИЯ доказала всему миру: «сломать» палочку Коха 
можно. За 18 лет заболеваемость туберкулезом у нас в 
стране снизилась почти в два раза. Цифры наглядные: если 
в 2000 году этот показатель составлял 90,7 случая на 100 
тысяч населения, то в 2017-м — уже 48,3. 

Однако расслабляться рано: только в прошлом году в 
мире от этого тяжелого недуга  умерло 1,7 млн человек. 
Кроме того, «традиционные» антибиотики все хуже справ-
ляются с инфекцией. Врачи все чаще выявляют палочку 
Коха, устойчивую к сильнейшим препаратам. 

— Чтобы справиться с «устойчивой» бактерией, прихо-
дится использовать сразу несколько очень дорогих препа-
ратов последнего поколения. Минимальный срок тера-
пии — шесть месяцев, максимальный — два года. Лечение от 
туберкулеза у нас бесплатно и доступно абсолютно для 
всех. А вот бюджету 
один набор медика-
ментов для больного 
«устойчивым» ту-
беркулезом может 
обойтись примерно в 
1,5 млн рублей, — рас-
сказала накануне 
Дня борьбы с тубер-
кулезом главный 
фтизиатр Москвы 
Елена Богородская. — 
Используются не 
только новые антибиотики, но и новые методы диагности-
ки. Они позволяют сразу назначить лекарство, к которому 
у инфекции будет чувствительность.

По словам Елены Богородской, то, что палочка Коха 
приспосабливается к противомикробным препаратам — 
процесс неизбежный. Но сдержать глобальную эпидемию 
все-таки возможно. Как? Проводить массовый скрининг, 
создавать новые вакцины, работать в очагах инфекции и с 
контактами больных… Последнее — особенно актуально, 
так как туберкулез — проблема не только медицинская. В 
столице, например, больше половины случаев этой болез-
ни приходится на мигрантов.  Стресс, сниженный иммуни-
тет —  тоже факторы риска. Еще одна болевая точка — ВИЧ.

— Здоровый иммунитет может сам справиться с зараже-
нием, — говорит Елена Богородская. — Но люди с ВИЧ-ин-
фекцией рискуют заболеть с вероятностью 10—15 процен-
тов в год. Как улучшить ситуацию? В Москве, например, на 
базе Центра СПИД работает кабинет раннего выявления 
туберкулеза. Пациентов там регулярно осматривает фти-
зиатр. И если найдена инфекция в латентной форме, обяза-
тельно назначает курс противомикробной профилактики.

Что в итоге? Общая заболеваемость туберкулезом в 
столице России (27,1 случая на 100 тыс.) меньше, чем в 
Лондоне и Сингапуре. Вот еще факт: в некоторых москов-
ских округах у детей и подростков (постоянно живущих в 
городе) заболеваемость вообще оказалась нулевой. Елена 
Богородская подчеркивает: мамы не должны бояться про-
тивотуберкулезных прививок, которые детям ставят в ро-
дильном доме. Вакцина защищает ребенка, помогает выра-
ботать иммунитет. А проба Манту, Диаскин-тест позволя-
ют выявлять инфекцию на ранней стадии, поэтому отка-
зываться от диагностики ни в коем случае не стоит. Понят-
но, что в регионах ситуация отличается. Но и прогноз по 
России — очень оптимистичный. Уровень смертности толь-
ко за прошлый год год в стране уменьшился на 18,3 про-
цента. Сейчас это 6,4 случая на 100 тыс. человек. А в кризи-
сном 2005 году смертность была на уровне 22,6. За стати-
стикой — спасенные жизни, возможность вернуться к род-
ным, работе. Главное — вовремя обратиться за помощью.

От первого лица Академик Александр Румянцев: Россия достигла мирового уровня 
в лечении детей от рака

Раковый не значит роковой
Ирина Краснопольская 

В 
Санкт-Петербурге про-
шел медицинский кон-
силиум, посвященный 
насущным проблемам 
охраны здоровья. Обо-

зреватель «РГ» беседует с участ-
ником встречи генеральным ди-
ректором Национального меди-
цинского исследовательского 
центра имени Димы Рогачева 
академиком Александром Ру-
мянцевым.

Александр Григорьевич, охрана 
здоровья — область безгранич-
ная. И все же, что сейчас более 
всего актуально в этой сфере?
А Л Е К СА Н Д Р  Р У М Я Н Ц Е В :  Президент 
России обсуждал с нами, меди-
цинскими работниками, вопро-
сы будущего. Потому что медик — 
это единственный представитель 
государства в семье: он и врач, и 
социальный работник, и психо-
лог, и советник пациентов, чле-
нов их семьи. Врач — зеркало об-
щества, подвижник власти в 
обеспечении главной составляю-
щей жизни — здоровья. Отмечу 
важный момент. До сих пор бюд-
жетные затраты на здравоохра-
нение составляли 3,4 процента от 
ВВП. Теперь эта цифра в течение 
ближайшего периода вырастет до 
5 процентов. То есть служба здо-
ровья разбогатеет вдвое. 

Почему об этом говорю осо-
бо? Потому что строительство 
перинатальных центров, цен-
тров женского здоровья, мате-
ринский капитал, льготная ипо-
тека для многодетных семей при-
вели к увеличению рождаемости, 
снижению младенческой и мате-
ринской смертности. Строитель-
ство сосудистых центров, укре-
пление материальной базы ре-
спубликанских, краевых, област-
ных больниц привело к реально-
му снижению летальности от за-
болеваний сердца и сосудов. Что 
неизбежно увеличило продолжи-
тельность жизни россиян. Она в 
среднем достигла 73 лет.

Об успехах говорить проще все-
го. Но при условии, что эти успе-
хи нацеливают на движение впе-
ред. Такое движение обозначе-
но?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Дополнитель-
ные бюджетные средства плани-
руется использовать для органи-
зации действенной профилакти-
ческой медицины. Это програм-
ма строительства медицинских 
учреждений первичного звена: 
фапов, врачебных амбулаторий, 
детских поликлиник, поликлини-
ческих отделений при крупных 
стационарах. Предложенная про-
грамма должна стать весомой 
поддержкой активного долголе-
тия. Именно в этой группе насе-
ления — те, кому за 60, — концен-
трируются основные бичи меди-
цины: гипертония, инфаркты, 
инсульты, болезни суставов и так 
далее. В программе активного 
долголетия, что, на мой взгляд, 
очень важно, предусмотрено 
льготное лекарственное обеспе-
чение.

Но главное, чтобы все это было 
доступно не в далеком будущем, а 
сегодня, сейчас. Такое реально?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Помните, в со-
ветские времена говорили о важ-
ности электрификации всей 
страны? Так вот сегодня чрезвы-
чайно важна цифровизация всей 
страны, медицины прежде всего. 
Потому что в самой большой 
стране мира доступность меди-
цины, телеконсультаций должна 
связать самые крошечные дерев-
ни, хутора со всей медицинской 
службой. В том числе сделать до-
ступными национальные и феде-
ральные центры. Я в последние 
два месяца посетил 15 субъектов 

Федерации — от Владивостока до 
Калининграда. Смею говорить о 
том, что кроме цифровой меди-
цины у нас развивается неотлож-
ная скорая помощь с использова-
нием отечественных машин и 
вертолетов.

А кто на этих вертолетах поле-
тит? Современный врач владеет 
цифровыми технологиями? 
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: По большому 
счету — владеет. И у нас есть воз-
можность не только навестить 
пациента в глубинке, но и при 
необходимости доставить его в 
высокотехнологичный ближай-
ший центр. Машины и вертолеты 
для такой доставки оборудова-
ны. 

Выходит, что проблема оказания 
самой современной помощи 
практически решена, ее может 
получить любой житель глубин-
ки?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Конечно. Но… 
Нужно выстроить жесткую си-
стему логистики. Для этого долж-
ны быть организованы совре-
менные центры управления, свя-
занные с Минздравом России. 
Чтобы решения принимались 
оперативно, не вязли в ненужных 
согласованиях.

Постоянно сталкиваемся с тем, 
что даже получение необходимо-
го препарата, входящего в спи-
сок незаменимых и дорогостоя-
щих, становится проблемой не-
разрешимой. 
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Страна про-
спала разрушение централизо-
ванной пирамиды управления, в 
том числе и медициной. Каждый 
субъект Федерации во главе с гу-
бернатором и медицинской 
службой несет персональную от-
ветственность за каждого паци-
ента, за каждый выписанный ре-
цепт. При этом удобно ссылаться 
на центр, на президента, на пра-
вительство, на минздрав. Вместо 
того чтобы каждый на своем ме-

сте решал эти решаемые пробле-
мы.

В выступлении президента перед 
Федеральным Собранием выска-
зана необходимость создания 
национальной онкологической 
программы. Это тоже стало 
предметом обсуждения на пи-
терском консилиуме?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Это был цен-
тральный вопрос. Советская он-
кологическая служба закладыва-
лась в послевоенные годы. И 
представляла собой четыре НИИ 
и диспансеры в субъектах Феде-
рации. Тогда основным средст-

вом борьбы с раком была хирур-
гия, а позже — лучевая терапия. 
Потом распался Союз, рухнула 
эта структура. Головным учре-
ждением в РФ всегда был и оста-
ется онкологический институт 
имени П.А. Герцена. А онкоцентр 
имени Н.Н. Блохина потерял свои 
рычаги управления. Взамен — ни-
чего. 

За четверть века на первую по-
зицию вышло лекарственное ле-
чение рака. Помимо старых хи-
миопрепаратов появились анти-
гормоны, таргетные (точечные) 
препараты, антитела, клеточные 
технологии. Каждый год реги-
стрируется 10—15 новых ле-
карств для конкретных опухолей 
с конкретными генетическими 
маркерами. Использование ле-
карств стало обоснованным, по-

тому что при любой форме рака 
опухолевые клетки циркулируют 
в кровотоке, лимфатической си-
стеме. И операция, и лучевая те-
рапия медленно стали уходить на 
второй план. А современное лече-
ние любого рака начинается и за-
канчивается лекарственным ле-
чением. Операции всегда теперь 
на втором этапе после блокиро-
вания метастазов и уменьшения 
массы основной опухоли.

Вы об этом так убедительно го-
ворите, потому что путем к тако-
му лечению был детский рак и 
прежде всего лейкоз?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Лейкоз — фак-
тически модель лекарственного 
лечения рака. Потому что опу-
холь иммунной системы, по сути, 
циркулирующий метастаз, кото-
рый проникает во все органы и 
ткани. Естественно, что для этой 
группы опухолей были разрабо-
таны технологии лечения без 
ножа и лучевой терапии. Более 
того, все эти опухоли — пятая ста-
дия рака. Хотя по номенклатуре 
их четыре: первая — локальная, 
вторая — с поражением ближай-
ших лимфатических узлов, тре-
тья — отдаленные метастазы, чет-
вертая — генерализованная фор-
ма рака. Когда опухолью пораже-
ны множественные органы и тка-
ни, нетипичные для данной лока-
лизации. 

Приведу пример из россий-
ской онкологической истории. В 
СССР в 1991 году долгосрочное — 
более десяти лет — выживание 
при основной форме рака у детей 
с острым лимфобластным лейко-
зом было семь процентов. В 2008 
году выживали 82 процента. Те-
перь выживают 90 процентов.

 А сто процентов это реально?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Это мечта и 

цель, к которой мы идем. Глав-
ным в лечении этой группы паци-
ентов в отличие от искусства вра-
ча теперь стала технология. Она 
включает условия морфологиче-
ской диагностики с определени-
ем молекулярно-генетических 
маркеров, определения группы 
риска и маркеров, жестко регла-
ментированного лекарственного 
лечения, лабораторно-генетиче-
ского мониторинга, санитарно-
гигиенического содержания 
больных, питания. За 30 послед-
них лет ни одного нового лекар-
ства для лечения этой категории 
больных детей не было использо-
вано. Все результаты получены 
благодаря технологиям. 

Рак лечит не один специалист. 
Лечит междисциплинарная ко-
манда. А вершина ее — доказа-
тельная медицина. Россия дости-
гла мирового уровня в лечении 
детей. Причем не только с помо-
щью существующих лекарств, но 
и с помощью трансплантации 
костного мозга, таргетных пре-
паратов и иммунотерапии. Каж-
дый из этих компонентов дости-
гает примерно 50 процентов ре-
зультатов, если стандартное ле-
чение неэффективно. К сожале-
нию, это не искусство врача, а ре-
зультат внедрения в клиниче-
скую практику последних дости-
жений молекулярной биологии и 
клеточных технологий. Сегодня в 
России более 12 центров, способ-
ных провести трансплантацию 
костного мозга при детском раке. 
И количество таких центров рас-
тет. Причем не только в нацио-
нальных и федеральных учре-
ждениях, но и в многопрофиль-
ных детских больницах.

На недавнем совещании в Акаде-
мии наук, посвященном все той 
же онкологии, звучали разные 
мнения о том, где эффективнее 
лечить онкобольных: в специа-
лизированных онкологических 
центрах или в многопрофильных 
больницах. А что думаете вы?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Мы 25 лет за-
нимались тем, чтобы собрать 
всех онкологических больных в 
многопрофильных детских боль-
ницах. Только в восьми субъек-
тах Федерации из 85 дети оста-
лись в онкодиспансерах. Осталь-
ные — в многопрофильных боль-
ницах. Отсюда, убежден, успех. 
Это, кстати, практика всего 
мира. В детских больницах реше-

ны и вопросы подготовки кадров 
гематологов-онкологов, непо-
средственно ведущих детей. И во-
просы междисциплинарного воз-
действия в области диагностики, 
мониторинга и хирургического 
лечения. 

Так, по-вашему, лечить онко-
больных нужно в многопрофиль-
ных учреждениях?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Вопрос постав-
лен некорректно. Надо понять: 
главное не место лечения, а ис-
пользование новейших техноло-
гий для диагностики и лечения. В 
основе технологии должны ле-
жать лицензирование медицин-
ского учреждения на оказание 
данного вида помощи в много-
профильной больнице, клиниче-
ские рекомендации, на основе 
которых строятся тарифы лекар-
ственного обеспечения. И глав-
ное: соответствующая подготов-
ка кадров врачей и медицинских 
сестер, работающих с онкологи-
ческими пациентами не только в 
стационаре, но и в первичном 
звене. 

Все это относится к лечению де-
тей? Или данная схема приемле-
ма и для лечения взрослых?
А Л Е К С А Н Д Р  Р У М Я Н Ц Е В :  Конечно . 
Просто для детей эта проблема 
решается проще, потому что в 
год в России заболевают 4,5 ты-
сячи детей. А взрослых — более 
600 тысяч. Представьте себе, ка-
кие затраты требуются для того, 
чтобы в полной мере, так же, как 
детям, для которых мы, кстати, 
организовали и реабилитацию, 
сделать это достоянием взрослой 
онкологии. Программа развития 
долгосрочной, эффективной он-
кологии должна использовать 
опыт «детской онкологии». А 
именно: полный регистр данных, 
организацию морфологической 
диагностики, единые стандарты 
лечения, развитие ядерной меди-
цины, клеточных технологий, 
трансплантации костного мозга. 
И медицинская реабилитация 
онкобольных. Эта программа 
должна распространяться на все 
высокотехнологичные структу-
ры многопрофильных больниц 
для взрослых. А не только онко-
диспансеров. Так, как в мировой 
практике.

Академик Александр Румянцев: 
Детский онколог должен быть 
оптимистом.

Акцент

 Каждый год регистрируется 
10—15 новых лекарств 
для конкретных опухолей 
с конкретными 
генетическими маркерами 

Вакцина против 
туберкулеза 
защищает ребенка, 
помогает вырабо-
тать иммунитет 

Здоровые цепочки нейронов переключают на новую задачу.
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Недавно канал «Культура» показал удивительно свет-
лый фильм «Вдвоем на льдине». Главные герои — опыт-
ный немолодой врач-онколог, восемнадцатилетний па-
циент-пианист и молоденькая девушка, которая тоже 
лечится в этом учреждении. Судя по всему, оба прохо-
дят курс химиотерапии. Обоим предстоит операция. А 
юноша мечтает сыграть второй концерт Рахманинова 
именно в самой больнице. Отец юноши, он тоже пиа-
нист, считает, что такое невозможно: сын ослаблен ле-
чением. Да и зачем играть в больнице? Но врач (его ис-
полняет великолепный актер Валерий Баринов) дает на 
это разрешение. И вот заключительные кадры фильма. 
Юноша играет Второй концерт. Любимая девушка, при-
кованная химиотерапией к койке, молча слушает… 
Врач говорит: «Операция не нужна. Опухоли больше 
нет. Юноша здоров». Вот такой сказочный конец… Лю-
бовь и великая музыка побеждают смерть?
Александр Румянцев | В каждой сказке есть доля истины. 

Это я к тому, как важен психологический фактор для лече-

ния наших больных. И надо верить в чудеса. Хотя это и не 

чудеса. Такое в моей длинной онкологической практике 

случалось не раз. 

Выполнение онкологической программы станет таким чу-
дом? О ней не забудут через какое-то время? Так у нас слу-
чалось не однажды.
Александр Румянцев |Это долгосрочная программа, кото-

рая может быть выполнена не в один президентский срок. 

Важно, что президент ее начал. Важно, что поддержка ее 

очевидна, потому что она жизненно необходима. Она ста-

нет двигателем развития всей медицины в стране. А закон-

чить наш разговор хотел бы словами великого Чернышев-

ского из его романа «Что делать?»: «Будущее светло. Оно 

прекрасно. Верьте в него. Любите его. Стремитесь к нему. 

Работайте для него. Приближайте его. Приносите из него в 

настоящее сколько можете перенести. Научитесь быть 

счастливыми». 

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

В России сегодня выживают 90 процентов детей с острым лимфобластным лейкозом.
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Татьяна Ткачева

Н
а следующей неделе, 
26 марта, в Кремле 
премии президента 
вручат молодым ра-
ботникам культуры. 

Корреспондент «РГ» разыскал 
лауреата премии — замдиректора 
природного, архитектурно-архе-
ологического музея-заповедника 
«Дивногорье» Софью Кондратье-
ву, чтобы поздравить и расспро-
сить, чем интересен музей.

— Присуждение именной пре-
мии для меня большая неожидан-
ность! Пока сложно сказать, на 
что смогу ее потратить. На кон-
курс были выдвинуты проекты, 
которые воплощались в течение 
нескольких последних лет при 
моем участии. Например, «Дет-
ство Земли» — экспозиция под от-
крытым небом, которая дает 
представление о палеонтологии 
и геологии Дивногорья. В пере-
движном варианте эта выставка 
побывала во многих городах Цен-
тральной России. На ней можно 
заглянуть на дно мелового моря 
и увидеть как подлинные ракови-

ны белемнитов и других ископае-
мых микроорганизмов, так и ре-
конструкции.

Проект «Лики меловых хра-
мов» посвящен расположенному 
в Дивах пещерному комплексу, где 
была обретена чтимая Сицилий-
ская икона Божией Матери. «Ау-
диопутешествие в страну Дивно-
горию» — это необычный аудиогид 
по нашему заповеднику. Повест-
вование ведется от лица Мела в до-
ступной форме и с юмором. 

В этом году мы планируем ре-
ализовать проект «Маршрут по-
строен». Будут оборудованы смо-
тровые площадки, чтобы посети-

тели могли пройти по нетрадици-
онным экскурсионным маршру-
там, послушать пение птиц, вдох-
нуть запахи степных трав, кото-
рые растут в Дивногорье, живо 
представить себе диких лошадей, 
чьи останки во множестве нахо-
дят археологи на территории за-
поведника. Второй проект — стро-
ительство визит-центра. В проек-
те — возведение двухэтажного по-
груженного под землю здания 
в виде спирали аммонита. 

ПРОЕКТ За укрывательство
нелегальных мигрантов
грозит срок три года

«Липа» отцвела

Сергей Бабкин

ВЛАСТИ Москвы предложили сажать на три года тех, 
кто содействует незаконным мигрантам в получении 
фиктивных документов или временной прописки. Про-
ект изменений, которые необходимо внести в феде-
ральное законодательство, чтобы такая норма начала 
действовать, прошел первое чтение в городской Думе.

Сейчас в Уголовном кодексе есть статья 322.1 — «Ор-
ганизация незаконной миграции», по ней наказывают 
тех, кто целенаправленно и незаконно привозит га-
старбайтеров в Россию. Еще одна «популярная» норма 
УК в Москве — «Фиктивная постановка на учет ино-
странного гражданина...» (статья 322.3). Жители столи-
цы прописывают мигрантов, чтобы заработать: на ин-
тернет-форумах за 
эту услугу приез-
жие готовы запла-
тить до 30—50 тыс. 
руб. Рекорд за по-
следние два года, со-
гласно данным ГУ 
МВД по Москве, 
принадлежит 
33-летнему горожа-
нину из Западного 
Бирюлева, который 
зарегистрировал 
у себя в квартире 31 
иностранца. До зна-
менитого жителя Екатеринбурга, оформившего почти 
7 тыс. «лимитчиков», ему далеко, но уровень предпри-
имчивости все равно впечатляет.

По статье 322.1 можно попасть в тюрьму на 7 лет, но 
это в случае, если иностранцев привлекали для пре-
ступления. По статье 322.3 сажают максимум на три 
года. Как считает председатель комиссии Мосгордумы 
по безопасности Инна Святенко, эти нормы не охваты-
вают всех участников процесса незаконной миграции. 
Депутат считает, что ответственность нужно распро-
странить и на тех, кто содействует незаконным миг-
рантам: делает «липовые» справки о регистрации или 
о сдаче экзамена по русскому, представляет свой под-
вал для ночлежки «дорогим гостям». Святенко предло-
жила наказывать таких пособников штрафами до 200 
тыс. руб., тремя годами исправительных работ или 
тюрьмой на тот же срок. Большинство депутатов МГД 
эту поправку в Уголовный кодекс одобрило. Если но-
вых предложений не поступит, то в окончательном чте-
нии инициативу, скорее всего, примут на ближайшем 
заседании Думы.

Ранее власти Москвы предложили ввести в феде-
ральное законодательство еще одну норму, которая по-
зволила бы четче отслеживать прибывающих ино-
странцев. Глава управления по вопросам миграции сто-
личного ГУ МВД Дмитрий Сергиенко призвал юриди-
чески приравнять хостелы к гостиницам. Тогда вла-
дельцы мини-отелей будут обязаны моментально опо-
вещать полицию о приезде иностранного гражданина.

Эти меры направлены на то, чтобы иностранцы 
в Москве работали только строго по закону. Для этого 
в последние годы сделано уже немало. В частности, все, 
кто хочет трудиться в российской столице легально, 
имеют возможность оформить свое пребывание без 
особых хлопот. Они могут, в частности, мигрантам 
оформить патент в ММЦ в поселке Сахарово. В 2017-м 
там выдали 453 тысяч этих документов, что на 12% 
больше, чем в 2016 году. Аналогов этому многофункци-
ональному центру нет в России: в одном здании можно 
сдать все анализы на состояние здоровья, оплатить па-
тент, доказать свое знание русского языка. Пошла 
и преступность в этой среде на спад: по статистике 
ГУ МВД по городу Москве, уровень криминала среди 
иностранцев снизился за последние несколько лет 
на 30%. 

СОЦЗАЩИТА   В музее-памятнике 
«Спас на Крови» начали проводить экскурсии 
для слепых и слабовидящих

Увидеть 
невидимое
Ольга Штраус

Т
еперь войти в музей и от-
четливо представить, как 
выглядит со стороны этот 

красивейший памятник архитек-
туры, а также тактильно «рас-
смотреть» главные фрагменты 
его внутреннего убранства, ико-
ны и элементы декора сможет 
любой незрячий.

— Главное — каждый из нас смо-
жет проделать это самостоятель-
но! — подчеркивает Нина Балан, 
председатель организации не-
зрячих специалистов.

Сама тотально лишенная зре-
ния, она настаивает, что  важно 
иметь возможность прикоснуть-
ся к искусству, которым так бо-
гат наш город, суметь побыть с 
прекрасным наедине.

— Самое сложное, — говорит 
доцент института специальной 
психологии и педагогики Ия Ро-
стомашвили,  — научить зрячих 
экскурсоводов вербально пере-
давать визуальные образы. — Тут 
музейщикам приходилось идти 
на разные ухищрения, подыски-
вая сравнения, понятные слепо-
му.

Вообще, здесь очень постара-
лись учесть, как работают у лю-
дей «глаза на кончиках паль-
цев». Так, в музее представили 
семь рельефно-графических 
изображений, на которых мето-
дом 3D-прототипирования изо-
бражены главные святыни хра-
ма.

Уже сейчас заявок на экскур-
сии проекта «Увидеть невиди-
мое» в музее немало. Особенно 
— от специализированных школ 
и дошкольных учреждений. Та-
ких только в Петербурге больше 
тридцати. 

ОБРАЗОВАНИЕ

В Москве
поздравили
выпускников
«Серебряного
университета» 

ДВЕ ПЯТЕРКИ 
С ПЛЮСОМ

Ангелина Зеленькова

В МОСКВЕ поздравили первых 
выпускников «Серебряного уни-
верситета» в рамках проекта по 
активному долголетию. С 1 ноя-
бря по 15 марта более трех тысяч 
пенсионеров были студентами — 
ходили на лекции и мастер-клас-
сы общеразвивающих программ, 
а 240 из них получили даже но-
вые профессии — нянь, изготови-
телей кукол, озеленителей город-
ских территорий. 

— Наша цель — продлить твор-
ческое и профессиональное дол-
голетие москвичей, поэтому мы 
стараемся организовать не толь-
ко культурный досуг, но и воз-
можности получения образова-
ния, — сказал глава департамента 
труда и социальной защиты на-
селения Москвы Владимир Пет-
росян.

Напомню, по недавно запу-
щенному правительством Мо-
сквы проекту каждый пенсионер 
может стать студентом по допол-
нительной общеобразовательной 
программе или по программе 
профессионального обучения. 
Для этого на базе МГПУ для пен-
сионеров открылись пять фа-
культетов: гуманитарный, здоро-
вья и безопасности, культуры 
и творчества, массовых комму-
никаций и информатики, психо-
логический.  Желающих посту-
пить на них оказалось в пять раз 
больше, чем мест. Но власти успо-
каивают: учиться смогут все.

— Я окончила курсы компью-
терной грамотности, — рассказа-
ла «РГ» 70-летняя Ольга Иванов-
на Шикунова, жительница Твер-
ского района. — До этого пользо-
валась компьютером и знала, как 
его включить, войти в Интернет, 
могла записаться к врачу. А на ма-
стер-классах меня научили зака-
зывать лекарства на сайте аптек, 
которые там гораздо дешевле. 
Еще я могу заказывать разные 
продукты с доставкой на дом, на-
ходить интересующую меня ин-
формацию по любому вопросу. 

«Серебряный университет» 
оказался настолько популярен 
среди москвичей, что в новом се-
зоне абитуриентов оказалось 
вдвое больше — 9 тыс. человек. 
К тому же мужчины через 
Facebook предложили Владимиру 
Петросяну несколько направле-
ний для сильной половины, и те-
перь «Серебряный университет» 
пополнится курсами мастеров-
столяров и обувщиков.

МОШЕННИЧЕСТВО

Пенсионерка 
обманула 
слушателей 
семинаров о 
криптовалюте

ЗАГОВОРИЛА 
БИТКОЙНАМИ

Татьяна Кузнецова

В БИЙСКЕ на скамье подсудимых 
оказалась 66-летняя пенсионерка 
из Новосибирска, которую обви-
няют в крупном мошенничестве с 
криптовалютой. Предприимчивая 
дама организовала семинары, на 
которых собирала со слушателей 
деньги на оптовую закупку бит-
койнов, но вкладывать их в вирту-
альную валюту вовсе не собира-
лась.

«Семинар» для желающих нау-
читься зарабатывать на рынке 
криптовалюты женщина органи-
зовала в Бийске. Представившись 
экспертом международной фи-
нансовой компании, она убедила 
слушателей в высокой доходности 
вложений в виртуальные деньги. 
При этом настаивала, что лучше 
открыть общий электронный ко-
шелек и закупать криптовалюту 
оптом.  Шестеро бийчан поверили 
мошеннице и «вложили» в биткой-
ны в общей сложности 124 тысячи 
рублей, не взяв даже расписку. 

Задержали мошенницу в Ново-
сибирске. Она и не пыталась скры-
ваться: помещение в Бийске для 
проведения семинара арендовала 
по собственным документам. 
Свою вину «криптовалютчица» 
признала и даже вернула потер-
певшим часть «инвестиций в бит-
койны». 

Кстати, в крае это одно из пер-
вых «биткоиновых» уголовных 
дел, доведенных до суда. Не исклю-
чено что предприимчивая женщи-
на «вела семинары» и в других го-
родах Сибири. 

ТРАНСПОРТ К 215 станциям Московского метрополитена 
добавилось еще три 

Северный радиус

Любовь Проценко 

С
разу три новых станции 
подземки открылись вче-
ра на севере столицы: «Се-

лигерская», «Верхние Лихобо-
ры» и «Окружная». «Мы раньше  
даже по свободной дороге до 
ближайшей «Петровско-Разу-
мовской»  ехали 15 минут. Но 
разве бывает  Дмитровка  сво-
бодной? А сегодня я сюда от дома 
добежала за 10 минут», — поде-
лилась Надежда Коннова. 

«Поздравляю с открытием  
станции, — обратился к москви-
чам мэр  Сергей Собянин. — Мо-
сква получила новый радиус от 
«Марьиной рощи» до станции 
«Селигерской». — Это еще 8 км 
линий метро, 6 станций». Он 
подчеркнул, что появление  это-

го участка  дало выход к метро  
еще 450 тысячам москвичей. 
Значит, жители районов «Бес-
кудниковский», «Восточное Де-
гунино» и   «Дмитровский» бу-
дут тратить на 30—40 минут на 
дорогу меньше». А вместо про-
бок на загазованной трассе их  
повезут в центр Москвы  удоб-
ные поезда. Причем не такие пе-
реполненные, какие еще недав-
но  на серой ветке — «Люблин-
ско-Дмитровская линия» раз-
грузила ее, взяв на себя сущест-
венную часть пассажиропотока. 

Очень понравилось горожа-
нам и оформление новых стан-
ций. Колонный зал, высокие по-
толки,  много воздуха. Это «Се-
лигерская».  Чтобы оценить две 
других станции, Собянин при-
гласил жителей  прокатиться с 

ним в отреставрированном пое-
зде,  впервые вышедшем 15 мая 
1935 года  на только что запу-
щенноетогда в Москве метро. 
«Верхние Лихоборы» встретили 
состав  бело- коричневым мра-
мором, «Окружная» — солнечно-
желтым с белым камнем, а также  
аплодисментами, ожидавших 
этого события с 70-х годов 
прошлого века. 

Напомню, первые станции  
этого радиуса  этой ветки —  
«Фонвизинская», «Бутырская» 
и «Петровско-Разумовская» 
были введены в 2016 году. «Са-
мая  тяжелая для нас, — так оце-
нил линию «РГ» заммэра Мо-
сквы по градостроительной по-
литике и строительству Марат 
Хуснуллин. — Глубина проходки 
— 65 м, тяжелые породы, кото-

рые  можно было взять лишь 
вручную, давление  подземных 
вод». Тем не менее за четыре 
года радиус был построен. «Пой-
дем и дальше, на север», — сказал 
Собянин. — Построим станции 
«Улица 800-летия Москвы», 
«Лианозово» и Физтех» -я посел-
ке «Северный». 

За 7 лет Москва  уже построи-
ла 64 новых станции подземки. 
Таких масштабов работ она не 
знала за всю свою историю. 

Остатки хазарских селений IX века, 
пещерные храмы, древний мона-
стырь и меловые Дивы — 
все это в Дивногорье.

Инвалиды по зрению могут получить полное представление о музее-памятнике «Спас на Крови».

Софья Кондратьева:  На конкурс были выдвинуты проекты, которые 
воплощались в течение последних лет при моем участии.

Акцент

 В экспозиции «Детство Земли» 
можно заглянуть на дно мело-
вого моря и увидеть подлин-
ные раковины белемнитов

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

Закон ударит
по тем, кто делает
фиктивные справки 
или размещает 
нелегалов
в ночлежках
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Колонный зал, высокие потолки, 
много света и воздуха, мрамор на 
стенах и гранит на полу — так 
выглядит новая станция 
«Селигерская». 
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Награда Софья Кондратьева вместе с коллегами открыла 
для себя и всех нас «Дивногорье»

Лики Софьи 
D

E
P

O
S

IT
P

H
O

T
O

S

СПРАВКА «РГ»
Премия для молодых деятелей культуры до 35 лет вручается с 2011 года. 
В этом году лауреатами, кроме Софьи Кондратьевой за создание и реали-
зацию инновационных музейных проектов стали также режиссер анима-
ционного кино Дина Великовская за вклад в развитие отечественного ани-
мационного искусства, и солист Большого театра Денис Родькин. Он был 
отмечен за сохранение, преумножение и популяризацию достижений оте-
чественного хореографического искусства. Каждый награжденный полу-
чит 2,5 миллиона рублей. Также с 2014 года вручается премия в области 
литературы и искусства за произведения для детей и юношества. 
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ЯВЛЕНИЕ Кто и как может получить в магазине и ресторане  
бесплатные продукты?

Дело спасения еды 
Наталья Лебедева

Е
жегодно на помойку , по дан-
ным Продовольственной и 
сельскохозяйственной орга-

низации ООН, выбрасывается  1,3 
миллиона тонн еды  на сумму 750 
миллиардов долларов.

Отправлять на свалку треть 
всего произведенного продоволь-
ствия, когда в мире голодает мил-
лиард человек? Это безответст-
венно, решили активисты движе-
ния фудшеринг (от анг. food — еда и 
share — делиться) и предложили 
делиться едой на безвозмездной 
основе. В Москве и Санкт-Петер-
бурге спасли 200 тонн продуктов 
благодаря активной работе десят-
ка команд фудсейверов.

— Я не хочу, чтобы хорошая еда 
попадала в помойку и, отправля-
ясь на полигоны, гнила там, — го-
ворит организатор движения фуд-
шеринга в Москве Анна Успен-
ская. — Когда в Москве в XXI веке 
семье нечего есть, а супермаркет 
в соседнем доме в этот момент 
выгружает в мусорный бак ящики 
нетронутых продуктов, срок год-
ности которых истекает через 
день, — это абсурд.

Быстро наладить сбор продук-
тов, которые остаются к концу 
дня в магазинах, кафе и рестора-
нах, и передать их нуждающим-
ся — в каких-то странах такие про-
екты воспринимаются как эколо-
гические, у нас они скорее благот-
ворительные. Магазины отдают 
продукты с большим удовольст-
вием, когда узнают, что их полу-
чатели не случайные люди, а дей-
ствительно нуждающиеся. 

Фудсейверы принимают и 
распределяют продукты только 
на безвозмездной основе. 

В деле спасения еды многое 
зависит от личных контактов. 
Волонтеры обычно приходят по-
могать вполне конкретным лю-
дям — соседям-пенсионерам, зна-
комым многодетным семьям… А 
получившие помощь просят по-
мочь другим или сами делятся 
полученной едой. «Личные свя-
зи» защищают от желающих по-
лакомиться на халяву. В среднем 
за один раз фудсейвер может вы-
вести 12 килограммов еды.

— Мы часто развозим продук-
ты по домам, и волонтер может 
своими глазами увидеть, как жи-
вет семья, — рассказывает Анна 
Успенская. — Мы не сталкиваем-
ся со случаями, когда помощь за-
прашивают обеспеченные се-
мьи. 

Фудсейверы активно сотруд-

ничают с благотворительными 
организациями, распределяющи-
ми еду среди своих подопечных.

Анна Успенская надеется на 
то, что в России будет принят за-
кон, аналогичный «закону до-
брого самаритянина», позволяю-
щий оказывать бесплатную про-
дуктовую помощь и избавляю-
щий при этом организацию от от-
ветственности за возможно неи-
деальное качество продуктов. 
Из-за отсутствия такого закона 
крупные компании пока с осто-
рожностью идут на сотрудниче-
ство. Но небольшие компании 
охотно избавляются от ненужно-
го товара, будь то несколько па-
чек чая или 240 килограммов 
пельменей.

— Пока мы прописали в прави-
лах, что волонтер обязан прове-

рить качество и пригодность про-
дуктов, — говорит Анна. — Но 
дальше каждый сам несет ответ-
ственность за последствия их 
употребления. 

Участие в проекте доброволь-
но и безвозмездно. 

— У нас нет сотрудников, полу-
чающих зарплату. Транспортные 
и другие расходы, связанные с 
вывозом и доставкой продуктов, 
волонтеры оплачивают самосто-
ятельно, — говорит создатель дви-
жения фудсейверов. — Но  волон-
тер имеет право на часть спасен-
ной еды. Более того, он даже обя-
зан взять часть еды, чтобы прове-
рить продукты на пригодность и 
убедиться в их безопасности.

Именно это приводит в волон-
теры поначалу. Но те, кто начина-
ет получать удовольствие от того, 
что помогает другим и спасает 
продукты от выбрасывания, 
остаются в фудшеринге надолго.

— Почти половина наших во-
лонтеров сами нуждаются в по-
мощи, — рассказывает Успен-
ская. — В основном это многодет-
ные матери, активные пенсионе-
ры, инвалиды. Участие в проекте 
позволяет им не только помочь 
себе и своей семье продуктами, 
но и вовлечься в социально зна-
чимую деятельность, почувство-
вать себя нужным. 

Проще «спасать продукты» в 
крупных городах, но и в неболь-
ших населенных пунктах откры-
ваются мало изведанные воз-
можности. Можно прийти волон-
тером на уборку урожая в пользу 
нуждающихся. Или обменять со-
бранный урожай на продукты…

Проблема Как травля и насилие превратились в новый 
наркотик для подростков

«Чучело» в нас
Наталья Лебедева

В 
городе Шадринск Кур-
ганской области 13-лет-
няя девочка пришла в 
школу с травматиче-
ским пистолетом отца, 

чтобы разрешить конфликт со 
сверстниками — семь детей полу-
чили ссадины и синяки. В столич-
н о м  р а й о н е  К р ы л а т с к о е 
13—17-летние садисты избили 
14-летнего подростка, который 
попал в больницу с закрытой че-
репно-мозговой травмой. Их вы-
числили по уличным камерам ви-
деонаблюдения, но в ответ они 
подстерегли друга жертвы и угро-
зами заставили его позвонить по-
страдавшему и потребовали за-
брать заявление. С буллингом, по 
данным статистики, сталкивался 
каждый пятый российский 
школьник (в Европе — каждый де-
сятый). Когда агрессия преврати-
лись в наркотик, от которого под-
ростки ловят кайф? Почему они 
звереют от беззащитности жер-
твы и полной безнаказанности?

— Лет в 11—13 я был разговор-
чивым, остроумным парнем, и у 
меня получалось объединять во-
круг себя ребят. Иногда мы начи-
нали кого-то «буллить», — расска-
зывает Петр Налич, музыкант, ав-
тор и исполнитель песен, волон-
тер антибуллинговой программы 
для школ Травли.Net благотвори-
тельного фонда «Галчонок». — Од-
нажды я чуть не перешел грань. У 
меня был приятель, над которым 
я чувствовал интеллектуальное 
превосходство, не исключаю, что 
мнимое. Мы поссорились, и я так 
завелся, что стал заставлять его 
лезть в какую-то бочку (мы выя-
сняли отношения на стройке). 
Вдруг он на меня посмотрел и ска-
зал: «Петя, ты что?!» И я протрез-
вел. Когда человек входит в без-
умие, в раж, остановиться сложно 
и можно совершить ужасное. Без  
того «укола совести» все могло 
закончиться гораздо хуже.

По словам психолога Ильи 
Хломова, стоп-сигнал рано или 
поздно срабатывает у всех. Во-
прос только в том, когда.

— Чувствительный человек 
остановится быстрее, менее чув-
ствительный — только когда пе-
рейдет грань, — объясняет эк-
сперт. — Воспитание и среда важ-
ны, но решающую роль играют 
индивидуальный опыт и харак-
тер.

Был в жизни Петра Налича и 

опыт жертвы. Он почему-то отка-
зался играть со всеми и ушел. 
Друзья решили, что это не по-то-
варищески, и объявили ему бой-
кот — толкали и пинали. 

— Это была классическая трав-
ля, — вспоминает музыкант, — но 
мне удалось справиться. Инстин-
ктивно я стал разбивать эту сла-
женную компанию. Перетянул на 
свою сторону одного, другого…

Сейчас Петр Налич легко рас-
сказывает о своем опыте и готов 
делиться им с подростками.

— Механизм зарождения бул-
линга понятен, — говорит он. — Все 
начинается с обидных слов, по-
том толкнули в коридоре, подло-
вили в туалете… И если человек 
дает слабину, то компания начи-
нает действовать как стая волчат, 
которая, заходя все дальше, мо-
жет дойти и до убийства. А быва-
ет, человека так затравливают, 
что он начинает жестоко мстить.

На встречах с Наличем школь-
ники пытаются казаться правиль-
ными и говорят, что никакие во-
просы нельзя решать силой.

— Иногда надо сражаться и 

вступаться за друга. А иногда не 
надо, потому что он не девушка и 
сам должен за себя постоять. — го-
ворит Налич. — Помню, как в 10-м 
классе получил по морде от пар-
ня, который был сильнее меня. И 
хотя дрались мы с ним один на 
один, на место он пришел с дру-
зьями. Видимо, они рассчитыва-
ли, что я откажусь драться, и тогда 
они надо мной поглумятся. Но я 
не струсил. 

В детском коллективе очень 
важна иерархия, напоминает  
Илья Хломов. Часто единствен-
ный способ поднять свой статус —  
унизить другого. В ход идут обзы-
вания, пинки, издевательства…

— Важно, чтобы это замечали 
взрослые, особенно учителя. А во-
время заметив, пробовали оста-
новить, — объясняет он. — Несмо-
тря на то что работа у них трудная 
— и родители тяжелые, и дети ча-
сто неудобные и взбалмошные, — 
учителю надо  находить общий 
язык с ребенком. Иначе он никог-
да не обретет рамки, выходить за 
которые человек не может.

Петр Налич тоже уверен, что 
единственный выход — это внима-
тельный взрослый рядом. И неот-
вратимость наказания.

— Если подростки размещают 
свои «подвиги» в Сети, если идут 
на столь мерзкий поступок, да 
еще и окрашенный тщеславием, 
пусть будут готовы, что к ним 
придет полиция, — подчеркнул он.

Дети не знают, что повысить свой 
статус можно не только силой.

Когда кто-то голодает, безответст-
венно отправлять тонны еды на 
свалку.

Акцент

 Все начинается с обидных 
слов, потом толкнули в кори-
доре, подловили в туалете...
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КОММЕНТАРИЙ

Илья Хломов, 
психолог

— В самом сложном положении родители, потому что в реальности они мало что 

могут сделать. Максимум прийти в школу и надеяться, что там им попробуют по-

мочь. Но им могут и ответить, что «все в порядке», а ребенок «кривой». Проблема 

агрессора в том, что он не знает других механизмов поведения, кроме силы. Ему 

нужно помочь найти другие инструменты утверждения своего статуса и нор-

мального общения со сверстниками. Мой совет агрессору —  остановись! А жер-

тве нельзя оставаться одному, нужно идти за помощью. Не услышал учитель, 

иди  к психологу, другу, кому угодно. Когда ты один, начинает казаться, что про-

исходящее — нормально. Но это не так. Признаваться стыдно, тяжело, считаешь 

себя слабаком. Но ты слаб перед толпой. А когда признаешь — это уже проявле-

ние силы. Свидетели боятся, что начав кого-то защищать, сами станут объектом 

травли. Поэтому важно объединяться с другими свидетелями и вместе гово-

рить. Тогда появится шанс превратить травлю в конфликт, в котором уже можно 

занять какую-то сторону. Сила травли в том, что жертва безвольна и не может 

дать отпор.

Продажа имущества, которое может быть использовано 
в качестве Загородной резиденции для проживания 
и отдыха (4 коттеджа, гостиничный корпус, гараж, 

инженерные сети и пр.), находящейся на берегу реки Амур, 
в пригороде г. Хабаровска, по адресу: Хабаровский край, 
Хабаровский р-н, с. Краснореченское, ул. Мостовая, д. 14

Продавец: ПАО «Газпром». 
Контактные телефоны: 8 (812) 609-78-54, 8 (812) 609-76-22, 

e-mail inf@adm.gazprom.ru.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: 

https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона: 27.04.2018 года в 12:00 час. 
(время московское).

Дата начала приема заявок: 27.03.2018 в 10:00 час. (время мо-
сковское).

Дата и время окончания приема заявок: 26.04.2018 
до 15:00 час. (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 26.04.2018 до 18:00 час. (время мо-
сковское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с повышением 
начальной цены, проводимый в электронной форме на электронной 
торговой площадке ООО ЭТП ГПБ на право заключения договора 
купли-продажи имущества.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: объекты недвижимого 
и движимого имущества Загородной резиденции для проживания 
и отдыха (4 коттеджа, гостиничный корпус, гараж, инженерные сети 
и пр.), расположенного по адресу: Хабаровский край, Хабаровский 
р-н, с. Краснореченское, ул. Мостовая, д. 14 (всего 486 инвентарных 
позиции). Имущество реализуется одним лотом. 

На земельный участок площадью 8,9 га под объектом оформлено 
право аренды до апреля 2057 года. 

Начальная цена: 386 173 290 руб. с НДС.
Шаг аукциона на повышение: 1 500 000 рублей.
Сумма задатка: 50 000 000 рублей.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с докумен-

тацией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предваритель-
ной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на осмотр при-
нимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

 В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респу-
блики Калмыкия;

—  заместителя председателя Краснодарского краевого 
суда;

—  судьи Восточно-Сибирского окружного военного 
суда;

— председателя Тверского гарнизонного военного суда;
—  заместителя председателя Воронежского гарнизон-

ного военного суда;
—  заместителя председателя Московского гарнизонно-

го военного суда;
—  заместителя председателя Тульского гарнизонного 

военного суда;
— судьи Ивановского гарнизонного военного суда;
— судьи Магнитогорского гарнизонного военного суда;
— судьи Саратовского гарнизонного военного суда;
— судьи Ярославского гарнизонного военного суда;
— судьи Арбитражного суда Дальневосточного округа;
— судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  заместителя председателя Шестого арбитражного 

апелляционного суда;
— судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  председателя Арбитражного суда Забайкальского 

края;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Архан-

гельской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Ор-

ловской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 
до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 24 апреля 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ИЗВЕЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Альтерна-
тивная Генерирующая Компания-1» (ООО «АГК-1») извеща-
ет о проведении общественных обсуждений (в форме обществен-
ных слушаний) проектной документации «Завод по термическому 
обезвреживанию твердых коммунальных отходов мощностью  
700 000 тонн ТКО в год (Россия, Московская область)». Проектная 
документация содержит материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуата-
ция завода по термическому обезвреживанию твердых коммуналь-
ных отходов (ТКО) мощностью 700 000 тонн ТКО в год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Московская 
область, Наро-Фоминский городской округ, вблизи дер. Могутово 
(земельный участок с кадастровым номером 50:26:0130521:5).

Наименование и адрес Заказчика: ООО «АГК-1», 143421, Мо-
сковская область, Красногорский район, 26 км автодороги «Балтия» 
бизнес-центр «Рига-Ленд», стр. Б2, тел./факс: +7(495) 926-26-50, 
эл. почта: info@agk-1.com.

Наименование и адрес разработчика проектной докумен-
тации: АО «КОТЭС», 630049, г. Новосибирск, ул. Кропоткина, 
д. 96/1, тел.: +7(383)328-08-09, эл. почта: office@cotes-group.com.

Наименование и адрес разработчика материалов 
ОВОС: ООО «Институт Проектирования, Экологии и Гигие-
ны» (ООО  «ИПЭиГ»), 197022, г. Санкт-Петербург, пр. Медиков, 
д. 9, лит. Б, пом. 17Н, тел./факс: +7(812) 677-44-00, эл. почта:  
atr-sz@atr-sz.ru.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Наро-Фоминского городского округа 
Московской области.

Форма общественного обсуждения: регистрация мнения об-
щественности в письменном виде в общественной приемной и об-
щественные слушания.

Общественная приемная: проектная документация, содер-
жащая материалы ОВОС, доступна для рассмотрения и подготов-
ки замечаний и предложений заинтересованных лиц с 28 марта 
по 26 апреля 2018 года по следующему адресу: г. Наро-Фоминск, 
ул. Профсоюзная, д. 39А. Режим работы общественной приемной: 
понедельник—четверг — 09.00—18.00, пятница — 09.00—17.00, пе-
рерыв на обед — 13.00—14.00, суббота, воскресенье — выходные.

Общественные слушания состоятся 27 апреля 2018 года 
в 15.00 по адресу: г. Наро-Фоминск, ул. Маршала Жукова, д. 10, 
Центральный дворец культуры «Звезда». Регистрация участников 
начнется в 13.30.

ООО «АГК-1» после окончания проведения общественных слу-
шаний в течение 30 дней будет принимать от граждан и обществен-
ных организаций письменные замечания и предложения по проект-
ной документации, содержащей материалы ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Федеральное агентство по рыболовству и Якутский филиал ФГБНУ 
«Госрыбцентр» информируют о том, что 26 апреля 2018 г. в 10.00 (по вре-
мени г. Якутска) состоятся общественные слушания по «Материалам, 
обосновывающим общие допустимые уловы водных биологических ре-
сурсов во внутренних пресноводных водах Республики Саха (Якутия) на 
2019 г. (с оценкой воздействия на окружающую среду)» в зданиях Адми-
нистраций муниципальных образований Республики Саха (Якутия): 
1) «Булунский улус (район)» по адресу: Булунский район, п. Тикси, ул. Тру-
сова, д. 6, актовый зал; 2) «Усть-Янский улус (район)» по адресу: Усть-Ян-
ский район, п. Депутатский, мкр. Арктика, д. 28, каб. 11; 3) «Аллаиховский 
улус (район)» по адресу: Аллаиховский район, п. Чокурдах, ул. Ленина, 
д. 8, актовый зал; 4) «Среднеколымский улус (район)» по адресу: Средне-
колымский район, г. Среднеколымск, ул. Ярославского,  д. 11, малый зал. 
С указанными материалами можно ознакомиться по адресу: г. Якутск, 
ул. Ярославского, д. 32/3, офис 1, контактный телефон: 8(4112) 33-50-16, 
Якутский филиал ФГБНУ «Госрыбцентр».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ 

7 и 21 мая 2018 г. Внешэкономбанк проведет тендеры по реализа-
ции средств в индийских рупиях (код С45).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 
Банка WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции по управлению 
государственным долгом и государственными финансовыми акти-
вами: (495) 721-97-00, 781-97-00, доб. 65-12, 74-93, 64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение
ООО «Пельгорское–М» в соответствии с распоряжением гла-

вы администрации муниципального образования Тосненский 
район Ленинградской области от 16.03.2018 года №706-па объ-
являет о начале процесса общественных обсуждений проекта тех-
нической документации агрохимиката«МОРРИС ГРИИН» мар-
ки: «Для выращивания рассады», «Садовая земля (микропар-
ник)», «Универсальный», «Для цветущих горшечных культур», 
«Для декоративно-лиственных горшечных культур», «Для как-
тусов и суккулентов», «Для орхидей», «Для декоративных хвой-
ных культур», «Для газонов и ландшафтного строительства», 
«Для фиалок», «Для выращивания томатов», «Для выращивания 
огурцов, кабачков, патиссонов», «Для выращивания овощных 
культур», «Биогрунт универсальный» и агрохимиката«ДОБРЫЙ 
ПОМОЩНИК» марки: «Универсальный», «Для рассады, теплиц 
и грядок», «Для плодовых деревьев и ягодных кустарников», 
«Для выращивания овощных культур», «Для садовых цветов 
и газонных трав», «Для цветов». ТПС, Торф нейтрализованный.
Разработчиком проекта технической документации, содержащей 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
является ООО «Пельгорское-М».

Цели намечаемой деятельности— регистрация агрохимика-
тов.

Наименование и адрес разработчика проектной документа-
ции ООО «Пельгорское-М» (187041, Ленинградская 
область,Тосненский район, пос. Рябово, ул. Школьная,  
дом 11; тел. (881361) 68-216, факс (881361) 68-238,  
Е-mail: sekretar@pelgorskoe.ru).

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения, — Администрация муниципального образования Тоснен-
ский район Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений — регистрация мнения об-
щественности в письменном виде в общественных приемных 
и общественные слушания.

Проект технической документации, содержащий материалы 
ОВОС, доступен для рассмотрения и подготовки замечаний 
и предложений заинтересованных лиц, фиксируемых в Журнале 
учета общественного мнения в общественной приемной с26 мар-
та 2018 года по 24 апреля 2018 по следующему адресу: Ленинг-
радская область, г. Тосно, проспектЛенина, д. 32, кабинет № 56; 
понедельник — четверг с 08.30 до 17.42; пятница с 8.30 до 16.00, 
обед с 13.00 до 14.00; тел.: 8 (81361) 33210.

Общественные слушания состоятся 25 апреля 2018 года 
в 14.00 по адресу: Ленинградская область, Тосненский район, пос.
Рябово, ул. Рычина, дом 8, МКУК «Пельгорский дом культуры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Положением об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации, утвержденным приказом Го-
скомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372, ООО «НОВАТЭК-
ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ» совместно с Администрацией На-
дымского района информирует о начале выполнения работ 
по предварительной оценке воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) для объекта «Разведочная скважина №147 
Юрхаровского участка недр», о размещении Технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (ТЗ на ОВОС) и предварительных материалов оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) для ознакомле-
ния и учета общественного мнения.

Цель объекта: строительство разведочной скважины; 
строительство объекта накопления отходов бурения (соору-
жение), предназначенного для обезвреживания отходов бу-
рения; применение технологии обезвреживания и утилиза-
ции отходов бурения, имеющей положительное заключение 
ГЭЭ; рекультивация накопителя отходов бурения с исполь-
зованием полученного строительного материала.

Месторасположение объекта: Тюменская область, Ямало-
Ненецкий автономный округ, Надымский район, Юрхаров-
ское нефтегазоконденсатное месторождение.

Застройщик: Общество с ограниченной ответственно-
стью «НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ». Адрес место-
нахождения: 629305, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Юби-
лейная, д. 5, «Деловой центр Юг», 3 блок. Адрес для 
корреспонденции: 629306, ЯНАО, г. Новый Уренгой, а/я 1043,  
тел. +7 (3494) 92-22-42, 98-02-42, 98-04-04.

Экологическое сопровождение проводит Общество 
с ограниченной ответственностью «Многопрофильное ин-
новационное предприятие топливно-энергетического ком-
плекса». Юридический (почтовый) адрес: 625026, Тюмен-
ская область, г. Тюмень, ул. Холодильная, 85, корп. 1/1.  
Тел. (3452) 699-720.

Ответственный исполнитель по проведению обществен-
ных обсуждений: Администрация муниципального образо-
вания Надымский район.

Сроки проведения процедуры ОВОС: I квартал 2018 
— III квартал 2018 г.

Предлагаемая форма общественных обсуждений: инфор-
мирование заинтересованной общественности посредством 
публикаций в средствах массовой информации, обществен-
ные приемные и общественные слушания.

Доступность проекта Технического задания на разработку 
раздела ОВОС и предварительных материалов ОВОС в срок 
— с 25.03.2018 г. по 24.04.2018 г, прием замечаний и предло-
жений от граждан и общественных организаций осуществля-
ется в общественной приемной по адресу: г. Надым, ул. Зве-
рева, д. 3; каб. № 4, «Отдел природно-сырьевых ресурсов 
и охраны окружающей среды».

Режим работы общественной приемной: пн-пт — с 8.30 
до 17.15; обед — с 12.30 до 14.00; сб., вс. — выходной.

Форма представления замечаний и предложений: заинте-
ресованным представителям общественности предлагается 
заполнить Журнал замечаний и предложений, размещенный 
в общественной приемной, или отправить комментарии/
отзывы в письменном виде по адресу: 625026, Тюменская 
область, г. Тюмень, ул. Холодильная, 85, корп. 1/1, а также 
по e-mail: office@miptek.ru.

Заседание общественных обсуждений состоится 
25.04.2018 г., время начала — 10.00 в здании филиала Му-
ниципального учреждения культуры «Музей истории и ар-
хеологии г. Надыма» — «Дом природы», расположенном 
по адресу: ЯНАО, г. Надым, проезд Парковый, д.1.

Замечания и предложения от граждан и общественных 
организаций принимаются в письменной форме в тече-
ние 30 дней после окончания общественных обсуждений 
по e-mail: office@miptek.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Худрук театра
имени Комиссаржевской
о наследстве и новых
спектаклях

Театрал эпохи 
Возрождения

Инга Бугулова

ПИТЕРСКАЯ Комиссаржевка сегодня празднует юби-
лей своего бессменного — вот уже четверть века — худо-
жественного руководителя. Накануне «круглой» даты 
корреспондент «РГ» побеседовала с легендой российско-
го театра Виктором Новиковым. 

Виктор Абрамович, вы и ваш родной театр ровесники: 
с сегодняшнего дня вам обоим 75. Для вас самого такая 
параллель что-то значит? 
ВИКТОР НОВИКОВ: Конечно, ведь я застал почти всех, кто со-
здавал этот театр в 1942 году. Тот самый единственный 
«Блокадный театр». И это были замечательные люди, та-
ких сегодня, навер-
ное, уже не осталось. 
Но вы называете та-
кие страшные циф-
ры, а я, как ни стран-
но, понимаю: ощу-
щения возраста нет. 
Когда я сюда при-
шел, мне было 25 
лет. А Рубен Агамир-
зян, который тогда 
руководил театром, 
ушел из жизни в 68. 
Мне он казался глу-
боким стариком, и я 
никак не мог пред-
ставить, что мне 
тоже может быть столько же. Но главное, что ощущение 
молодости сохраняется. Не могу теперь разве что танце-
вать рок-н-ролл и твист, которые я любил. 

Но на самом-то деле театр ведь намного вас старше. И от 
Комиссаржевской ему осталось не только имя, но и, го-
ворят, даже некоторые вещи в вашем кабинете…
ВИКТОР НОВИКОВ: Да, театр был рожден в XIX веке, когда куп-
цы строили Пассаж. Сначала это была такая прокатная 
площадка, потом два года его арендовала Вера Федоров-
на, а перед самой войной здесь работал знаменитый ре-
жиссер Сергей Радлов. А от Комиссаржевской действи-
тельно кое-что у нас осталось. Вот эти стулья, например, 
они из ее спектакля, вот эта чернильница тоже принадле-
жала ей и еще сохранилась визитная карточка. Самое 
смешное, что там указан телефонный номер, по которо-
му и сейчас попадаешь в нашу дирекцию. 

Свой путь здесь вы начинали с завлита. Сами как-то рас-
сказывали, что читать приходилось по 500 — 600 пьес 
в год. А сейчас сколько читаете? 
ВИКТОР НОВИКОВ: Да, тогда пьесы приносили каждый день. 
И по две, и по три — это было что-то невообразимое! 
И мало того, что я обязан был все прочитать, так еще на-
писать развернутый ответ, почему пьеса не подходит. Се-
годня, к счастью, такого количества графоманов нет, 
а во-вторых, так как я не являюсь режиссером и не став-
лю спектакли, мне не надо никого искать. Режиссеры 
сами приходят и говорят, что бы они хотели поставить. 
Хотя бывают случаи, когда я и сам ищу режиссера. У нас 

сейчас идет спектакль «В осколках собственного сча-
стья» по пьесе Михаила Жванецкого, вот для него я искал 
режиссера. И нашел Гришу Дитятковского.

Вернемся к той среде, которая окружала вас в тогда еще 
Ленинграде. Кроме тех, кого вы назвали, вы общались 
с Бродским, до сих пор дружите с Барышниковым, Доди-
ным, Темиркановым... Когда слушаешь о том времени, не 
покидает ощущение, что лучшие творческие силы будто 
сталкивало само провидение.
ВИКТОР НОВИКОВ: Все правильно. Просто тогда было понят-
но: мы «за» или «против», ведь были колоссальные за-
преты. Мой приятель из Швеции говорил: «Вам хорошо, 
у вас ничего нельзя, а у нас можно всё, и вы постоянно 
ищете новые пути в искусстве». А что, собственно, нам 
было нужно? Писать, что мы хотим, ставить то, что мы 
хотим, выезжать туда, куда мы хотим. Сегодня мы все 
это получили, но никто не представлял себе, что мы на-
столько будем зависеть от денег. О чем разговор, когда 
государственному театру дают финансирование на одну 
постановку в год? Репертуарный театр так жить не мо-
жет. А взаимоотношения тогда безусловно были уни-
кальные. У нас с женой в 12-метровой комнатке на Исаа-
киевской площади то и дело собиралась куча народу, 
а двор был закрытый и дворник как-то сказал: завтра 
к вам придут с обыском. А у нас дома был весь самиздат, 
который «ходил» в 70-е годы. И мы с женой всю ночь 
в ванной в коммунальной квартире жгли все эти руко-
писи. К утру сожгли, но в итоге никто не пришел. Уже 
в 1988 году в Америке меня повели в какой-то магазин, 
где все это можно было купить уже изданное легально, 
и я все это привез. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Алексей Иванов написал русский роман по технологии «Игры престолов» 

Полцарства за Тобол
Клариса Пульсон

Ж
ивущий в Ектеринбурге 
Алексей Иванов, автор 
бестселлеров «Географ 

глобус пропил», «Золота бунта» 
и «Ненастья», в Москве бывает 
нечасто, обычно в момент пре-
мьеры новой книги. Сейчас тот 
самый случай — увидел свет вто-
рой том его романа «Тобол» — 
грандиозного исторического 
полотна, действие которого раз-
ворачивается в Сибири эпохи 
Петра Великого. 

Последние четверть века исто-
рические романы особой попу-
лярностью не пользовались. 
Сейчас настало их время?
АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: В каком-то смысле, 
да. Но причина не в том, что на-
род решил разобраться в своем 
прошлом, а в том, что современ-
ность ускользает от литературы.

Говорить о ней стало сложнее?
АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: С появлением соц-
сетей и сотовых телефонов сов-
ременность перешла в слова, за 
которыми нет дела. О чем расска-
зывать писателю? Как все болта-
ют друг с другом, но за слова 
никто не отвечает? Один продю-
сер жаловался мне, что сейчас 
трудно снимать детективы: весь 
фильм люди говорят по сотовым, 
а в конце кому-то надевают на-
ручники. Нет действия: погонь, 
слежки, перестрелок, мордобоев. 
У современности снаружи — со-
циализация, а внутри — фейк, 
и всё. Поэтому писать о совре-
менности в формате реализма 
стало бессмысленно. Приходится 
использовать некие фильтры. На-
пример, гримасы постмодерниз-
ма. Или законы жанровой лите-
ратуры, хотя они условны. Или 
формат исторического романа. 

У истории есть логика?
АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: Логика определя-
ется не сама по себе, а с точки 
зрения той теории, которой при-
держивается наблюдатель. Если 
он упертый марксист, то для него 
история будет борьбой классов. 
Для Льва Гумилева, например, 
история — проявление пассио-
нарности. Для современного уче-
ного, последователя Ричарда До-
кинза, история может быть борь-
бой мемов за доминирование. 
В книге «Вилы» я излагал исто-
рию с точки зрения региональ-
ных идентичностей — тоже впол-
не правомерный взгляд. 

«Тобол» — роман без идеологии. 
АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: Согласен. Постмо-
дерн как культурная ситуация 

вообще лишен идеологии, а ро-
ман написан в постмодернист-
ском ключе. Если объяснять про-
фанно, то постмодерн — это сме-
шение всего, сочетание несочета-
емого. И петровская эпоха в исто-
рии Сибири мне нравится как 
образец некого «естественного 
постмодерна». В Тобольске тех 
лет, столице Сибири, сошлись 
представители совершенно раз-
ных этносов, культур и эпох. 
Люди из нового буржуазного вре-
мени, из феодализма и родового 
строя. Найти для всех них нечто 
общее, кроме пространства, по-
просту невозможно. 

Два самых ярких персонажа — 
 губернатор Сибирский Матвей 
Петрович Гагарин и картограф, 

архитектор, писатель Семен Уль-
янович Ремезов — реальные исто-
рические фигуры. Как «оживля-
ли» их?
АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: Для начала каждо-
му персонажу по разным источ-
никам я составил его личную 
хронологию: что он делал по ме-
сяцам и годам. Потом переплел 
эти биографии друг с другом. По-
том определился с отношениями 
между этими людьми и разрабо-
тал речевые характеристики. Вот 
так и воскрешаются историче-
ские персонажи. 

Остяки, джунгары, бухарцы, как 
с ними?
АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: В этом случае при-
ходилось реконструировать 
мышление по этнографическим 
источникам. И эта работа дала 
удивительный, так сказать, жан-
ровый результат. Возьмем, напри-
мер, мифологическое мышление 
остяка. Остяк не выдумывает бо-
гов, чудищ и разную таежную не-
чисть — он ее видит наяву. Для него 
вся эта демонология лесных де-
брей — реализм в чистом виде. 
А для нас, русских людей XXI века, 
это уже фэнтези. А для человека 
XVIII века это жанр агиографии, 
жития святого. Так что чудеса, 
присутствующие в романе, вся-
кие Медные Гуси и Обские Стари-
ки, — одновременно и вымысел, 
и твердый исторический факт, 
взятый из реального источника. 

Влияние «Игры престолов», 
фильма конечно, как мне кажет-
ся, очевидно.
АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: «Тобол» похож на 
«Игру престолов» по причине 
множества сюжетных линий. Но 
в случае «Тобола» такое обилие 
героев — неизбежность. Все эти 
герои — исторические личности: 
Ремезов со своей семьей, Гага-
рин, митрополиты Филофей 
и Иоанн, полковник Бухгольц, 
фискал Нестеров. Игнорировать 
кого-либо было бы несправедли-
во. И я каждому герою дал свой 
сюжет. Вот «Тобол» и наполнился 
людьми, как «Игра престолов». 
Но не это главное.  «Тобол» 
и «Игра престолов» созданы по 
одной и той же технологии: это 
произведения постмодерна в его 
«демократическом», игровом из-
воде.

Насколько присоединение Ура-
ла и Сибири повлияло на мента-
литет россиян? И на судьбу Рос-
сии? Возможен был другой сце-
нарий?
АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: Вспомните учеб-
ники истории: Иван Грозный — 
это Русь, а поляков изгоняли 
уже из России. Какое событие 
переделало Русь в Россию? При-
соединение Волги с Казанью 
и Астраханью, Башкирии и реки 
Яик с казаками, а также Сибири. 
Русь была европейским государ-
ством, Россия стала евроазиат-

ской державой. Возможен ли 
был другой сценарий? Скорее 
всего, нет. Порыв на восток был 
«генетически запрограммиро-
ван» в желании двигаться на за-
пад. А ресурсы, которыми обла-
дали новые территории, необхо-
димость осваивать новые земли 
в конкретных исторических 
условиях предопределили фор-
мат Российского государства: 
монархию с сильным креном 
к восточному типу. 

Есть и другое обстоятельст-
во. Дело в том, что Россия до 
1745 года не нашла ни одного 
собственного месторождения 
золота. А золото необходимо 
для функционирования эконо-
мики. Золото приходилось при-
возить из-за границы. И у Рос-
сии для Европы был только один 
товар, который пользовался бе-
шеным спросом, — пушнина. 
Пушнину в изобилии поставля-
ла Сибирь. С одной стороны, 
это было хорошо. А с другой 
стороны — плохо. Добыча пуш-
нины не зависела от сельского 
хозяйства или промышленно-
сти, значит, эти отрасли можно 
было не развивать. Первое усло-
вие развития — личная свобода 
работников, и сибирские богат-
ства позволяли России сохра-
нять крепостное право. Даже 
Петр, который так стремился 
сделать Россию европейской, не 
решился на отмену крепостного 
права. И оно выбило Россию 
с магистрали общеевропейско-
го пути.

В общем-то, и ныне ситуация 
схожа. Сибирские нефть и газ 
(пресловутая «нефтяная игла») 
не позволяют России довести до 
конца экономические и полити-
ческие реформы. Так что при-
родные богатства — вещь амби-
валентная.

ПРЕМЬЕРА

В России
появится
первый
телесериал
о футболе

КОМАНДА 
МОЛОДОСТИ

Сусанна Альперина

СПОРТИВНЫЕ драмы прочно 
заняли свое место в большом 
кино, телесериалы стараются 
также не упустить этот жанр. Се-
риал «Молодежка» о хоккее был 
отмечен на премии Ассоциации 
продюсеров кино и телевидения 
как лучший в своей категории. 
Но вот тему футбола до сих пор 
производители сериалов обхо-
дили стороной. 

Теперь же видеосервис START.
RU сообщил о готовящейся 
к предстоящему чемпионату 
мира по футболу премьере сери-
ала «Вне игры».

«В России впервые пройдет 
чемпионат мира. Это историче-
ское событие создаст невероят-
ный зрительский интерес к фут-
болу. Понимая это, три года на-
зад мы начали разработку сериа-
ла, — рассказывает Алексей Тро-
цюк, продюсер сериала «Вне 
игры», а также один из основате-
лей студии Yellow, Black & White 
и видеосервиса START.ru. — Наш 
сериал — это попытка честно рас-
сказать о том, в каких условиях 
готовится следующее поколение 
футболистов. Для ощущения до-
стоверности событий хотелось, 
чтобы клуб был реальный, но 
при этом для нас было принци-
пиально остаться независимы-
ми, рассказать все как есть. 
Я очень рад, что в лице президен-
та клуба «Локомотив» Ильи Гер-
куса встретил понимание и необ-
ходимый уровень доверия. Фут-
бол — это мощный социальный 
лифт. Эта история должна по-
мочь молодым ребятам, а также 
их родителям правильно им вос-
пользоваться». 

Сериал «Вне игры» рассказы-
вает о том, что происходит до 
того, как футболист попадает 
в большую игру. Почему только 
три процента молодых футболи-
стов становятся профессионала-
ми? Футбол игра командная, и не 
только на поле. Мама, папа, се-
стра, друзья, первая любовь — 
часто именно от этих людей 
в большей степени зависит, смо-
жет ли талантливый мальчишка 
стать профессиональным спор-
тсменом.

Съемки первого сезона прош-
ли летом 2017 года, в том числе 
на стадионе и в академии «Локо-
мотива». 

В сериале самих себя сыграли 
футболисты «Локомотива» Ги-
льерме, Дмитрий Тарасов, Антон 
и Алексей Миранчуки, Дмитрий 
Баринов и Дмитрий Лоськов.

Выставка  Кинетическое искусство Восточной Европы
и Латинской Америки в «Гараже»

Оптическая атака
Жанна Васильева 

П
роект «Трансатлан-
тическая альтерна-
тива. Кинетическое 
искусство и оп-арт 
в Восточной Европе 

и Латинской Америке в 1950—
1970-е» придуман Варшавским 
музеем современного искусства 
и музеем «Гараж» при поддержке 
культурного центра SESC в Сан-
Паулу. 

Синий куб, встречающий зри-
телей в Атриуме «Гаража», со-
здан художником из Венесуэлы 
Хесусом Рафаэлем Сото. В этот 
«Проницаемый баррель синего» 
можно погрузиться, ощутив си-
неву как сгустившееся простран-
ство. Атриум музея «Гараж» во-
влекает в «Хроматическую ин-
дукционную среду с двойной ча-
стотой»: мерцающий полосатый 
пол меняет цвет, когда вы начина-
ете двигаться, — оптический эф-
фект возникает за счет наложе-
ния цветов… Художник из Вене-
суэлы Карлос Крус-Диес специ-

ально для выставки в Москве по-
вторил свою знаменитую работу 
1969 года. 

В зеркальном лабиринте Ху-
лио Ле Парка среди подвижных 
вращающихся зеркал зритель 
может насладиться потерей ори-
ентации в пространстве — почув-
ствовать себя объектом, разные 
части которого, светя крохотны-
ми лампами, вращаются в проти-
воположных направлениях… 

Название работы Инфанте 
«Пространство — движение — бес-
конечность» могло бы стать 
эпиграфом к нынешней выставке 
в «Гараже». Участвуют в ней не 
только художники отечествен-
ной группы «Движения», но их 
собратья по оп-арту и кинетиче-
скому искусству из Восточной 
Европы и Латинской Америки.

Движение и любознатель-
ность зрителя, его открытость 
новому опыту на «Трансатланти-
ческой альтернативе», не только 
приветствуется. Этот «икспири-
енс» — необходимая часть многих 
произведений. Искусство — не 
только объекты, но и отношения, 
силовые поля, токи, возникаю-
щие благодаря зрителю, его дви-
жению, вниманию, выбору. Об 
этом и выставка, силовое поле 

которой связывает не только 
искусство, среду и зрителей раз-
нообразным пережитым опы-
том, но и Восточную Европу и Ла-
тинскую Америку. 

Для тех, кто любит сочинения 
Витольда Гомбровича, название 
выставки отсылает напрямую 
к его книге «Транс-Атлантик». 
Чтобы убедиться, что «трансат-
лантический» маршрут из Вос-
точной Европы в Латинскую 
Америку и обратно был весьма 
востребован в первой половине 
ХХ века, достаточно взглянуть на 
биографии некоторых художни-
ков, представленных на выстав-
ке. Скажем, Гюла Кошице (1924—
2016), аргентинский художник, 
вообще-то из словацкого города 
Кошице, где жили его родители, 
венгры по национальности. Юж-
ная Америка манила не только ге-
роев Киплинга и Ильфа и Петро-
ва, но и малоземельных пересе-
ленцев с окраин Российской им-
перии: как, например, предков 
Абрахама Палатника, бразиль-
ского художника и изобретателя.

Так что идея «трансатланти-
ческой альтернативы» и вообще 
все эти поиски восточноевропей-
ской идентичности — не куратор-
ский трюк, позволяющий исто-
рикам искусства обойти по кри-
вой Париж, Дюссельдорф, Нью-
Йорк, а попытка обнаружить 
«пропущенные» звенья в исто-
рии искусства ХХ века. 

В сущности, это был проект 
эпохи НТР — весьма оптимисти-
ческий. Причем речь не шла 
о «потреблении впечатлений», 
наоборот, скорее это было искус-
ство антибуржуазное, демокра-
тическое, надеявшееся создать 
новую комфортную среду для че-
ловека, более того — изменить са-
мого человека, помочь адаптиро-
ваться к стремительно меняюще-
муся миру. Именно поэтому ху-
дожники оп-арта и кинетисты 
участвуют в оформлении круп-
нейших выставок, праздников, 
городских площадей — например, 
латыши Янис Криевс и Айварс 
Берзиньш проектировали цен-
тральный железнодорожный во-
кзал в Риге, решая, в сущности, те 
же задачи, что Карлос Крус-Диес 
в аэропорту Каракаса. Язык гео-
метрии становился языком эпо-
хи, открывавшей новую эру про-

гресса, которая ценила функцио-
нальность, точность и краткость. 
Левое, революционное наследие 
авангарда в работах кинетистов 
и художников оп-арта причудли-
во соединялось с проектами на-
учно-технического «апгрейда» 
повседневной среды.

Все привычные критерии ори-
ентации в этом новом мире ока-
зывались под вопросом. Пробле-
мы восприятия цвета, простран-
ства, света волновали художни-

ков, которые исследовали терри-
торию неведомого: зазор между 
тем, что мы видим, и тем, что 
происходит на самом деле. Среди 
интереснейших объектов вы-
ставки — рисунки и чертежи 
Франциско Инфанте, который 
создает образ «рождения верти-
кали» из наслоения горизонта-
лей, а рядом — «Душа кристалла», 
предлагающий поэтическую ме-
тафору сжатия-расширения про-
странства из точки — в куб. Эти 

мечтатели с циркулем в руках, 
читавшие чертежи как книгу бу-
дущего, дарившие свои модели 
мира человечеству, открывали 
дверь в искусство ХХI века.

Алексей Иванов: Петровская эпоха в истории Сибири мне нравится 
как образец некого «естественного постмодерна». 

Акцент

 Русь была европейским
государством, Россия стала 
евроазиатской державой

Акцент

 Все привычные критерии
ориентации в новом мире 
оказались под вопросом

Мой приятель 
из Швеции говорил: 
«Вам хорошо,
у вас ничего нельзя,
и вы постоянно 
ищете новые пути 
в искусстве» 

Виктор Новиков: Главное, что ощущение молодости сохраня-
ется. Не могу теперь разве что танцевать рок-н-ролл и твист.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

Участников этой выставки волнует 
зазор между тем, что мы видим, 
и тем, что происходит на самом 
деле. 
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КСТАТИ
Сейчас театр работает сразу над двумя премьерами. 
 Первая — «Шекспир-Quest», которую поставит режиссер 
Роман Смирнов. Вторая — комедия по новой пьесе Семена 
Альтова. Режиссером выступит Сергей Рост. 
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КНИГИ Литература, которую обязательно нужно приобрести 
на Неделе детской и юношеской книги

Зачем белке хвост? 

КИНО В прокате — триллер «Тебя никогда здесь не было»

Девочки кровавые 
в глазах 

Анастасия Скорондаева 

Н
а Неделю детской и юноше-
ской книги в РГДБ стоит от-
правиться по нескольким 

причинам: там можно пообщать-
ся с любимыми писателями, поэ-
тами и художниками-иллюстрато-
рами, познакомиться с новыми 
авторами, посмотреть театраль-
ные постановки, а также художе-
ственные и мультипликационные 
фильмы, посетить мастер-классы, 
выставки и концерты. Неделя от-
кроется показом мультфильмов 
по рассказам Юрия Коваля. В 
честь 80-летия со дня рождения 
культового детского писателя в 
РГДБ пройдёт вечер, посвящен-
ный его творчеству, на котором го-
сти смогут встретиться с режис-
сёром и актёром Юлием Файтом и 
посмотреть художественный 
фильм «Пограничный пёс Алый». 
Но главное - не забыть унести с 
этого праздника приличную стоп-
ку отменных книг. На что обра-
тить внимание — в обзоре «РГ».

Разноцветный снег. Наталия 
Волкова. — М.: КомпасГид

История, которая «смотрит» 
в прошлое. Детектив и одновре-
менно трогательная coming of age 
story. У Ромки беда, чтобы отвлечь 
его от грустных мыслей Стася ве-
дет его в литературный кружок, 
где учитель предлагает ребятам 
покопаться в истории Антона Пет-
ровича Старцева, предателя, кото-
рого помнят с войны. Казалось бы, 
про него все давно известно и все 
однозначно, но ребята постарают-
ся справедливо ответить на во-
прос: «А предатель ли Старцев?» 
Каково было жить в годы войны? 
Что происходило в головах тех, кто 
доносил на своих, переходил на 
сторону противника или просто 
стремился выжить в условиях ок-

купации? Этими вопросами зада-
ются герои Наталии Волковой. 

Книга с уклоном. Питер 
Ньюэлл. Перевод — Михаил 
Визель. — М.: Самокат 

У этой хулиганской книжки 
в стихах есть два недостатка. Во-
первых, «жить» на полке она мо-
жет только в положении «лежа». 
Во-вторых, есть опасность, что 
взрослые отберут ее у детей... 

Тяжелая коляска вырвалась 
из рук нерадивой нянюшки и по-
неслась под откос, снося все на 
своем пути. «А это что? Пожар-
ный кран?! // Сошлись пути-до-
роги… // Коляска мчится на та-
ран, // Поджал мальчонка ноги. 
// Ба-бах! Железным передком // 
Колону своротило — // Струею 
высотою с дом// Прохожих ока-
тило». И катится эта коляска 
с парнишкой, по сути, весело по 
абсурдности нашей жизни. 
Кстати, Питер Ньюэлл вообще-
то художник, поэтому здесь чу-
мовые иллюстрации. 

Как устроены животные. 
Никола Кухарска. — М.: 
Росмэн

Нет-нет, это не для юных пато-
логоанатомов! Познавательная, 
забавная и милая книжка. Де-
душка объясняет внукам, как 
устроены звери изнутри, но без 
анатомических кровавых под-
робностей, а очень тонко: вместо 
скелетов и внутренних органов 
у медведя, например, можно об-
наружить жучков и паучков и, 
конечно же, мед, «встроенный 
будильник», а также медведя 
спящего и несущегося со всех 
лап… А вот у кота есть «пылесос», 
«устройство для мурчания» 
и «определитель друзей и вра-
гов». Зачем белке летом пуши-
стый хвост? Почему свиньи лю-
бят купаться в лужах? Для чего 
хомякам такие смешные большу-
щие щеки? Книжка — кладезь для 
родителей, чьи дети любят жи-
вотных и, оттянув ухо коту, засу-
нув пальцы в нос псу, задают сто 
тысяч вопросов. 

История ароматов: 
путешествия цветов 
из далеких стран. — М.: 
Пешком в историю

Ботаники и парфюмеры всех 
стран — объединяйтесь! Девчон-
ки просто обязаны спросить 
с родителей эту книжку. Смогут 
т о гд а  н е  п р о с т о  н а  ц в е т ы 
в праздник поклоннику наме-
кать, но и блистать эрудицией: 
мол, а знаешь ли ты, дорогой, 
как добыть корень мандрагоры, 
который, по легенде, пронзи-
тельно кричит, оглушая всех во-
круг, когда его выкапывают? 
Тут, конечно, главное не пере-
гнуть со знаниями, а то сбежит 
любимый сразу же c первого 
свидания. Так что лучше расска-
жите ему о цветке, который при-
носит богатство. Книжка — увле-
кательное путешествие от Конс-
тантинополя до Гоа, из холод-

ных земель Лапландии к тропи-
ческим бразильским лесам 
вслед за первооткрывателями, 
которые находили новые виды 
цветов и растений, исследовали 
их лекарственные свойства 
и ароматы.

Страшнее не бывает. Деби 
Глиори. — Санкт-Петербург: 
Поляндрия Принт

Помните мультик про Крош-
ку Енота, который боялся того, 
кто сидит в пруду? Вот крольчо-
нок Пип из таких же трусих 
и даже похлеще. У крошечного 
Пипа огромный список страхов, 
который он пополняет ежеднев-
но. В нем страхи обычные, не 
совсем обычные и очень-очень 
странные. «Бедняжка Пип. Всё 
время боятьс — это так тяжело. 
Однажды, когда в список доба-
вилось еще двенадцать страхов, 
Пип лег на землю, закрыл уша-
ми глаза и решил обо всем за-
быть». Забыл. Уснул. Проснулся 
к ужину. И услышал страшное 
«Ур-р-р! Ур-р-р! Ур-р-р!» И по-
несся, куда глаза глядят, а этот 
«Ур-р-р» за ним. Вы уже, над-
еюсь, догадались, кто это? Да, 
иногда  надо  прислушаться 
к себе, и тогда страхи окажутся 
очень смешными. Добрая и ми-
лая история для таких же бояк, 
как Пип. 

Александр Нечаев

С
верхкрупный план небри-
того мужского лица, рав-
номерный звук тяжелого 

ритмичного дыхания. Камера 
чуть-чуть отъезжает, и зритель 
видит, что у мужчины на голове 
целлофановый пакет. Воздух 
вот-вот закончится. Резкая мон-
тажная склейка — на экране на 
секунду появляется лицо маль-
чика лет 9—10, который с удивле-
нием смотрит на мужчину. В гла-
за зрителю бьет неуютный свет 
электрической лампы, усилива-
ющий ощущение удушья и те-
сноты. Понять, что происходит, 
в первые 10—15 минут фильма 
«Тебя никогда здесь не было» — 
задача трудновыполнимая даже 
для искушенного зрителя. Вол-
новаться не стоит. Во-первых, 
дальше все станет понятней — на-
сколько это возможно в карти-
не, задуманной как изощренный 
паззл, допускающий не одну 
трактовку происходящего. Во-
вторых, даже от кажущейся ма-
ловразумительной нарезки в 
первые несколько минут невоз-
можно оторваться : «Тебя никог-
да здесь не было», пожалуй, луч-
шее, что случилось в мировом 
кинематографе на ниве борьбы с 
традиционным нарративом в 
2017 году, если оставить за скоб-
ками третий сезон «Твин Пик-
са».

Снявшая «Тебя никогда здесь 
не было» шотландка Линн Рэмси 
широкой публике стала извест-
на семь лет назад, после того, как 
ее фильм «Что-то не так с Кеви-
ном» собрал ворох значимых на-
град по всему миру. Тема дет-
ской жестокости, кажущейся 
бессмысленной, но на самом 
деле произрастающей из выте-
сненной в подсознание детской 
травмы — пожалуй, магистраль-
ная тема Рэмси. В «Кевине» она 
оформлена максимально доход-
чиво: 15-летний подросток, вы-
росший сущим дьяволом из-за 
того, что чувствовал себя неже-
ланным ребенком, совершает 
ужасное преступление. Но дет-
ство с кровью Рэмси женила и 
раньше — уже ее дебютная драма 
«Крысолов» (1999) с интересом 
исследовала феномен пубертат-
ной жажды насилия.

Ее новый фильм — конечно, 
развитие магистральной темы. 

Главный герой Джо в изумитель-
ном исполнении Хоакина Фени-
кса в детстве был постоянной 
жертвой отца-тирана. Судя по 
всему, целлофановый пакет на 
голове — главная пытка, которую 
применял «заботливый» папа по 
отношению к собственному 
сыну. В строгом соответствии с 
тезисом, гласящим, что насилие 
порождает насилие, Джо стал 

«решалой» в криминальном 
мире — он с особой жестокостью 
расправляется с парнями, кото-
рых ему заказывают. Его очеред-
ное задание — найти похищен-
ную несовершеннолетнюю дочь 
американского сенатора. Выя-

сняется, что девочку отправили 
в подпольный бордель для педо-
филов. Джо решает во что бы то 
ни стало вызволить ее, ото-
мстить, причем не только за ее, 
но и за свои детские травмы.

Сюжет этого триллера можно 
без особенного риска рассказы-
вать и дальше, потому как «Тебя 
никогда здесь не было» — из тех 
картин, где сюжет играет при-
кладную роль. Главное здесь — 
монтаж, достойный всяческих 
похвал. Западные критики уже 
нарекли новый фильм Рэмси 
«Таксистом» и «Леоном» XXI 
века. И они, разумеется, правы. 
Но это лишь фабульное сходст-
во, тогда как глубинная суть кар-
тины Рэмси — принципиально 
иная. В «Таксисте» важен соци-
ально-публицистический посыл 
и выход на сцену нового героя — 
злого и неприкаянного молодого 
человека с вьетнамским синдро-
мом, для которого освобожде-
ние малолетней проститутки 
становится ритуальной попыт-
кой восстановить пошатнув-
шийся баланс справедливости в 
мире. «Леон» — постмодернист-
ская игра, нежнейшее жонглиро-
вание жанровыми клише, одна 
из вершин декоративного талан-
та Бессона.

Для Рэмси ни декоративный, 
ни социальный пласт не играют 
почти никакой роли. Ее фильм о 
том, что каждое новое поколе-
ние совершает свой собствен-
ный поворот колеса насилия, 
обеспечивая его бесперебойное 
движение. Рэмси приходит к вы-
воду, что мир движим молодой 
жаждой крови. В этом смысле 
показательны две сцены, кото-
рые разделяют примерно полча-
са. В первой герой Хоакина Фе-
никса ищет среди разноцветных 
жевательных конфет зеленую, 
но с сожалением констатирует — 
остались только красные, кото-
рые он откладывает в сторону. И 
вдруг с радостью обнаруживает 
одно зеленое драже. В финале 
похищенная героиня окажется 
между зеленым (символизирую-
щим, понятно, жизнь) и кра-
сным (символ насилия) — тарел-
кой с горошком и скальпелем, с 
которого обильно стекает кровь. 
И судя по тому, что к горошку 
она так и не притронется, своим 
выбором она целиком и полно-
стью удовлетворена. 

Многосерийный фильм «Тот, кто 
читает мысли (Менталист)» — 
На Первом канале 26 марта, 21.30, 
27—29 марта, 21.35
«Тот, кто читает мысли (Менталист)» — 

российская адаптация популярного 

американского сериала The Mentalist, 

который на протяжении семи лет с 

большим успехом шел на телеканале 

CBS, был показан в более чем пятидеся-

ти странах мира и завоевал несколько 

премий «Эмми» и «Золотой глобус». В 

сериале —151 серия.

Главный герой российской версии Да-

ниил Романов — талантливый психолог-

практик и манипулятор, много лет выда-

вавший себя за экстрасенса со сверхъ-

естественными способностями. Эти 

умения, отточенные годами практики, 

приносили ему славу и деньги. Но ров-

но до того момента, пока он не перешел 

дорогу кровавому маньяку Демону, в 

отместку убившему его жену и дочь. 

Сжигаемый ненавистью и жаждой 

мщения, Романов приходит консуль-

тантом в особый следственный отдел 

полиции. Он надеется выйти на след 

психопата. Для него расследование 

каждого преступления — маленький 

шаг на этом пути… Его методы раскры-

тия преступлений порой не укладыва-

ются в рамки полицейской этики и по-

началу вызывают неодобрение началь-

ства. Романов может позволить себе 

откровенно провокационное поведе-

ние по отношению к подозреваемым, 

нелицеприятные вопросы, нелестные 

высказывания и выворачивание «гряз-

ного белья» наружу. Но все же он ста-

новится незаменимым в работе.

В российской версии «Менталиста» 

почти в каждой новой детективной 

истории зрители увидят известных ак-

теров, таких как Елена Сафонова, Ири-

на Ливанова, Ксения Кутепова, Ирина 

Безрукова, Андрей Руденский, Михаил 

Богдасаров, Юрий Цурило и других. 

Действие фильма также адаптировано 

под российские реалии. 

Сериал «Шуберт», НТВ, 26 марта
В центре истории — человек с уникаль-

ной способностью различать звуки, 

улавливать неслышные для обычных 

людей шумы. Его зовут Александр Бер-

тенёв, а для друзей он Шуберт. Алек-

сандр работает звукорежиссером, но 

несколько лет назад всего одна ошибка 

помешала его карьере сотрудника ан-

титеррористического отдела. Трагиче-

ские события снова приводят его в 

спецслужбу. Неизвестные убивают его 

жену Ольгу, а после громят квартиру. 

Через некоторое время он выясняет, 

что у любимой женщины, которую 

он считал обычным психологом, 

была тайная и опасная вторая 

жизнь. Кто и за что ее убил? Это 

главная загадка, которую разгады-

вает герой с помощью оставлен-

ных Ольгой звуковых шифров. 

Для роли молодого человека со 

сверхъестественными спо-

собностями Алексею Воробь-

еву пришлось изменить внеш-

ность: артист похудел на 8 ки-

лограмм и отрастил волосы.

Зимний международный фести-
валь искусств в Сочи, гала-концерт 
в Москве. 25 марта, Москва, 
Концертный зал им. П.И. 
Чайковского
Сочинский фестиваль в Москве — зву-

чит как оксюморон. Во-первых, чего у 

нас, в столицах, своего мало? Во-вто-

рых, при чем тут вообще город зим-

них Олимпийских игр?

Действительно, Игры прошли — музы-

ка осталась. А сочинский фестиваль, 

придуманный Юрием Башметом по-

чти случайно более 12 лет назад и по-

чти сразу же получивший полуофици-

альное название «Культурная Олим-

пиада», — событие нетривиальное. И 

по атмосфере, и по приглашенным 

звездам, и по программе. Обычно фе-

стиваль проходит в середи-

не — конце февраля, как 

раз тогда, когда в Сочи 

не только пресловутые 

темные ночи (о да, это 

бездонно-чернильное 

небо!), но еще и очень яр-

кие дни, приятный свежий вете-

рок, аромат моря, листвы и отсутст-

вие толп отдыхающих. 

И вот в такой чудесной атмосфере в 

красивом здании сочинского Зимне-

го театра проходят концерты. Очень 

эклектичные. Классика плюс джаз; 

Диана Арбенина плюс альт Башмета; 

театр плюс музыка плюс Константин 

Хабенский. Такой салат обычно в про-

грамме.

Нечто подобное ожидается в Москве 

в воскресенье. Конечно, сочинскую 

погоду нам вряд ли сюда доставят 

(хотя с нынешними капризами клима-

та я бы не зарекался). Но вот, так ска-

зать, жанровую матрицу фестиваля в 

Сочи перенесут довольно точно.

На сцену КЗЧ выйдет скрипач-виртуоз 

Сергей Крылов; он играл на самой пер-

вой сочинской «Культурной Олимпиа-

де». Из важных иностранцев — итальян-

ский флейтист Массимо Мерчелли, ко-

торый одинаково прекрасно чувствует 

себя как в «настоящей», хрестоматий-

ной классике, так и в современной ака-

демической музыке. В последнее вре-

мя он, например, выпустил Сонаты 

Баха, произведение Warum Софии Гу-

байдулиной и Jade Concerto француз-

ского джаз-аккордеониста Ришара Га-

льяно (две последние работы для этого 

флейтиста и написаны). Юная скрипач-

ка Валерия Абрамова, солистка Все-

российского юношеского симфони-

ческого оркестра, блеснула в Сочи в 

этом году. Актер Михаил Ефремов — 

чтец в новом произведении Александ-

ра Чайковского «Слово о полку Игоре-

ве». Еще одна пьеса, премьера кото-

рой прошла в Сочи, написана Алексе-

ем Сюмаком для струнного квартета с 

солирующим альтом и струнного ор-

кестра. По словам композитора, «она 

мыслится как увертюра к будущему 

спектаклю «Король Лир»... Лир — это 

альт Юрия Абрамовича, дочери Лира 

— скрипки». И, наконец, еще один 

«сын» и соратник Башмета — компози-

тор Кузьма Бодров со свежим сочине-

нием «Путешествие по оркестру».

Мот. Презентация альбома
«Добрая музыка клавиш». 
23 марта, пятница. Москва, 
«ВТБ Арена», начало в 19.00
Стадионные концерты — новый этап 

популярности отечественного рэпа. 

В прошлом году первыми отважились 

брать «Олимпийский» звезды уровня 

Басты, Оксимирона и Тимати. Теперь 

к ним подтянулся и Матвей Мельни-

ков, Мот. Шестой студийный альбом 

музыканта впечатлил точным балан-

сом напористой рифмованной поэ-

зии с небанальными аранжировками 

и той сочной насыщенностью музы-

кального языка, которыми прежде 

могли похвастаться разве что Баста 

да питерская группа «Грот».

Контрастов, динамики и смачности 

«Доброй музыке клавиш» добавляет 

и то, что помимо необходимых для 

жанра битов в каждом из 10 треков 

звучит фортепиано. Где-то больше, 

где-то меньше, но всегда очень точно 

дополняя компьютерный саунд иног-

да бесшабашной отчаянностью, 

а чаще сдержанной романтичностью 

исповедальных интонаций, которые 

мудрей и дороже любой музыкальной 

моды.

Свой хип-хоп Мот креативно компи-

лирует с неосоулом, а порой и с танце-

вальными поп-ритмами. «Добрая му-

зыка клавиш» — его самый душевный 

альбом. Есть в нем и дуэт «Сопрано», 

дополненный пылкой нежностью Ани 

Лорак, а трек «Опус Магнум», испол-

ненный уже с Гайяной — укачивающий 

заговор на утихание крови и обрете-

ние гармонии с окружающим миром. 

Но лучшие треки все-таки более сдер-

жанные на эмоции — «Когда исчезнет 

слово» и «Мысли».

Рэпер спокойно, размеренно, чуть 

приглушенно и встревоженно нагова-

ривает свои монологи, но в них порой 

больше энергии и огня (а еще — идей 

и мыслей!), чем у десятка более пред-

сказуемых, хоть и тоже успешных кол-

лег-соперников. Свой новый трек опу-

бликовал на прошлой неделе — «Про-

летая над коттеджами Барвихи». Иро-

ничный, ернически-злой, обличитель-

ный и, что непривычно для этого рэпе-

ра, с фрагментарным переходом на 

ненормативную лексику. Впрочем, и в 

богатстве образного, литературного 

языка Моту тоже мало равных в оте-

чественном рэпе.

Louna. «Акустика», начало всерос-
сийского тура. 24 марта, суббота. 
Москва, «Известия-Hall», начало 
в 20.00
Одна из самых скоростных, отчаян-

ных и яростных отечественных рок-

групп редко выступает с акустиче-

ской программой. А ее солистка Луси-

нэ Геворкян больше привычна по-

клонникам, как сторонница форсиро-

ванного вокала, в искусстве которого 

ей мало равных. Но в предстоящий 

тур музыканты отправятся уже с аку-

стическими гитарами. Благо и краси-

вых, медленных песен Louna за недав-

нее время написала вдоволь. 

Прежде всего, среднетемповую бал-

ладу «Родина», горделивую, страст-

ную, мудрую, размашистую. В Москве 

Лу обещает и концертную премьеру 

песни «Колыбельная». Да и послед-

ний пока электрический альбом груп-

пы «Дивный номер мир» услышать 

в акустике очень любопытно. 

В Москве пройдет IX 
Международный фестиваль 
Мстислава Ростроповича. 27, 29 
марта, 1 и 2 апреля, Большой зал 
консерватории, 19.00. 3 апреля, 
Государственный Кремлевский 
дворец, 19.00
Музыкальный оммаж Ольги Ростропо-

вич своему великому отцу Мстиславу 

Ростроповичу — фестиваль его имени, 

открывающийся по традиции в Боль-

шом зале консерватории в день ро-

ждения маэстро. Поразительным 

образом — несмотря на всю критич-

ность сегодняшней международной 

ситуации — градус афиши не снизился: 

как и в прежние годы, на фестиваль 

приезжают элитные оркестры из раз-

ных стран — Вашингтонский нацио-

нальный, лондонские Королевский и 

Филармонический, оркестры Бавар-

ского радио, Радио Франс, Националь-

ной академии Санта Чечилия в Риме... 

В этом году выступит Симфонический 

оркестр Берлинского радио, который 

с прошлого года возглавил Владимир 

Юровский. В день рождения Ростро-

повича (27 ноября) берлинцы испол-

нят поздние сочинения Сергея Проко-

фьева, написанные им в 1952 году: лу-

чезарную Седьмую симфонию и Кон-

церт-симфонию для виолончели с ор-

кестром, создававшийся при участии 

Ростроповича. Дирижировать проко-

фьевскими опусами будет не Юров-

ский, а датский дирижер Томас Со-

ндергаар, руководитель Национально-

го оркестра BBC в Уэльсе. Это регуляр-

ная практика фестиваля — устраивать 

московские «дебюты» известным в 

мире музыкантам. «Открытием» ны-

нешнего фестиваля станут также из-

вестные барочные коллективы — ор-

кестр KlangVerwaltung и хор 

KlangVerwaltung. Объединившись с 

Мюнхенским хором мальчиков, они 

исполнят одно из величайших творе-

ний Баха «Страсти по Матфею» (2 

апреля). Партитура прозвучит в Боль-

шом зале консерватории без купюр — 

все 78 номеров! Запланировано также 

посвящение Ростроповичу от венских 

музыкантов: солисты Венского и Бер-

линского филармонических орке-

стров, собранные в Камерный ор-

кестр «Вена-Берлин», сыграют сочине-

ния Моцарта и Гайдна (29 марта). К сло-

ву, заявленный виолончельный Кон-

церт до-мажор Гайдна впервые в Рос-

сии сыграл Мстислав Ростропович (в 

1963 году с Камерным оркестром Ру-

дольфа Баршая). А 1 апреля будет пред-

ставлена русская программа в испол-

нении Российского Национального 

оркестра: Чайковский, Римский-Кор-

саков, Скрябин. Сам мэтр Михаил 

Плетнев появится в этот вечер не у 

пульта, а, что случается редко, — у роя-

ля. Прозвучит Концерт для фортепиа-

но с оркестром Скрябина: пессими-

стичный опус 25-летнего композито-

ра, который Плетнев трактует с рафи-

нированной меланхолией мудреца, 

окидывающего взглядом огромную 

дистанцию жизни.

На закрытие фестиваля задуман сюр-

приз для широкой публики: мультиме-

дийное шоу в постановке испанского 

режиссера Карлоса Падриссы (копро-

дукция с Дворцом искусств королевы 

Софии в Валенсии и Римским опер-

ным театром в Термах Каракаллы). 

Знаменитый постановщик, учреди-

тель труппы «Ла Фура дель Баус», увле-

кающийся новейшими сценическими 

технологиями и радикальными форма-

тами представлений, синтезирует му-

зыку «Римской трилогии» Отторино 

Респиги (в исполнении БСО им. П.И. 

Чайковского) с виртуальной реально-

стью, живописью, 3D-графикой, кине-

матографом и балетом. На сцене 

Кремлевского дворца оживут мону-

ментальные картины фонтанов, пиний 

и празднеств Рима — образы такого ве-

личественного и такого хрупкого мира 

человеческой цивилизации.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ФЕСТИВАЛЬМУЗЫКА КЛАССИКА

Михаил Плетнев появится в этот 
вечер не у оркестрового пульта, 
а что случается редко — у рояля.

«Менталист» — российская адаптация популярного американского сериала 
The Mentalist, который на протяжении семи лет с большим успехом шел 
на телеканале CBS.

На фестивале Юрий Башмет будет и играть на альте, и дирижировать.

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Александром Беляевым с Ириной Муравьевой
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Картина «Тебя никогда здесь 
не было» задумана как изощрен-
ный пазл, допускающий не одну 
трактовку происходящего. 
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КСТАТИ 
Неделя детской и юношеской кни-
ги пройдет с 24 марта по 1 апре-
ля. Российская государственная 
детская библиотека расположе-
на по адресу Калужская пл, д 1.
С программой можно ознако-
миться на официальном сайте 
РГДБ http://rgdb.ru. 

В Москве Лу обещает концертную 
премьеру песни «Колыбельная».



14 Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 марта 2018
пятница №61 (7524)

Информация facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

УВЕДОМЛЕНИЕ ОБ ОРГАНИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОБСУЖДЕНИЙ НАМЕЧАЕМОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

ПАО «НК «Роснефть» совместно с Администрациями му-
ниципального образования городской округ «Новая Земля» и 
муниципального образования Ямальский район уведомляют о 
проведении общественных обсуждений по проектной документации:

В состав проектной документации в соответствии с природоох

Цель реализации Проектной документации ВП-1 и Проек-
тной документации ВП-2:

Район проведения работ: 

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений:

Заказчик работ:
Генеральный проектировщик:
Разработчик природоохранных разделов Проектной доку-

ментации: 

Предполагаемая форма общественных обсуждений: ре

заинтересованной общественности в общественной приемной с 26 
марта 2018 г. по следующим адресам:

Форма представления замечаний и предложений: заинте

Контактная информация:
ПАО «НК «Роснефть» (Заказчик):

ООО «СамараНИПИнефть» (Генеральный проектировщик):

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1. Собственник акций: Публичное 
акционерное общество «ОДК-Сатурн» 
(ПАО «ОДК-Сатурн»)

152903, г. Рыбинск, Ярославская область, 
пр. Ленина, дом 163

ОГРН 1027601106169
ИНН 7610052644 КПП 761001001
2. Организатор продажи: Акционер-

ное общество «РТ — Строительные тех-
нологии» 

(АО «РТ — Стройтех»)
119048, г. Москва, ул. Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400
ИНН 7704727853КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
т. 8(495)909-08-08, 8(495)909-00-00
3. Предмет продажи: 56 000 (Пятьдесят 

шесть тысяч) штук обыкновенных именных 
бездокументарных акций (0.0128% про-
центов уставного капитала), находящиеся 
в собственности Публичного акционерного 
общества «ОДК-Сатурн» (Далее — «Иму-
щество»).

4. Сведения об эмитенте акций:
Полное наименование — Публичное 

акционерное общество «Московский Индус-
триальный банк».

Сокращенное наименование — 
ПАО «МИнБанк».

Место нахождения: г. Москва; 115419, 
г. Москва, ул. Орджоникидзе, д.5.

Контактный телефон — 8 (800) 100-74-
74, 8(495)74-000-74.

Факс — 8(495)952-6927.
Данные государственной регистра-

ции: 
Свидетельство о государственной регист-

рации юридического лица выдано 25.04.1997, 
дата внесения записи в ЕГРЮЛ 11.09.2002.

Основной государственный регистра-
ционный номер — 1027739179160. 

Идентификационный номер налогоп-
лательщика — 7725039953.

Устав утвержден общим собранием акци-
онеров (протокол от 30.05.2016 № 1).

Перечень основной продукции (работ, 
услуг) согласно уставу Эмитента:

— комплексное банковское обслуживание 
физических и юридических лиц;

— осуществление операций, связанных 
с финансированием и кредитованием нова-
ций научно-технического прогресса;

— внедрение наиболее прогрессивных 
форм кредитования, финансирования и рас-
четов, в т.ч. способствующих повышению 
эффективности производства и капитальных 
вложений;

— изучение экономики и финансов обслу-
живаемых предприятий, их платежеспособ-
ности и кредитоспособности, конъюнктуры 
внутреннего и внешнего рынков;

— оперативное реагирование на измене-
ния в условиях и результатах деятельности 
предприятий и организаций; прогнозиро-
вание финансового состояния предприятий 
и организаций с учетом происходящих эко-
номических процессов;

— проведение взвешенной процентной 
и депозитной политики, эффективное ис-
пользование кредитных ресурсов;

— стимулирование развития экспортных 
производств, обеспечение привлечения ка-
питалов, в том числе и иностранных, содейс-
твие выходу клиентов на внешний рынок 
и укреплению позиций на нем.

Размер уставного капитала Эмитента, 
общее количество и категории выпущен-
ных акций:

Общее количество и категории вы-
пущенных акций: 439 016 901 (Четыреста 
тридцать девять миллионов шестнадцать ты-
сяч девятьсот одна) штука.

Государственный регистрацион-
ный номер выпуска ценных бумаг 
— 10300912В.

Размер уставного капитала 
— 2 195 084 505 (Два миллиарда сто девянос-
то пять миллионов восемьдесят четыре тыся-
чи пятьсот пять) рублей.

Дата государственной регистрации выпус-
ка ценных бумаг — 19.06.2015г.

Реестродержатель: Акционерное обще-
ство «Индустрия-РЕЕСТР».

5. Цена первоначального предложе-
ния: 1 734 000 (Один миллион семьсот трид-
цать четыре тысячи) рублей (НДС не облага-
ется).

Величина снижения цены первона-
чального предложения («шаг пониже-
ния»): 34 680 (Тридцать четыре тысячи шес-
тьсот восемьдесят) рублей.

Величина повышения цены, в случае 
перехода к проведению продажи с по-
вышением цены («шаг продажи»): 17 340 
(Семнадцать тысяч триста сорок) рублей. 

Цена отсечения: 1 560 600 (Один мил-
лион пятьсот шестьдесят тысяч шестьсот) 
рублей.

6. Порядок, место и срок предоставле-
ния документации по продаже:

Документация по продаже размещается 
на официальном сайте АО «РТ — Стройтех» 
— www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с документа-
цией осуществляется в г. Москве по тел.: 
8(495)909-08-08, 8(495)909-00-00.

Перечень документов, необходимых для 
участия в продаже, представлен в Докумен-
тации по продаже, размещенной на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

7. Порядок, место и срок представле-
ния заявок на участие в Продаже:

Прием заявок на участие в продаже 
осуществляется с 23.03.2018 г. по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 
20, офис АО «РТ — Стройтех», в рабочие дни 
с 10.00 до 18.00 часов (по московскому вре-
мени).

Срок представления заявок на участие 
в продаже истекает 07.05.2018 г. в 18.00 
часов (по московскому времени).

Претендент имеет право направить 
в АО «РТ — Стройтех» заявку на участие 
в Продаже и иные предусмотренные доку-
ментацией по продаже документы в элект-
ронной форме на следующий электронный 
адрес: torgi@stroytech-rt.ru . Претендент, 
подавший заявку и иные предусмотрен-
ные документацией по продаже документы 
в электронной форме, обязан предоставить 
оригиналы всех ранее направленных в элек-
тронном виде документов по адресу: г. Моск-
ва, Пресненская наб., д.6, стр.2, этаж 20, офис 
АО «РТ — Стройтех», 11.05.2018 г. с 11.00 
до 11.30 (по московскому времени). 

8. Задаток составляет: 173 400 (Сто 
семьдесят три тысячи четыреста) рублей 
(НДС не облагается). 

Задаток должен быть зачислен единым 
платежом в рублях на расчетный счет Ор-
ганизатора продажи по следующим банков-
ским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 
770401001, Р/счет 40702810700250008944 

в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», К/счет 
30101810245250000162, БИК 044525162, 
получатель — АО «РТ — Стройтех», не поз-
днее 07.05.2018 г. на основании договора 
о задатке. 

9. Дата, время и место рассмотре-
ния заявок Комиссией по продаже: 
11.05. 2018г. с 11.30 до 12.00 (по мос-
ковскому времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб., д.6, стр.2, этаж 20, офис 
АО «РТ — Стройтех». 

10. Время начала регистрации участ-
ников: 11.05. 2018г. с 12.00 до 12.15 (по 
московскому времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 
АО «РТ — Стройтех».

 11. Дата, время и место проведения 
продажи: 11.05. 2018 г. в 12.30 (по мос-
ковскому времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 
АО «РТ — Стройтех».

12. Сведения о доле продукции (работ, 
услуг) Эмитента, включенного в Реестр 
хозяйствующих субъектов, имеющих 
долю на рынке определенного това-
ра более чем 35 процентов: Публичное 
акционерное общество «Московский Ин-
дустриальный банк» не включено в Реестр 
хозяйствующих субъектов, имеющих долю 
на рынке определенного товара более чем 
35 процентов.

13. Бухгалтерская отчетность Эмитен-
та содержится в Документации по прода-
же, размещенной на сайте www.stroytech-
rt.ru.

14. Численность работников Эмитен-
та на 01.10.2017 г. составляет 6388 (Шесть 
тысяч триста восемьдесят восемь) человек.

15. Площадь и перечень объектов не-
движимого имущества общества содер-
жится в Документации по продаже, раз-
мещенной на сайте www.stroytech-rt.ru.

16. Право приобретения Имущества при-
надлежит: 

— участнику Продажи, который подтвер-
дил цену первоначального предложения или 
цену предложения, сложившуюся на соот-
ветствующем «шаге понижения» («шаге про-
дажи»), при отсутствии предложений других 
участников Продажи посредством публично-
го предложения;

— единственному участнику Продажи, 
если его заявка на участие в Продаже соот-
ветствует требованиям и условиям, предус-
мотренным документацией.

17. С покупателем (Единственным учас-
тником) Продажи будет заключен дого-
вор купли — продажи имущества в течение 
14 (четырнадцати) календарных дней после 
подписания протокола об итогах Продажи.

18. Цена имущества, предложенная По-
купателем, заносится в протокол об итогах 
Продажи.

19. По решению Комиссии по продаже 
срок приема задатков, заявок и проведения 
Продажи может быть продлен. Извещение 
о продлении сроков проведения Продажи 
может быть сделано не позднее, чем за 3 
(Три) календарных дня до проведения про-
дажи Имущества посредством публичного 
предложения на сайте www.stroytech-rt.ru 
и в печатном издании.

20. Организатор Продажи вправе отка-
заться от проведения Продажи. Извещение 
об отказе от проведения Продажи может быть 
сделано не позднее, чем за 3 (Три) календар-
ных дня до проведения Продажи на сайте 
www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

Извещение о продаже акций Публичного акционерного общества «Московский Индустриальный банк» 
посредством публичного предложения 

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ АУКЦИОНА 
АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах аукциона, от-

крытого по составу участников и форме подачи предложе-
ний о цене продажи акций Публичного акционерного обще-
ства «Московский Индустриальный банк», назначенного на 
02.03.2018г.

Информация об аукционе была опубликована в газете «Россий-
ская газета» №14 (7477) от 24.01.2018 г.

Собственник акций: Публичное акционерное общество 
«ОДК-Сатурн».

Предмет аукциона: 56 000 (Пятьдесят шесть тысяч) штук об-
ыкновенных именных бездокументарных акций (0.0128% процен-
тов уставного капитала), находящиеся в собственности Публич-
ного акционерного общества «ОДК-Сатурн» (Далее — «Имущест-
во»).

Сведения об эмитенте акций:
Полное наименование — Публичное акционерное общество 

«Московский Индустриальный банк».
Сокращенное наименование — ПАО «МИнБанк».
Место нахождения: г. Москва; 115419, г. Москва, ул. Орджо-

никидзе, д. 5.
Контактный телефон — 8(800)100-74-74, 8(495)74-000-74.
Факс — 8(495)952-6927.
Данные государственной регистрации: 
Свидетельство о государственной регистрации юридичес-

кого лица выдано 25.04.1997, дата внесения записи в ЕГРЮЛ 
11.09.2002.

Основной государственный регистрационный номер — 
1027739179160. 

Идентификационный номер налогоплательщика — 
7725039953.

Устав утвержден общим собранием акционеров (протокол от 
30.05.2016 № 1).

Перечень основной продукции (работ, услуг) согласно ус-
таву Эмитента:

— комплексное банковское обслуживание физических и юри-
дических лиц;

— осуществление операций, связанных с финансированием и 
кредитованием новаций научно-технического прогресса;

— внедрение наиболее прогрессивных форм кредитования, фи-
нансирования и расчетов, в т.ч. способствующих повышению эф-
фективности производства и капитальных вложений;

— изучение экономики и финансов обслуживаемых предпри-
ятий, их платежеспособности и кредитоспособности, конъюнкту-
ры внутреннего и внешнего рынков;

— оперативное реагирование на изменения в условиях и резуль-
татах деятельности предприятий и организаций; прогнозирование 
финансового состояния предприятий и организаций с учетом про-
исходящих экономических процессов;

— проведение взвешенной процентной и депозитной политики, 
эффективное использование кредитных ресурсов;

— стимулирование развития экспортных производств, обеспе-
чение привлечения капиталов, в том числе и иностранных, содейс-
твие выходу клиентов на внешний рынок и укреплению позиций 
на нем.

Размер уставного капитала Эмитента, общее количество 
и категории выпущенных акций:

Общее количество и категории выпущенных акций: 
439 016 901 (Четыреста тридцать девять миллионов шестнадцать 
тысяч девятьсот одна) штука.

Государственный регистрационный номер выпуска цен-
ных бумаг — 10300912В.

Размер уставного капитала — 2 195 084 505 (Два миллиарда 
сто девяносто пять миллионов восемьдесят четыре тысячи пятьсот 
пять) рублей.

Дата государственной регистрации выпуска ценных бумаг — 
19.06.2015г.

Реестродержатель: Акционерное общество «Индустрия-
 РЕЕСТР».

Начальная цена (стартовая) цена Имущества: 1 734 000 
(Один миллион семьсот тридцать четыре тысячи) рублей (НДС не 
облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг аукциона») 
составляет 50 000 (Пятьдесят тысяч) рублей.

Аукцион, открытый по составу участников и форме подачи 
предложений о цене продажи акций Публичного акционерного 
общества «Московский Индустриальный банк» признан несосто-
явшимся на основании п. 14.7. Аукционной документации: «на 
участие в аукционе не было подано ни одной заявки».

Акционерное общество «ДОМ.РФ» (далее — АО «ДОМ.
РФ») сообщает об итогах аукциона по продаже находя-
щихся в федеральной собственности тринадцати объектов 
недвижимого имущества, включая наружные инженерные 
сети, обеспечивающие их функционирование (кадастро-
вые номера 74:36:0611003:103; 74:36:0611003:104; 
74:36:0611003:105; 74:36:0611003:106; 74:36:0611003:107; 
74:36:0611003:108; 74:36:0611003:109; 74:36:0611003:110; 
74:36:0611003:111; 74:36:0611003:112; 74:36:0611003:113; 
74:36:0611003:116; 74:36:0611003:117), одновременно 
с находящимся в федеральной собственности земельным 
участком площадью 33 118 кв. метров (кадастровый номер 
74:36:0000000:46490), на котором расположены такие 
объекты недвижимого имущества, расположенных 
по адресу: Россия, Челябинская обл., г. Челябинск, Кали-
нинский район, ул. Гатчинская, д. 1 (далее соответственно 
— аукцион, имущество), проведенного в соответствии с ре-
шением Правления АО «АИЖК» (протокол от 27.12.2017 
№ 6/42).

Характеристика Имущества:
Объект № 1
Адрес (местоположение): Россия, Челябинская обл., 

г. Челябинск, Калининский район, ул. Гатчинская, д. 1.
Назначение: нежилое здание.
Наименование: нежилое здание (хранилище для техни-

ки 1 категории на 17 ед.), назначение: нежилое. Площадь: 
общая 430 кв.  метров.  Инвентарный номер: 
75:401:002:000066970. Литер: 14. Этажность 1.

Количество этажей, в том числе подземных этажей: 1.
Площадь объекта: 430 кв. метров.
К а д а с т р о в ы й  ( и л и  у с л о в н ы й )  н о м е р : 

74:36:0611003:103.
Сведения о государственной регистрации права соб-

ственности Российской Федерации: запись в Едином госу-
дарственном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) 
от 15.07.2008 № 74-74-01/355/2008-411.

Существующие ограничения (обременения) права: со-
гласно выписке из ЕГРН объект передан АО «АИЖК» для 
совершения юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответ-
ствии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН 
от 19.10.2017 № 74:36:0611003:103-74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объекта, заре-
гистрированных правах и обременениях содержатся в вы-
писке из ЕГРН от 26.10.2017 № 99/2017/32651909, выдан-
ной ФГИС ЕГРН.

Объект № 2
Адрес (местоположение): Россия, Челябинская обл., 

г. Челябинск, Калининский район, ул. Гатчинская, д. 1.
Назначение: нежилое здание.
Наименование: нежилое здание (навес для техники 

на 24 ед.), назначение: нежилое. Площадь: общая 660 кв. 
метров. Инвентарный номер: 75:401:002:000066860. Ли-
тер: 3. Этажность 1.

Количество этажей, в том числе подземных этажей: 1.
Площадь объекта: 660 кв. метров.
К а д а с т р о в ы й  ( и л и  у с л о в н ы й )  н о м е р : 

74:36:0611003:104.
Сведения о государственной регистрации права соб-

ственности Российской Федерации: запись в ЕГРН 
от 15.07.2008 № 74-74-01/355/2008-417.

Существующие ограничения (обременения) права: со-
гласно выписке из ЕГРН объект передан АО «АИЖК» для 
совершения юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответ-
ствии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН 
от 19.10.2017 № 74:36:0611003:104-74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объекта, заре-
гистрированных правах и обременениях содержатся в вы-
писке из ЕГРН от 03.11.2017 № 99/2017/33929067, выдан-
ной ФГИС ЕГРН.

Объект № 3
Адрес (местоположение): Россия, Челябинская обл., 

г. Челябинск, Калининский район, ул. Гатчинская, д. 1.
Назначение: нежилое здание.

Наименование: нежилое здание (склад вещевого иму-
щества на 14 вагонов), назначение: нежилое. Площадь: об-
щ а я  3 5 4  к в .  м е т р а .  И н в е н т а р н ы й  н о м е р : 
75:401:002:000066940. Литер: 11. Этажность 1.

Количество этажей, в том числе подземных этажей: 1.
Площадь объекта: 354 кв. метра.
К а д а с т р о в ы й  ( и л и  у с л о в н ы й )  н о м е р : 

74:36:0611003:105.
Сведения о государственной регистрации права соб-

ственности Российской Федерации: запись в ЕГРН 
от 15.07.2008 № 74-74-01/355/2008-431.

Существующие ограничения (обременения) права: со-
гласно выписке из ЕГРН объект передан АО «АИЖК» для 
совершения юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответ-
ствии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН 
от 19.10.2017 № 74:36:0611003:105-74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объекта, заре-
гистрированных правах и обременениях содержатся в вы-
писке из ЕГРН от 03.11.2017 № 99/2017/33928128, выдан-
ной ФГИС ЕГРН.

Объект № 4
Адрес (местоположение): Россия, Челябинская обл., 

г. Челябинск, Калининский район, ул. Гатчинская, д. 1.
Назначение: нежилое здание.
Наименование: нежилое здание (склад автобронетан-

кового имущества), назначение: нежилое. Площадь: общая 
338 кв. метров. Инвентарный номер: 75:401:002:000066880. 
Литер: 5. Этажность 1.

Количество этажей, в том числе подземных этажей: 1.
Площадь объекта: 338 кв. метров.
К а д а с т р о в ы й  ( и л и  у с л о в н ы й )  н о м е р : 

74:36:0611003:106.
Сведения о государственной регистрации права соб-

ственности Российской Федерации: запись в ЕГРН 
от 15.07.2008 № 74-74-01/355/2008-419.

Существующие ограничения (обременения) права: со-
гласно выписке из ЕГРН объект передан АО «АИЖК» для 
совершения юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответ-
ствии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН 
от 19.10.2017 № 74:36:0611003:106-74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объекта, заре-
гистрированных правах и обременениях содержатся в вы-
писке из ЕГРН от 03.11.2017 № 99/2017/33929069, выдан-
ной ФГИС ЕГРН.

Объект № 5
Адрес (местоположение): Россия, Челябинская обл., 

г. Челябинск, Калининский район, ул. Гатчинская, д. 1.
Назначение: нежилое здание.
Наименование: нежилое здание (хранилище для техни-

ки 1 категории на 24 ед.), назначение: нежилое. Площадь: 
общая 1 296 кв. метров. Инвентарный номер: 
75:401:002:000066910. Литер: 8. Этажность 1.

Количество этажей, в том числе подземных этажей: 1.
Площадь объекта: 1 296 кв. метров.
К а д а с т р о в ы й  ( и л и  у с л о в н ы й )  н о м е р : 

74:36:0611003:107.
Сведения о государственной регистрации права соб-

ственности Российской Федерации: запись в ЕГРН 
от 15.07.2008 № 74-74-01/355/2008-425.

Существующие ограничения (обременения) права: со-
гласно выписке из ЕГРН объект передан АО «АИЖК» для 
совершения юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответ-
ствии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН 
от 19.10.2017 № 74:36:0611003:107-74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объекта, заре-
гистрированных правах и обременениях содержатся в вы-
писке из ЕГРН от 26.10.2017 № 99/2017/32652740, выдан-
ной ФГИС ЕГРН.

Объект № 6
Адрес (местоположение): Россия, Челябинская обл., 

г. Челябинск, Калининский район, ул. Гатчинская, д. 1.
Назначение: нежилое здание.

Наименование: нежилое здание (аккумуляторная на 
1 000 аккумуляторов), назначение: нежилое. Площадь: об-
щ а я  6 2 8  к в .  м е т р о в .  И н в е н т а р н ы й  н о м е р : 
75:401:002:000066920. Литер: 9. Этажность 1.

Количество этажей, в том числе подземных этажей: 1.
Площадь объекта: 628 кв. метров.
К а д а с т р о в ы й  ( и л и  у с л о в н ы й )  н о м е р : 

74:36:0611003:108.
Сведения о государственной регистрации права соб-

ственности Российской Федерации: запись в ЕГРН 
от 15.07.2008 № 74-74-01/355/2008-427.

Существующие ограничения (обременения) права: со-
гласно выписке из ЕГРН объект передан АО «АИЖК» для 
совершения юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответ-
ствии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН 
от 19.10.2017 № 74:36:0611003:108-74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объекта, заре-
гистрированных правах и обременениях содержатся в вы-
писке из ЕГРН от 03.11.2017 № 99/2017/33930218, выдан-
ной ФГИС ЕГРН.

Объект № 7
Адрес (местоположение): Россия, Челябинская обл., 

г. Челябинск, Калининский район, ул. Гатчинская, д. 1.
Назначение: нежилое здание.
Наименование: нежилое здание (склад продоволь-

ственный на 1 вагон), назначение: нежилое. Площадь: об-
щ а я  4 3  к в .  м е т р а .  И н в е н т а р н ы й  н о м е р : 
75:401:002:000066930. Литер: 10. Этажность 1.

Количество этажей, в том числе подземных этажей: 1.
Площадь объекта: 43 кв. метра.
К а д а с т р о в ы й  ( и л и  у с л о в н ы й )  н о м е р : 

74:36:0611003:109.
Сведения о государственной регистрации права соб-

ственности Российской Федерации: запись в ЕГРН 
от 15.07.2008 № 74-74-01/355/2008-429.

Существующие ограничения (обременения) права: со-
гласно выписке из ЕГРН объект передан АО «АИЖК» для 
совершения юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответ-
ствии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН 
от 19.10.2017 № 74:36:0611003:109-74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объекта, заре-
гистрированных правах и обременениях содержатся в вы-
писке из ЕГРН от 26.10.2017 № 99/2017/32651436, выдан-
ной ФГИС ЕГРН.

Объект № 8
Адрес (местоположение): Россия, Челябинская обл., 

г. Челябинск, Калининский район, ул. Гатчинская, д. 1.
Назначение: нежилое здание.
Наименование: нежилое здание (ремонтные мастер-

ские), назначение: нежилое. Площадь: общая 1 278 кв. ме-
тров. Инвентарный номер: 75:401:002:000066950. Литер: 
12. Этажность 1.

Количество этажей, в том числе подземных этажей: 1.
Площадь объекта: 1 278 кв. метров.
К а д а с т р о в ы й  ( и л и  у с л о в н ы й )  н о м е р : 

74:36:0611003:110.
Сведения о государственной регистрации права соб-

ственности Российской Федерации: запись в ЕГРН 
от 15.07.2008 № 74-74-01/355/2008-433.

Существующие ограничения (обременения) права: со-
гласно выписке из ЕГРН объект передан АО «АИЖК» для 
совершения юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответ-
ствии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН 
от 19.10.2017 № 74:36:0611003:110-74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объекта, заре-
гистрированных правах и обременениях содержатся в вы-
писке из ЕГРН от 03.11.2017 № 99/2017/33928788, выдан-
ной ФГИС ЕГРН.

Объект № 9
Адрес (местоположение): Россия, Челябинская обл., 

г. Челябинск, Калининский район, ул. Гатчинская, д. 1.
Назначение: нежилое здание.

Наименование: нежилое здание (склад ГСМ на 100 тн), 
назначение: нежилое. Площадь: общая 18 кв. метров. Ин-
вентарный номер: 75:401:002:000066840. Литер: 1. Этаж-
ность 1.

Количество этажей, в том числе подземных этажей: 1.
Площадь объекта: 18 кв. метров.
К а д а с т р о в ы й  ( и л и  у с л о в н ы й )  н о м е р : 

74:36:0611003:111.
Сведения о государственной регистрации права соб-

ственности Российской Федерации: запись в ЕГРН 
от 15.07.2008 № 74-74-01/355/2008-413.

Существующие ограничения (обременения) права: со-
гласно выписке из ЕГРН объект передан АО «АИЖК» для 
совершения юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответ-
ствии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН 
от 19.10.2017 № 74:36:0611003:111-74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объекта, заре-
гистрированных правах и обременениях содержатся в вы-
писке из ЕГРН от 26.10.2017 № 99/2017/32653019, выдан-
ной ФГИС ЕГРН.

Объект № 10
Адрес (местоположение): Россия, Челябинская обл., 

г. Челябинск, Калининский район, ул. Гатчинская, д. 1.
Назначение: нежилое здание.
Наименование: нежилое здание (склад продоволь-

ственный на 25 вагонов), назначение: нежилое. Площадь: 
о б щ а я  7 2 1  к в .  м е т р .  И н в е н т а р н ы й  н о м е р : 
75:401:002:000066850. Литер: 2. Этажность 1.

Количество этажей, в том числе подземных этажей: 1.
Площадь объекта: 721 кв. метр.
К а д а с т р о в ы й  ( и л и  у с л о в н ы й )  н о м е р : 

74:36:0611003:112.
Сведения о государственной регистрации права соб-

ственности Российской Федерации: запись в ЕГРН 
от 15.07.2008 № 74-74-01/355/2008-415.

Существующие ограничения (обременения) права: со-
гласно выписке из ЕГРН объект передан АО «АИЖК» для 
совершения юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответ-
ствии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН 
от 19.10.2017 № 74:36:0611003:112-74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объекта, заре-
гистрированных правах и обременениях содержатся в вы-
писке из ЕГРН от 03.11.2017 № 99/2017/33929456, выдан-
ной ФГИС ЕГРН.

Объект № 11
Адрес (местоположение): Россия, Челябинская обл., 

г. Челябинск, Калининский район, ул. Гатчинская, д. 1.
Назначение: нежилое здание.
Наименование: нежилое здание (хранилище для техни-

ки 1 категории на 24 ед.), назначение: нежилое. Площадь: 
общая 650 кв.  метров.  Инвентарный номер: 
75:401:002:000066900. Литер: 7. Этажность 1.

Количество этажей, в том числе подземных этажей: 1.
Площадь объекта: 650 кв. метров.
К а д а с т р о в ы й  ( и л и  у с л о в н ы й )  н о м е р : 

74:36:0611003:113.
Сведения о государственной регистрации права соб-

ственности Российской Федерации: запись в ЕГРН 
от 15.07.2008 № 74-74-01/355/2008-423.

Существующие ограничения (обременения) права: со-
гласно выписке из ЕГРН объект передан АО «АИЖК» для 
совершения юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответ-
ствии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН 
от 19.10.2017 № 74:36:0611003:113-74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объекта, заре-
гистрированных правах и обременениях содержатся в вы-
писке из ЕГРН от 26.10.2017 № 99/2017/32652738, выдан-
ной ФГИС ЕГРН.

Объект № 12
Адрес (местоположение): Россия, Челябинская обл., 

г. Челябинск, Калининский район, ул. Гатчинская, д. 1.
Назначение: нежилое здание.

Наименование: нежилое здание (кинообъединение), 
назначение: производственное. Площадь: общая 391 кв. 
метр. Инвентарный номер: 75:401:002:000066870. Литер: 
4. Этажность 1.

Количество этажей, в том числе подземных этажей: 1.
Площадь объекта: 391 кв. метр.
К а д а с т р о в ы й  ( и л и  у с л о в н ы й )  н о м е р : 

74:36:0611003:116.
Сведения о государственной регистрации права соб-

ственности Российской Федерации: запись в ЕГРН 
от 15.07.2008 № 74-74-01/355/2008-437.

Существующие ограничения (обременения) права: со-
гласно выписке из ЕГРН объект передан АО «АИЖК» для 
совершения юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответ-
ствии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН 
от 19.10.2017 № 74:36:0611003:116-74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объекта, заре-
гистрированных правах и обременениях содержатся в вы-
писке из ЕГРН от 26.10.2017 № 99/2017/32651466, выдан-
ной ФГИС ЕГРН.

Объект № 13
Адрес (местоположение): Россия, Челябинская обл., 

г. Челябинск, Калининский район, ул. Гатчинская, д. 1.
Назначение: нежилое здание.
Наименование: нежилое здание (контрольно-

технический пункт на 2 поста), назначение: нежилое. Пло-
щадь: общая 160 кв. метров. Инвентарный номер: 
75:401:002:000066890. Литер: 6. Этажность 2.

Количество этажей, в том числе подземных этажей: 2.
Площадь объекта: 160 кв. метров.
К а д а с т р о в ы й  ( и л и  у с л о в н ы й )  н о м е р : 

74:36:0611003:117.
Сведения о государственной регистрации права соб-

ственности Российской Федерации: запись в ЕГРН 
от 15.07.2008 № 74-74-01/355/2008-421.

Существующие ограничения (обременения) права: со-
гласно выписке из ЕГРН объект передан АО «АИЖК» для 
совершения юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответ-
ствии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН 
от 19.10.2017 № 74:36:0611003:117-74/001/2017-4).

Сведения об основных характеристиках объекта, заре-
гистрированных правах и обременениях содержатся в вы-
писке из ЕГРН от 26.10.2017 № 99/2017/32651480, выдан-
ной ФГИС ЕГРН.

Сведения о земельном участке
Адрес (местоположение): Челябинская обл., г. Челя-

бинск, р-н Калининский, ул. Гатчинская, 1.
Кадастровый номер: 74:36:0000000:46490.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для эксплуатации 

существующих зданий, сооружений и территории.
Площадь земельного участка: 33 118 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права соб-

ственности Российской Федерации: запись в ЕГРН 
от 25.03.2015 № 74-74/036-74/001/132/2015-388/1.

Существующие ограничения (обременения) права: зе-
мельный участок передан АО «АИЖК» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в каче-
стве агента Российской Федерации в соответствии с Феде-
ральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН от 19.10.2017 
№ 74:36:0000000:46490-74/001/2017-4).

Границы земельного участка, иные сведения о земель-
ном участке, в том числе сведения о его частях и обремене-
ниях, указаны в выписке из ЕГРН от 26.10.2017 
№ 99/2017/32652285, выданной ФГИС ЕГРН.

Организатор аукциона — АО «ДОМ.РФ».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок 

от 21.03.2018 № А582-15/2018/1 на основании пункта 3.1 
статьи 3 раздела IV документации об аукционе аукцион 
признается несостоявшимся в связи с тем, что до истечения 
указанного в извещении срока приема заявок не поступило 
заявок на участие в аукционе.

Извещение об итогах аукциона по продаже находящихся в федеральной собственности тринадцати объектов 
недвижимого имущества, включая наружные инженерные сети, обеспечивающие их функционирование, 

одновременно с находящимся в федеральной собственности земельным участком,  
на котором расположены такие объекты недвижимого имущества
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БИАТЛОН Фуркад выиграл 
рекордный седьмой 
Кубок мира

«Глобус» 
на ладони

Илья Соболев

ВЧЕРА в Тюмени стартовал заключительный этап Кубка 
мира по биатлону. В мужском спринте, открывавшем 
программу, победу праздновал Мартен Фуркад.

Marten the best, — гласил один из плакатов, которые 
российские болельщики принесли с трибуны стадиона 
«Жемчужина Сибири». Фуркад наверняка это послание 
видел, ведь надпись сопровождалась еще и большим пор-
третом француза. И в Тюмени Мартен не преминул в оче-
редной раз подтвердить истинность тезиса, что он — луч-
ший. Своему ближайшему преследователю и соотечест-
веннику Симону Дестье он «привез» на спринте 33 се-
кунды. А третьим стал швед Фредрик Линдстрем. Луч-
шим из наших оказался Максим Цветков, финишировав-
ший шестым. В десятку также заехали Александр Логи-
нов и Антон Шипулин (9-е и 10-е место соответственно).

Несмотря на отсутствие россиян на пьедестале, на-
граждение Фуркада прошло при переполненных трибу-
нах. Так тюменцы тепло отблагодарили француза за под-
держку, которую тот всегда выражал российскому этапу 
Кубка мира. Сам Мартен, взойдя на высшую ступеньку 
подиума, радовался своему успеху как ребенок, хотя еще 
не знал главного. Этот триумф гарантировал ему не толь-
ко «Малый хрустальный глобус» в спринте, но и «Боль-
шой глобус», полагающийся победителю Кубка мира. 
Оказывается, что его главный преследователь, норвежец 
Йоханнес Бе, проваливший спринт (14-е место), при лю-
бых раскладах не сможет догнать француза в двух остав-
шихся гонках сезона. Таким образом, Фуркад выиграл 
седьмой «Большой глобус» в карьере и побил рекорд Уле-
Эйнара Бьорндалена, у которого шесть трофеев.

— Не знаю, хватит ли у меня мотивации до Олимпиады 
в Пекине, — отвечал Фуркад на напрашивавшийся вопрос. 
— На два года желания еще хватит. А дальше буду думать.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Тарасова 
и Морозов хотели взять 
реванш за Олимпиаду

Наточили 
коньки 

Анна Козина

ПЕРВЫЕ медали чемпионата мира по фигурному ката-
нию, который проходит в Милане, разыграли спортив-
ные пары. Соревнования завершились уже после подпи-
сания этого номера «РГ» в печать. По итогам короткой 
программы лидировали олимпийские чемпионы Алена 
Савченко и Бруно Массо. Россияне Евгения Тарасова — 
Владимир Морозов, которые в Пхенчхане остались за 
чертой призеров, занимали второе место и очень хотели 
взять реванш за неудачу на Олимпийских играх.

— Конечно, я была расстроена прокатом произволь-
ной программы на Олимпиаде в Корее. Но сделала выво-
ды и постараюсь этих ошибок не повторить, — приводит 
слова Тарасовой пресс-служба Федерации фигурного ка-
тания России. — После Олимпиады мы продолжали рабо-
тать. Это был самый сложный отрезок сезона. Мы пра-
ктически не отдыхали. Усталость сказывается, но мы не 
потеряли ни мотивации, ни настроя.

Отметим, что на награды ЧМ также претендовали 
россияне Наталья Забияко — Александр Энберт. После 
короткой программы они шли четвертыми, уступая 
французам Ванессе Джеймс и Моргану Сипре, несмотря 
на то что Ванесса сорвала один из элементов. Кристина 
Астахова — Алексей Рогонов занимали седьмое место.

Вчера на лед вышли мужчины-одиночники. Правда, в 
числе участников не было ни двукратного олимпийского 
чемпиона японца Юдзуру Ханю, ни бронзового призера 
Пхенчхана испанца Хавьера Фернандеса. А обладатель 
«серебра» еще один японский фигурист Шома Уно после 
Игр вынужден был раскатывать новые коньки. А это 
сложный и болезненный процесс для фигуристов. Он 
сразу получил травму ноги и, как следствие, катался в 
Милане не в полную силу. 

В этой ситуации свой шанс на «золото» чемпионата 
мира постарается не упустить американец Нэтан Чен. В 
Корее он безнадежно завалил короткую программу, за-
няв 17-е место, но потом выиграл произвольную, испол-
нив в прокате шесть (!) четверных прыжков, пять из них 
— чисто. Сейчас Чен справился с короткой программой и 
набрал 101,94 балла. Россиянин Михаил Коляда также 
смог преодолеть отметку в 100 баллов во второй раз в 
этом сезоне, хоть и упростил набор элементов. Миша 
совсем немного уступил своему результату, показанно-
му на Гран-при Китая (101,08 против 103,13). Третьим 
идет 17-летний американец Винсент Чжоу (96,78). 

— Задача была чисто исполнить программу, — сказал 
Коляда журналистам. — Я доволен, что это мне удалось. 
Мы не прогадали, решив показать облегченную програм-
му.

Наш молодой фигурист Дмитрий Алиев, к сожалению, 
только 13-й (82,15). Дело в том, что Диме не засчитали 
один из прыжков. У Алиева был заявлен каскад «три-
три», но спортсмен выполнил четверной лутц и тройной 
тулуп. А вот с другим четверным не справился. Скрутил 
только три оборота. Второй тройной тулуп ему и не за-
считали.

Психология 
Акинфеева
Черчесов не 

скрывает, что Акин-
феев в сборной — но-
мер один…
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: Я 
как-то и не думаю 
об этом. Мое дело 
играть, трениро-
ваться, показы-
вать свой уровень. 
А дальше уже все 
зависит от главного 
тренера и от обстоя-
тельств. У меня нет про-
блем в этом плане: Акинфе-
ев сильнее, и поэтому он играет.

Ты как-то говорил, что восхища-
ешься психологической устой-
чивостью Игоря…
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: Да, психологию 
я бы у него взял. И опыт. Он ведь 
уже на всевозможных турнирах 
поиграл, и никакие решающие 
матчи на него особо не давят. В 
этом плане он абсолютно спокой-
но себя чувствует, и, посмотрите, 
проводит великолепный сезон.

Кстати, ты с Игорем знаком, об-
щаешься?
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: У нас была при-
кольная история. После матча в 
августе, когда мы ЦСКА проигра-
ли, я попросил у Акинфеева фут-
болку. Да, говорит, сейчас тебе 
принесут. В итоге так мне никто 
ничего и не принес. И вот уже в 
декабре перед игрой на нашем 
стадионе мы снова встречаемся с 
ним в подтрибунном помещении. 
Он мне: «Сань, привет! Про фут-
болку помню, отдам после мат-
ча». И действительно: мне потом 
администратор ЦСКА ее принес. 
Если честно, я был сильно удив-
лен. Думаю, этот случай показы-
вает, какой Игорь человек.

Ноу страха
Давай к спартаковским делам. 
Реально догнать «Локомотив»?
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: Будет очень тя-
жело. У нас уже нет в запасе оч-
ной игры с «Локомотивом», и те-
перь нужно рассчитывать, что 
они сами оступятся. Понятно, что 
про себя тоже нужно не забывать.

Кого считаешь основными кон-
курентами в этой погоне?
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: ЦСКА очень хо-
рошо идет, «Краснодар» — игро-
вая команда.

Вы практически сразу выбыли 
из Лиги Европы, а вот ЦСКА, к 
примеру, все еще в обойме. Это 
реально дает вам какое-то преи-
мущество в плане свежести, фи-
зической готовности?

 АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: Не знаю. Мо-
жет, у них действительно нака-
пливается какая-то физическая 
усталость, перелеты. Возможно, 
это скажется. Но я бы предпочел 
играть в еврокубках. Европа есть 
Европа.

Согласен, что «Спартак» оказал-
ся не совсем готов к Лиге чемпи-
онов?
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: В принципе, мы 
нормально прошли турнир, по-
чувствовали уровень. Хороший 
был опыт. Надеюсь, в следующий 
раз выступим лучше.

Помнишь, как ты дебютировал в 
матче против «Ливерпуля»? Ко-
ленки тогда не тряслись?
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: Честно, каза-
лось, что все это сон. А тря-
стись особо времени не было. 
Расскажу забавный момент. 
Когда стало понятно, что Артем 
Ребров получил травму и даль-
ше играть не может, мне сказа-
ли готовиться к выходу. А у 
меня щиток на левой ноге ни-
как не застегивается. Надеваю 
гетру, а он выпадает. Еще раз 
пробую надеть — оп, опять упал. 
И тут замечаю, что Джанлука 
Риоми, наш тренер вратарей, 
на меня внимательно смотрит. 
У меня сразу мысль: «Неужели 
он сейчас подумает, что меня 
затрясло?» Мне самому уже 
смешно, голову поднимаю, 
мол, Джанлука, все нормально, 
ноу страх. Не успел, короче, ис-
пугаться.

От крокодилов выплыл, 
от тигров спасся
Вообще складывается ощуще-
ние, что ты в воротах «Спарта-
ка» абсолютно спокоен. Глы-
ба…
 АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: Не знаю, может, 
у меня просто было много таких 
ситуаций и в жизни, и на поле. И 
в «Амкаре» я дебютировал про-
тив «Ростова», который был на 
ходу. Как мне говорил Сычев, 
тренер вратарей «Амкара», тебя 

к крокодилам 
бросили, ты вы-
плыл, к тиграм 
к и н ул и ,  т ы  в ы -
брался.  Наверно, 
просто есть такие 
люди, для которых чем 
сложнее ситуация, тем 
они лучше справляются.

Когда ты переходил в 
«Спартак», было много не-
гатива на тему того, что ты 
якобы не нужен главному 
тренеру команды Масси-
мо Каррере. Потом ты дол-
гое время сидел на лавке. И 
тем не менее ты сейчас — 
основной вратарь «Спар-
така». Чувствуешь удов-
летворение, что сумел со 
всем этим справиться?
 А Л Е К СА Н Д Р  С Е Л И Х О В :  Если 
честно, да. На самом деле 
я старался не думать обо 
всей этой ситуации. Да, 
были какие-то неприят-
ные моменты, нервяки. 
Но я сам виноват: мне 
давали шанс, а я им не 
воспользовался.

Как в итоге у тебя 
складываются от-
ношения с Каррерой? Есть мне-
ние, что он к тебе все равно отно-
сится с предубеждением…
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: Да нет, вот мы с 
ним поговорили не так давно. Ког-
да началась вся эта возня с весом. 
На самом деле это полный бред. Я 
приехал с весом, который должен 
был быть, но мне рекомендовали 
еще сбросить за время сбора. И да, 
я опоздал: но не на установку, а на 
обед, потому что проспал. На две 
минуты опоздал, по-моему. И все. 
Когда началась вся эта свистопля-
ска, я ради прикола выложил в со-
цсетях фотку «Худею за «Спар-
так». Массимо эту картинку тоже 
увидел и предложил поговорить. 
Мы с ним нормально пообщались. 

Я люблю, когда со мной лично 
разговаривают, а не передают че-
рез третьи руки. Всегда же можно 
найти компромисс. Возможно, 
при переходе моя ошибка была в 
том, что я не поговорил с трене-
ром. Кстати, я слышал, в «Спарта-
ке» меня хотел видеть еще Алени-
чев. Вообще расположить к себе 
тренера ты можешь только свои-
ми поступками. Надеюсь, мне 
сейчас удалось это сделать.

За время в «Спартаке» ты силь-
но изменился?
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: Я вам скажу, что 
многие действительно так и счи-
тают. На телефон без конца идут 
звонки и смс: дай, займи, давай 
откроем бизнес, и так до беско-
нечности. Вот для этих людей я 
стал другим. Они считают, что я 
зазнался. Раньше-то я никому не 
нужен был. Когда в Орле бутылки 
собирал, мне почему-то никто не 
помогал. Но есть и близкие люди, 
два-три человека, с которыми я 
иду по жизни. Для них я почему-
то не изменился. Наверное, если 
хочешь сохранить друзей, никог-
да не давай деньги в долг. 

Вратарем стал сразу
Ты говорил, что сразу решил 
быть вратарем. Как так вышло?
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: В детстве всегда 
тянешься к большим, хочешь по-
смотреть, как они играют, что де-
лают. Да и девчонки приходили по-
смотреть на них, это тоже интере-
сно. Но если хочешь играть с боль-
шими, был только один вариант: 
вставать в «калитку». И я вставал. 
Потом, когда уже в секцию при-
шел, сам ставил в ворота кого хо-
тел (улыбается). Когда поехали с 
отцом в Орел на первую трениров-
ку из нашего поселка Нарышкино, 
я ревел, говорил, что не хочу. Меня 
спросили, где буду играть. Отве-
тил, что в поле. Но уже перед вто-
рым занятием отец подошел к тре-
неру и сказал: «Он вратарь».

По твоим интервью складывает-
ся впечатление, твой отец с са-
мого начала фанатично верил, 
что у тебя получится в футболе. 
Откуда у него была такая уве-
ренность, не спрашивал?
 АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: Он правда всего 
себя в меня вложил. Первые пер-
чатки купить, деньги сдать на 
турнир, съездить на игрe, напи-
хать — отец все это делал.

Известно, что в «Спартак» ты 
впервые попал в 12 лет, но через 
два года был отчислен. Когда 
было сложнее перебираться в 
Москву: в детстве или сейчас?
 АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: Когда я был ма-
леньким, было сложнее. Я ничего 
не знал, не понимал, как себя с 
людьми вести. Там были москов-
ские ребята, и у нас иногда случа-
лись батлы. Это сейчас вспоми-
наешь и смеешься, какими мы 
были тормозами. Обзывали друг 
друга, могли сцепиться.

В «Спартаке» у тебя тогда не по-
лучилось, и ты отправился в «Зе-
нит». Но ведь твой отец ярый фа-
нат «красно-белых»?
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: А что делать, 
если я там оказался не нужен? Но 

это было не сразу. После того как 
меня отчислили из «Спартака», я 
еще по Москве поездил. Был в 
Егорьевске, в «Сатурне».

Никуда не взяли?
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: В «Сатурне» 
уже отправили на медосмотр. Но 
я его не прошел из-за какой-то 
чепухи. С сердцем что-то было. 
На самом деле у меня раньше 
были проблемы с сердцем, и мне 
давали добро только на полгода. 
Под ответственность отца.

Куда подался потом?
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: Еще съездил в 
«Рубин», но там был ужас. Мне 
вообще не понравилось. Там та-
кие условия… Жить негде было. 
Но меня и не взяли. Сейчас там, 
конечно, все по-другому. Потом я 
поехал еще в «Чертаново», про-
вел две тренировки. Предложили 
остаться, но я сам не захотел.

В «Зените» 
не дружил с головой
Как возник вариант с «Зенитом»?
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: В Питере друг 
отца жил. Он и предложил запи-
сать в футбольную школу «Сме-
на», которая потом академией 
«Зенита» стала. 

Где круче было: в «Спартаке» 
или в «Зените»?
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: В Питере у меня 
такой возраст наступил, когда 
хочется не только футбола, но и 
чего-то еще. Я тогда перестал с го-
ловой дружить. В принципе, по-
тому меня из «Зенита» и выш-
вырнули. Но, как говорится, все, 
что ни делается — к лучшему.

Школу прогуливал?
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: Ага. И вообще я 
тогда гулять начал. Однажды 
меня  позвали в ночной клуб — и 
все. Каждые пятницу, субботу, 
воскресенье я был там.

Как отец воспринял новость о 
твоем отчислении? Он же столь-
ко сил в тебя вложил…
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: У отца тогда на-
чались проблемы со здоровьем. И 
с финансами тяжело было. В то 
время он не мог разговаривать: 
просто звонил, и я ему рассказы-
вал, как дела. Сейчас мне ужасно 
стыдно за то, что я его начал обма-
нывать. Я говорил: «Да я хожу в 

школу, все хорошо». Но моя ложь 
на этом не закончилась. В «Зени-
те» мне давали шансы исправить-
ся: ходил из одной школы в дру-
гую. А потом сказали, что намучи-
лись со мной и отчисляют. Я наби-
раю отцу и говорю: «Пап, я устал, 
я сам ухожу». Сказал, что во вто-
рой лиге играть буду. Начал «пле-
сти горбатого», «коня красить». А 
отец взял и позвонил в «Зенит», и 
ему рассказали все, как есть.

Что потом?
А Л Е К СА Н Д Р  С Е Л И Х О В :  Я приехал в 
больницу. Так тяжело было. И 
отец ревел, и я ревел. Думали, ну 
все, конец. При этой встрече ба-
бушка еще присутствовала. Она 
и сейчас тот эпизод вспоминает. 

Хочу открыть в Орле манеж
В орловских СМИ читали замет-
ку, как работа местного торгово-
го центра была «парализована» 
из-за толпы, пришедшей на твою 
автограф-сессию. Ты в Орле, зна-
чит, знаменитость?
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: На самом деле не 
ожидал, что все так будет. Когда за-
шел в торговый центр, был в шоке. 

Знаете, иногда просят дать автог-
раф, еще что-то. Я именно для та-
ких людей и устроил автограф-сес-
сию. Решил собрать всех вместе. 
Мне этот магазин жалко было. Там 
тети стояли и смотрели, как все па-
дает, кто-то орет (смеется).

Чувствуешь, что после того, 
как стал узнаваемым игроком, 
приобрел в  городе авторитет?
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: Не знаю. Вооб-
ще, люблю держаться сам по 
себе. Сам хочу открыть манеж. Я 
не знаю, когда получится, но хо-
телось бы в ближайшем буду-
щем. Хочу, чтобы дети там зани-
мались. Главное, чтобы манеж не 
называли моим именем. Не хочу 
пиариться. Недавно попросили 
турнир от моего имени провести.

В Орле?
АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ: Ага. Для детей я 
всегда готов. Но не хочется, что-
бы все вокруг говорили: «Сели-
хов, Селихов». Поэтому мой ма-
неж будет просто орловским ма-
нежем для детей.

Акцент

 Александр Селихов: Я из тех 
людей, которые, чем сложнее 
ситуация, тем лучше с ней 
справляются

ДОСЬЕ «РГ»

Александр Александрович Селихов
Родился 7 апреля 1994 года в селе Нарышкино Орловской области.

Начинал карьеру в команде «ДЮСШ-3» (Орел). Играл за клубы: «Спартак» (2006—

2008, 2017 — н.в.), «Зенит» (2009—2010), «Орел» (2011—2014), «Амкар» (2013—2016).

В августе 2017 года впервые попал в расширенный состав сборной России для 

участия в сборе в Новогорске.

Чемпион России (2016/17) и обладатель Суперкубка России (2017).

В прошлом году Евгения Тарасова и Владимир Морозов 
привезли с чемпионата мира «бронзу».

За год с небольшим Александр 
Селихов стал одним из любимцев 
болельщиков «Спартака».
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Забей ворота
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АНОНС К МАТЧУ
Первый календарный матч в этом году для сборной 
России по футболу будет особенным. На стадионе 
«Лужники», где этим летом состоится финал чемпи-
оната мира, команда Станислава Черчесова встреча-
ется с самой титулованной сборной мира и одним из 
фаворитов ЧМ-2018, Бразилией. Стартовый свисток 
прозвучит в 19.00 по московскому времени.
Вокруг «Лужников» еще лежат метровые сугробы, 
зато в чаше стадиона — настоящая весна. Вид зеле-
ного, идеально ровного газона явно взбодрил наших 
футболистов, которые смогли вчера на нем потре-
нироваться. 
— Поле в великолепном состоянии. Спасибо тем, кто 
его готовил, — улыбался главный тренер сборной 
Станислав Черчесов. — На сегодня оно одно из луч-
ших, исходя из того, что может быть в это время 
года. У меня во время тренировки было хорошее на-
строение. Думаю, что и у футболистов тоже.
Защитник Федор Кудряшов, сидевший по правую руку 
от Станислава Саламовича, согласно закивал: «Пре-
красный стадион. После реконструкции он стал на-
много уютнее. Теперь нет беговых дорожек, трибуны 
под другим углом. Надеюсь, что на матче они запол-
нятся и будут горячо нас поддерживать».
Без внимания футболисты действительно не оста-
нутся. Как сообщил и.о. президента РФС Александр 
Алаев, уже продано порядка 60 тысяч билетов. 
«Это уже очень достойная цифра. Мы будем рады 
каждому», — подчеркнул он.
Игра с таким соперником — важный тест не только 
для команды. По сути, это генеральная репетиция 
для всех «Лужников» перед чемпионатом мира. По 
словам Алаева, еще накануне прошла масштабная 
репетиция, на которой отрабатывали все судьбоно-
сные для организаторов вопросы.
— Вчера все отрепетировали, учтены все моменты. 
И московские службы, и службы стадиона, а также 
оргкомитет, Российский футбольный союз — все ра-
ботают слаженно. До миллиметра разобрали, как 
все должно быть организовано. Задача — отрепети-
ровать вход на стадион, эвакуацию со стадиона, все 
маршруты, транспортную схему, которая будет 
работать на чемпионате мира. Уверен, что все 
пройдет гладко.
Если в вопросах организации есть уверенность в том, 
что все действительно получится хорошо, то с фут-
болистами сложнее. По крайней мере победу тут га-
рантировать точно никто не сможет — даже без 
своей главной звезды Неймара бразильцы очень силь-
ны. Не зря они лучше всех в Южной Америке прошли 
отборочный цикл и первыми в своей зоне обеспечили 
себе поездку в Россию на чемпионат мира. Отсутст-
вие Неймара, по мнению Черчесова, на силе соперни-
ка отразиться не должно.
— У них нет одного из лучших игроков мира. Но это 
ни о чем не говорит. У бразильцев достаточный на-
бор качественных футболистов. Думаю, они решат 
проблему его отсутствия, — заявил главный тренер 
россиян. — Бразилия — пятикратный чемпион мира. 
Это факт, и он говорит о том, что в этой стране 
умеют играть в футбол. 
Кадровые проблемы российской сборной, к слову, куда 
серьезнее, чем у конкурентов. Из-за разрыва крестоо-

бразных связок на несколько месяцев выбыли из 
строя защитники Виктор Васин и Георгий Джикия, 
а также нападающий Александр Кокорин. А из тех 
28 футболистов, кто есть в распоряжении Черчесо-
ва сейчас, как минимум трое не сыграют с Бразили-
ей по медицинским показателям. 
— Камболова два дня мучит ягодичная мышца, и к 
завтрашней игре он не будет готов. Кузяев и Игна-
тьев делают большие шаги вперед. Мы думали, что 
они будут готовы. Они почти готовы, но рисковать 
ими мы не будем. Есть пару вопросов по Дзагоеву и 
Жиркову. А остальные готовы сыграть, — так обри-
совал вчера ситуацию Станислав Саламович.
Получается, что состав сборной России в «Лужни-
ках» в любом случае будет экспериментальным. 
Что подтвердил и главный тренер. Разумеется, не 
конкретизировав. «Мы этим составом в первый раз 
будем выходить на матч», — признался Черчесов.
Впрочем, сборной России не привыкать как к кадро-
вым потерям, так и к битвам с ведущими команда-
ми мира. За последнее время наши футболисты успе-
ли сыграть с Бельгией, Португалией, Аргентиной, Ис-
панией. И во всех этих матчах выглядели достойно, 
уступив лишь действующим чемпионам Европы пор-
тугальцам 0:1. Последняя встреча с Бразилией, кото-
рая состоялась в 2013 году в Лондоне, кстати, закон-
чилась вничью 1:1. Будем надеяться, что и сегодня ве-
чером наши футболисты дадут повод для радости. 
Напомним, что уже во вторник российскую сборную 
ждет встреча с еще одним топ-соперником. В 
Санкт-Петербурге они встретятся с Францией. 

Подготовил Илья Зубко

Главному тренеру сборной России Станиславу 
Черчесову придется решать, кем заменить 
травмированных игроков в матче с Бразилией.
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Матч Россия — Брази-
лия, начинающийся се-
годня в 19.00, можно 

считать генеральной репети-
цией финального турнира чем-
пионата мира-2018 по футболу, 
который пройдет в 11 городах 
нашей страны с 14 июня по 15 
июля. Пятикратные чемпионы 
мира бразильцы — законодатели 
футбольной моды. А в России це-
лое поколение болельщиков вы-
росло на знаменитых книгах 
ушедшего, увы, от нас два года 
назад Игоря Сергеевича Фесу-
ненко «Пеле, Гарринча, фут-
бол...» и «Чаша «Мараканы». 

В сборник, презентация кото-
рого состоялась вчера в медиа-
центре «РГ» при участии гене-
ральной дирекции ОАО «Олим-
пийский комплекс «Лужники», 
вошли две вышеупомянутые кни-
ги, очерк «Пеле врасплох» и вос-
поминания о Фесуненко его дру-
зей и коллег. 

Книга-переиздание приуроче-
на к 85-летию со дня рождения 
автора, выдающегося журнали-
ста-международника. «Пеле, Гар-
ринча, футбол...», вышедшая в 
свет в 1970-м тиражом в 100 ты-
сяч экземпляров, на долгие годы 
стала бестселлером. Эту книгу 

невозможно было купить и в то 
же время ее читали почти все, кто 
хотя бы мало-мальски интересу-
ется самой популярной игрой с 
мячом. 

— Даже мы, профессиональ-
ные футболисты, взахлеб читали 
книги Игоря Фесуненко, — при-
знался вчера на презентации за-
служенный мастер спорта Евге-
ний Ловчев, бронзовый призер 
Олимпиады-1972 в составе сбор-
ной Советского Союза. — Именно 
благодаря Фесуненко мы узнали 
абсолютно все или почти все о та-
ких великих бразильских игро-
ках, как Пеле и Гарринча.

На правах ведущего презента-
ции первый заместитель главно-
го редактора «Российской газе-
ты» Юрий Лепский установил 
правило: каждый выступающий 
после своих слов наносил удар по 
воротам, установленным на сце-
не. Мячи в пользу Фесуненко за-

бивали и знаменитый диктор 
Центрального телевидения Анна 
Шатилова, и супруга мэтра Еле-
на, Евгений Ловчев, известный 
спортивный журналист и писа-
тель Игорь Рабинер и многие дру-
гие, кто с большой душевной те-
плотой вспоминал влюбленного 
в бразильский футбол автора не-
тленных книг.

— Мы, работавшие на телеви-
дении женщины, просто обожа-
ли Игоря Фесуненко, — вспоми-
нала Анна Шатилова. — Когда он в 
своем песочного цвета элеган-
тном пиджаке шел по студийным 
коридорам, все вокруг наполня-
лось исходившей от него энер-
гией и добротой. Когда я видела 
его, у меня сразу появлялась 
улыбка. 

Профессор кафедры диплома-
тии МГИМО Евгений Астахов 
точно заметил, что Бразилия для 
Фесуненко была «страной сча-
стья». 

Основатель и директор пер-
вого и единственного в мире му-
зея короля футбола Пеле Нико-
лай Худобин, открывший свое 
детище в 2012 году в Луганске, 
рассказал о том, каким простым 
и искренним человеком был 
Игорь Фесуненко: «Перед тем, 

как меня ему представили, я 
очень сильно волновался — кто я 
и кто он? Но едва мы познакоми-
лись, как Игорь Сергеевич сразу 
принял меня за своего и стал по-
доброму, как уже давний друг 
называть — «старик», «стари-
чок». Я вспоминаю Фесуненко 
почти каждый день, захожу в 
свой музей, вижу его фотогра-
фии, где он запечатлен с Пеле. 
Часто пересматриваю видеоза-
пись открытия музея, на нем 
присутствовали вдова Льва 
Яшина Валентина Тимофеевна и 
сам Игорь Сергеевич. Он гово-
рил обо мне на церемонии до-
брые слова, такое дорогого сто-
ит. Сколько же людей выросло 
на книгах этого человека! И как 
жаль, что его с нами больше 
нет».

В главе «Игорь Фесуненко в 
воспоминаниях современни-
ков» почти 500-страничной 
книги издательского центра 
«Гуманитарная Академия» о 
своих встречах и общении со 
знаменитым журналистом рас-
сказали телеведущий Владимир 
Познер, спортивный коммента-
тор Виктор Гусев, нынешний ру-
к о в о д и т е л ь  п р е с с - с л у ж б ы 
Олимпийского комитета России 
(ОКР) Константин Выборнов, 
главный режиссер информаци-
онной программы «Время» на 
протяжении почти тридцати лет 
Калерия Кислова, тележурна-
лист Александр Любимов и мно-
гие другие.

Горько, когда сладко
Ирина Краснопольская
rg.ru/art/1509992
По вине сахарного диабета в прошлом году в мире ушли 
из жизни 5,5 миллиона человек. Только вдумайтесь в эти 
цифры! Это больше летальных исходов, чем от СПИДа, 
туберкулеза, малярии. Спасибо вам за такую полезную 
статью, рассказывающую о том, почему так происходит. 
Диабет — это очень страшная болезнь. И страшна она еще 
от того, что взрослый человек сам делает все, чтобы запо-
лучить недуг. Ведь давно известно, что диабет связан с 
особенностями питания: избыточным и состоящим из 
жирных и сладких продуктов. Вот, кстати, есть очень хо-
рошая практика в Европе — там в школах ввели уроки 
правильного питания. Детей с первых классов приучают 
к полезной пище и важности сохранения здоровья, рас-
сказывают, что нужно отказаться от сладких плюшек в 
пользу фруктов и овощей. Также диабет напрямую зави-
сит от малоподвижного образа жизни. Скажите, разве 
сложно делать каждый день элементарные физические 
упражнения?! Никого же не заставляют записываться на 
йогу, пилатес, бокс, бег и т.п. Встали с кровати, сделайте 
круговые движения руками и ногами, шеей. Поприседай-
те немного. Попробуйте вместо лифта пройтись по сту-
пенькам. Ведь это просто! В последние годы у нас в стра-
не появилась мода на здоровый образ жизни. Я этому 
очень рада. А за статью спасибо. Она имеет эффект хо-
лодного душа и должна открыть глаза людям на их жизнь.
Марина П.

Есть о чем задуматься на самом деле. У меня в перекусах 
всегда либо выпечка, либо шоколад. Везде на работе ап-
параты со сладким стоят. Получается, мы сами себя в 
сладкую кабалу затаскиваем.
Элена

Проценты поплыли вниз
Ирина Жандарова
rg.ru/art/1508840
Банк России предложил привязать стоимость кредитов к 
ключевой ставке. В информационном письме участни-
кам рынка ЦБ РФ рекомендовал при заключении новых 
кредитных договоров включать условие о возможности 
изменения процентной ставки в случае снижения клю-
чевой ставки. Пора запретить банкам получать прибыль 
за счет процентов по кредитам, ссудам и т.п. Проценты 
по кредитам должны поступать в государственный бюд-
жет. Банки должны жить только за счет обслуживания 
счетов. Валютные операции тоже под контроль.
Дмитрий Х.

Остановка по требованию
Владимир Баршев
rg.ru/art/1510091
Госавтоинспекция обнародовала пугающую статистику 
за год. Самый массовый вид транспорта, который пере-
возит сотни тысяч пассажиров — автобусы, — становится 
самым опасным. Причина — в полном игнорировании 
ПДД водителями автобусов. Лично вчера видел, как мар-
шрутка, проехав перекресток на красный свет, проигно-
рировала требование инспектора остановиться и спо-
койно рванула дальше (записано на мой регистратор), 
причем инспектор за ней не погнался. Движение по 
встречной, игнорирование полосности, опасные манев-
ры: из крайней левой — к остановке на трехрядной дороге 
— это уже стало в порядке вещей. Высаживают людей 
прямо на дорогу, в средней и даже крайней левой полосе, 
если карман остановки занят другой маршруткой или ав-
тобусом. Намеренно, оказавшись в начале кармана оста-
новки, затягивают отправление, задерживая другие ав-
тобусы, и трогаются только, когда они начинают манев-
рировать, объезжая его, создавая заторы на все три поло-
сы. И никто их за это не наказывает, т.к. маршрутки при-
надлежат «уважаемым людям».
Григорий Судак
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Москва -6...+2, снег

Санкт-Петербург -4...-1, снег

Анадырь 0...+1, снег

Архангельск -12...-5, снег

Астрахань -2...+2, снег

Благовещенск  -3...+8, перем. обл.

Владивосток -3...+3, перем. обл.

Волгоград -7...0, перем. обл.

Воронеж -10...-2, перем. обл.

Екатеринбург -13...-4, снег

Иркутск -4...+12, перем. обл.

Казань -12...-2, перем. обл.

Калининград -2...+5, перем. обл.

Краснодар -2...+7, дождь

Магнитогорск -10...-3, снег

Мурманск -12...-5, снег

Нижний Новгород -10...0, снег

Новосибирск +2...+4, дождь

Омск -2...0, снег

Орел -10...-1, перем. обл.

Оренбург -8...-2, снег

Пермь -15...-3, перем. обл.

Ростов-на-Дону -4...+3, перем. обл.

Севастополь -2...+9, дождь

Симферополь -2...+9, дождь

Сочи +8...+18, дождь

Тамбов -10...-1, перем. обл.

Тюмень -12...-4, снег

Уфа -10...-2, снег

Хабаровск -7...+5, перем. обл.

Челябинск -11...-3, снег

Чита -8...+9, перем. обл.

Элиста -3...+5, перем. обл.

Южно-Сахалинск -13...+2, перем. обл.

Якутск -18...-4, снег

Ярославль -9...+3, снег

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
В Москве и области будет 
облачно. Возможен не-
большой снег. Атмосфер-
ное давление составит 
734 мм ртутного столба.

СУББОТА
Ожидается ясная, но ве-
треная погода. Давление 
подрастет до 743 мм ртут-
ного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Небо над столичным ре-
гионом затянут плотные 
облака. Давление — 
744 мм ртутного столба.

ФОТО Американская атомная подлодка застряла 
в арктических льдах
rg.ru/art/1522744

ЕДА Ученые рассказали об опасности фруктовых соков
rg.ru/art/1522758

МОДА Валентин Юдашкин показал, что будем носить 
будущей зимой
rg.ru/art/1522096

АВТО В Сети появились фото нового седана Lada Vesta
rg.ru/art/1522009

НАУКА В Китае найдены древние артефакты
rg.ru/art/1522109

КИНО Вышел тизер фильма о любви принца Гарри 
и актрисы
rg.ru/art/1522261

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Супруга автора знаменитых книг о бразильском футболе продемонстрировала на сцене медиацентра «РГ», что умеет прекрасно обращаться с мячом. 
Есть очередной гол в пользу Игоря Фесуненко!  

Акцент

 Изданная в 1970-м книга 
«Пеле, Гарринча, футбол...» 
стала бестселлером. Ее невоз-
можно было купить и в то же 
время ее читали почти все, 
кто интересовался спортом

1

Футбол: Гарринча, Пеле, 
Фесуненко

ЦИФРА

100
ТЫСЯЧ
экземпляров — тираж первой 
книги Игоря Фесуненко «Пеле, 
Гарринча, футбол...»
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